


 Уважаемые коллеги!

Перед вами новый, весенний номер журнала. Весна — время, 
когда солнечные лучи приносят в российские регионы не толь-
ко цветущие первоцветы, но и затопленные дома, разрушенные 
мосты и дороги, уничтоженные наводнением посевы. Тысячи 
людей могут остаться без крыши над головой.

Именно на случай причинения ущерба имуществу граждан 
в результате стихийных бедствий в августе 2019 года вступил 
силу закон о страховании жилья от чрезвычайных ситуаций. 
Он наделяет региональные власти правом самостоятельно раз-
рабатывать программы страхования от чрезвычайных ситуа-
ций с учетом климатических и территориальных особенностей 
региона. И тогда пострадавшие от природных катаклизмов 
люди смогли бы получать компенсации сразу из трех источни-
ков: федерального бюджета, региональных бюджетов и страхо-
вых компаний.

По данным Всероссийского союза страховщиков, только 
17 регионов приступили к разработке программ страхова-
ния жилья от чрезвычайных ситуаций либо заявили о таком 
намерении. Да и сами россияне не торопятся страховать свое 
имущество даже в регионах, где высока вероятность наступле-
ния страхового случая вследствие стихийного бедствия. По 
данным ВСС, количество заключенных договоров страхования 
в сфере имущества физических лиц в 2020 году снизилось на 
12 %. На страницах журнала мы приглашаем экспертов оценить 
перспективы развития страхования жилья от ЧС, обсудить 
насущные вопросы и подумать, что делать дальше.

Второй бедой страхового рынка остаются мошенничество 
и различные недобросовестные практики. По экспертным 
оценкам ВСС, 30 % неправомерных действий в страховой сфере 
составляют деяния организованных преступных группировок, 
а 70 % — преступления, совершенные на бытовом уровне от-
дельными гражданами. В 2020 году общий урон от страхового 
мошенничества оценен в 5,5 млрд руб. 

Принимая во внимание значительный ущерб от страхово-
го мошенничества, ВСС предложил наделить специалистов, 
расследующих страховые события, полномочиями частных 
детективов. Соответствующие поправки в закон «О частной 
детективной деятельности» готовятся для передачи на рассмо-
трение в Госдуму. Надеемся, что новый законопроект расширит 
инструментарий служб безопасности страховых компаний и 
станет одним из важнейших шагов для противодействия стра-
ховому мошенничеству.

Рассчитываем, что конструктивная дискуссия на эти темы на 
страницах издания вызовет живой интерес читателей.

Игорь Юргенс  
Президент ВСС



 

 № 2 (85) ' 2021
ДЕЛО ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВАЖНОСТИ
Н. Галагуза 
СТРАХОВАНИЕ, КОТОРОЕ МЫ ПОТЕРЯЛИ .............. 4

Пресс-служба Минфина РФ.  
Что мешает «вменить» страхование  
жилья от ЧС? .....................................................10

Е. Мешалкин 
КАК СОХРАНИТЬ ЖИЗНИ? ...................................12

М. Порватов 
ЗАКОН ДОЛЖЕН «ВЗЛЕТЕТЬ» ............................14

СТРАХОВАНИЕ В РОССИИ
А. Осипов 
НАДЕЖНАЯ ЗАЩИТА ОТ ПОТРЯСЕНИЙ .................18

И. Кастюкевич 
КАК НЕ ПРЯТАТЬСЯ ЗА «БУМАЖКУ»? ................22

Д. Руденко 
ТРИ НАГРАДЫ ЗА ИДЕИ ......................................28

С. Скороходов 
ИПОТЕКА КАК ТОЧКА РОСТА СТРАХОВАНИЯ .........30

СТАНДАРТЫ КАЧЕСТВА
А. Аксаков 
ЗАЧЕМ РЕГИОНАМ СТРАХОВКА ОТ ЧС? ................32

Е. Лифанова 
ПЕРЕСТРАХОВАНИЕ ДЛЯ ПРОГРАММЫ 
СТРАХОВАНИЯ ЖИЛЬЯ ........................................38

С. Гусар 
КАК НЕ ДЕМОТИВИРОВАТЬ СТРАХОВЩИКА .........42

А. Кулагин 
БИТВА ИНТЕЛЛЕКТОВ ..........................................46

Ю. Шимова 
РАСТИМ КУЛЬТУРУ СТРАХОВАНИЯ ......................50



 

Аналитический научно-практический журнал. 
Зарегистрирован Федеральной службой по 
надзору за соблюдением законодательства 
в сфере массовых коммуникаций и охране 
культурного наследия.

Свидетельство ПИ № ФС77-61962 от 02.06.2015

Учредитель и издатель 
НП «Центр страховой безопасности»

Редакция 
(495) 641-05-67

Главный редактор 
Татьяна Робулец 
Тел.: (495) 641-05-67, доб. 13-95 
robulets@consult-cct.ru

Фото 
Depositphotos.com

Дизайн и верстка 
ООО «Технология ЦД»

Ответственный секретарь 
Тамара Погодина 
Тел.: (495) 641-05-67, доб. 13-87 
office@consult-cct.ru

Адрес 
125167, Москва, Ленинградский проспект,  
д. 37, корп. 9, офис 618 
www.consult-cct.ru

Подписка по телефону/факсу 
(495) 641-05-67 
и по e-mail: office@consult-cct.ru

Публикации с пометкой  —  
на правах рекламы.

Все права защищены. 
Никакие материалы или их части не могут 
быть воспроизведены каким-либо способом 
или переведены без письменного разрешения 
владельца авторских прав.

Подписные индексы: 
Каталог агентства «Роспечать» — 81097

Подписано в печать 29.04.2021 г. 
Тираж 4500 экз.

Отпечатано в типографии  
ООО «Технология ЦД»

© НП «Центр страховой безопасности»

СТРАХОВЩИК И ЗАКОН
А. Выборный 
КАК ПОДКЛЮЧИТЬ ЧАСТНЫХ СЫЩИКОВ К БОРЬБЕ 
С МОШЕННИКАМИ? .........................................................56

С. Ефремов 
РАКОВИНЫ НЕ ГОРЯТ ......................................................60

В. Парамонов 
СТРАХОВАНИЕ И «РОБИН ГУДЫ» .....................................64

С. Антимонова 
ПОСЛЕДНЯЯ ИНСТАНЦИЯ .................................................70

В. Алексеев 
КАК ЛОВИТЬ СТРАХОВЫХ МОШЕННИКОВ? .......................76

ПОНЯТНОЕ СТРАХОВАНИЕ
Е. Литвина 
КТО ЗАСТРАХУЕТ СТОЛИЧНУЮ НЕДВИЖИМОСТЬ? ............78

Ю. Дёмин 
СТРАХОВАНИЕ ИМУЩЕСТВА ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ: 
ТЕНДЕНЦИИ И ПЕРСПЕКТИВЫ ..........................................82

Л. Васюкова 
«ГДЕ НЕ СТУПАЛА НОГА ИНТЕРНЕТА» ..............................86



4

ДЕЛО ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВАЖНОСТИДЕЛО ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВАЖНОСТИ

СТРАХОВАНИЕ, 
КОТОРОЕ МЫ ПОТЕРЯЛИ

Николай Галагуза
Cоветник генерального директора  
ПАО СК «Росгосстрах»



5

CСТ № 2 (85) ' 2021

Система обязательного страхования имущества граждан в России пережила 
революцию, гражданскую войну, НЭП и даже фашистскую оккупацию.  
Своё существование она прекратила после перестройки. На волне борьбы  
за гражданские свободы Россия освободилась в том числе и от эффективного 
инструмента страховой защиты имущества граждан и национального богатства 
страны. Советник генерального директора ПАО СК «Росгосстрах» Николай 
Галагуза считает, что обязательное страхование, наряду с добровольным,  
играет очень важную роль, поскольку оно защищает не только личные,  
но и общественные интересы.

вспыхивали народные восстания. И хотя 
очаги контрреволюции были подавлены, 
стало очевидно, что нужны новые подходы 
к управлению страной. 

Движущей силой социализма Ленин 
видел пролетариат, т. е. рабочих и крестьян. 
Поэтому он считал, что Советская власть 
должна научиться с ними уживаться.

В этой сложнейшей обстановке прини-
мается парадоксальное по нашим меркам 
решение о введении обязательного стра-
хования. Но тогда оно было совершенно 
естественным. Если формируется соб-
ственность — частная или кооперативная,  
то страхование является оптимальным 
инструментом ее финансовой защиты. 

Перед государственным страхованием 
стояла задача защиты благосостояния 
граждан и восстановления их материаль-
ного положения. В этом и состоит эконо-
мическая целесообразность и социальная 
функция страхования имущества насе-
ления. И эту функцию оно выполняет не 
только в отношении отдельных семей, но и 
в отношении общества в целом,  т. к. сово-
купность жилья   это часть национального 
достояния страны. 

ССТ: НЭП закончился, а что происходи-
ло со страхованием жилья дальше?

Н. Г.: Следующий закон, регулирующий 
страхование строений и имущества, был 
принят 4 апреля 1940 года Верховным  
Советом СССР — «Об обязательном оклад-
ном страховании».

Современные страховые технологии: 
Николай Федосеевич, Вы более 50 лет 
работаете в сфере страхования и знаете 
всю современную историю страхования 
жилья на собственном опыте. В Совет-
ском Союзе оно было и обязательным и 
добровольным, а сейчас обязательности 
его страховать нет, а добровольное — не 
очень популярно. Почему произошли 
такие серьезные изменения?

Николай Галагуза: Декрет Совнар-
кома от 6 октября 1921 года о государ-
ственном имущественном страховании 
предусматривал организацию во всех 
местностях РСФСР, как сельских, так 
и городских, страхование всех частных 
хозяйств от пожаров, падения скота, гра-
добития растительных культур, а также 
аварий на путях водного и сухопутного 
транспорта, и предлагал введение его 
по мере организации добровольного 
страхования. Но на практике, из-за 
чрезвычайных экономических и финан-
совых трудностей, проведение в деревне 
добровольного страхования в то время 
оказалось невозможным. Поэтому Гос-
страх начал свою работу с обязательного 
страхования. Чтобы понять экономиче-
ское и социальное значение этого реше-
ния, давайте вспомним, что происходило 
в это время в России. 

С начала зимы 1920 года Советская респу-
блика погрузилась в  тяжелейший кризис. 
В 1921–1922 годах в стране случился голод 
(все мы помним страшное выражение 
«голодающее Поволжье»). Повсеместно 
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В годы войны государственное страхова-
ние не только являлось одним из суще-
ственных источников доходов государ-
ственного бюджета СССР (за 1941–1945 
годы отчисления от прибыли составили 
5,8 млрд руб.), но и в условиях военного 
времени сыграло большую роль в сохра-
нении существовавшего жилого фонда.  
Согласно Постановлению СНК СССР  
«О страховой ответственности органов 
Госстраха» от 8 июля 1941 года устанавли-
валось, что Госстрах несет ответственность 
лишь за последствия, вызванные несчаст-
ными случаями, падежом скота, пожарами, 
наводнениями и другими стихийными 
бедствиями. Обязательность страхования 
жилья способствовала его своевремен-
ному восстановлению. За 1941–1945 годы 
Госстрахом на восстановление погибшего 
от стихийных бедствий имущества было 
выплачено около 600 млн рублей, в том 
числе колхозам — 430 млн рублей. 

Большое значение придавалось страхо-
ванию в местностях, освобожденных от 
немецкой оккупации — осуществлялось 
оно на весьма льготных условиях. Сразу 
восстанавливалась ранее отмененная от-
ветственность Госстраха по обязательному 

МЕТОДЫ ФОРМИРОВАНИЯ КОМПЕНСАЦИОННЫХ ФОНДОВ:

– фонд формируется за 
счет необременительных 
взносов страхователей, 
объединившихся для защиты 
себя от потенциального 
ущерба. Он может быть 
использован в максимально 
короткие сроки на выплату 
страхового возмещения – как 
при повреждении отдельных 
застрахованных объектов, так и 
при катастрофических убытках.

– фонд создается физическим 
или юридическим лицом за счет 
собственных средств, которым 
оно может распоряжаться  
самостоятельно и при 
необходимости использовать 
немедленно. Однако для его 
создания требуются ресурсы, 
равные величине возможного 
неблагоприятного события, 
которое может наступить раньше, 
чем этот фонд будет сформирован.

– страховые резервы создаются 
в государственном масштабе как 
в денежном, так и в натуральном 
выражении. Достоинством этого 
метода является их объем, 
необходимый для ликвидации 
крупных неблагоприятных 
событий. А недостатком – то, 
что выделение этих средств, 
как правило, затягивается на 
длительные сроки по причинам 
организационного характера.   

ЦЕНТРАЛИЗОВАННЫЙ ДЕЦЕНТРАЛИЗОВАННЫЙ 
(САМОСТРАХОВАНИЕ) СТРАХОВАНИЕ 
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страхованию имущества колхозов, граж-
дан и государственного жилого фонда, 
договоры добровольного страхования 
сохранялись в силе до конца предусмо-
тренного в них срока.

ССТ: А добровольное страхование 
было?

Н. Г.: Значительный толчок развитию 
страхования строений дало Постановле-
ние Совмина СССР от 11 декабря 1959 
года, которым было разрешено страхо-
вать строения и в добровольном поряд-
ке. Это значительно повышало эффек-
тивность страховой защиты.

В добровольном порядке строения 
могли быть застрахованы до 40 % их 
стоимости, но не выше, чем страховое 
обеспечение по обязательному страхо-
ванию. Таким образом, максимальная 
страховая сумма по обязательному и 
добровольному страхованию не могла 
быть выше 80 % стоимости строения, 
а 20 % оставалось на ответственности 
его владельца.

На добровольное страхование не при-
нимались строения в зонах, которым 
угрожали обвалы, оползни, наводнения 
и другие стихийные бедствия, в то время 
как по обязательному окладному страхо-
ванию автоматически были застрахова-
ны строения и в этих опасных зонах.

Конечно, с ростом культуры обязатель-
ное страхование должно замещаться 
добровольным страхованием! Но обя-
зательное страхование отличается от 
добровольного тем, что оно гарантирует 
каждому потерпевшему возмещение, и 
защищает не только личные, но и обще-
ственные интересы. 

ССТ: Как было устроено страхова-
ние жилья в более поздний советский 
период?

Н. Г.: Указ Президиума Верховного  
Совета СССР от 2 октября 1981 года  
«О государственном обязательном стра-
ховании имущества, принадлежащего 

В хозяйствах граждан обязательному 
окладному страхованию подлежало имущество, 
принадлежащее им на праве личной 
собственности:
• строения;
•  крупный рогатый скот в возрасте от 6 месяцев; 

лошади — от 1 года до 18 лет;  
верблюды, ослы, мулы, овцы и козы — от 1 года;  
свиньи в возрасте от 9 месяцев.

Ставки страховых платежей (в рублях со 100 
руб лей страховой суммы) по страхованию 
строений:

В хозяйствах 
колхозников, 
рабочих, слу-

жащих, членов 
промысловых 

кооперативных 
артелей

В хозяйствах 
других граждан

в сельской местности: 
РСФСР и Белорусской ССР 1,00 1,80

в Украинской ССР 0,90 1,40

в других союзных  
республиках 0,70 1,00

в городах всех союзных 
республик 0,50 0,50

Согласно закону, страхователи обязаны 
содержать имущество в строгом соответствии 
с противопожарными и ветеринарными 
правилами, принимать все зависящие от них 
меры для предупреждения гибели и повреждения 
застрахованного имущества.

Госстрах имел право: 
•  не возмещать убытков во всех случаях, когда 

гибель или повреждение застрахованного 
имущества произошли по вине страхователя или 
совершеннолетнего члена его семьи;

•  предъявить через народный суд иск о взыскании 
выплаченной суммы страхового возмещения 
с лица, виновного в гибели или повреждении 
застрахованного имущества;

•  отказать в выплате страхового возмещения, если 
страхователь не сообщил в установленный срок 
о гибели или повреждении застрахованного 
имущества.
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гражданам» стал очередной важной вехой. 
На основании этого указа обязательно-
му страхованию подлежали жилые дома, 
садовые домики, дачи и хозяйственные 
постройки, поставленные на постоянное 
место, имеющие стены и крыши и могу-
щие служить какому-либо хозяйственно-
му назначению.

Страховыми случаями признавались 
уничтожение или повреждение строений в 
результате пожара, взрыва, удара молнии, 
наводнения, землетрясения, бури, урага-
на, ливня и т. д. А также те случаи, когда 
для предотвращения пожара или угрозы 
наводнения надо было разобрать строение 
или перенести его в другое место.

В число рисков, покрываемых обязатель-
ным окладным страхованием, были вклю-

чены также цунами, паводок, сель, выход 
подпочвенных вод и другие явления.

ССТ: Если это страхование так успешно 
развивалось, то почему же все закончи-
лось?

Н. Г.: В разгуле 1990-х с их отрицанием  
многих заслуживающих внимания до-
стижений СССР обязательные платежи 
воспринимались как дополнительный 
неоправданный налог с граждан,  как при-
нудительный сбор, что входило в противо-
речие с борьбой за свободу. Гиперинфля-
ция обнулила  сформированные за многие 
годы страховые фонды по страхованию 
имущества граждан. Вместе с распадом 
СССР распалась и стройная структура 
системы Госстраха: каждое новое неза-

ОСОБЕННОСТИ  
ОБЯЗАТЕЛЬНОГО  
ОКЛАДНОГО 
СТРАХОВАНИЯ: 
Строения страховались на 40 % их 
стоимости, исчисляемой исходя 
из действующих розничных цен на 
строительные материалы, тарифов на их 
перевозку и ставок зарплаты строительных 
рабочих.

В 1982 году средний платеж на одно 
домохозяйство по обязательному 
страхованию составлял чуть более 6 рублей 
в год (0,3 % от годовой заработной платы). 

На конец 1982 года охват добровольным 
страхованием в хозяйствах граждан 
составил 43,4 % (кроме Молдавии, 
Казахстана и некоторых других республик, 
где он составлял от 23,6 % до 30,5 %).

На конец 1990 года органами Госстраха 
было заключено около 100 млн договоров 
имущественного страхования.
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висимое государство решало вопросы 
страхования по своему усмотрению. Юри-
дически отмена обязательного (окладно-
го) страхования строений в хозяйствах 
граждан произошла в связи с принятием 
Гражданского Кодекса в 1996 году. К сожа-
лению, за все прошедшие с этого времени 
десятилетия, нам так и не удалось не толь-
ко развить, но и приблизиться к охвату 
добровольным страхованием имущества 
граждан 40-летней давности, когда он 
превышал 40 %. Сейчас, по мнению ряда 
экспертов, охват добровольным страхова-
нием строений в хозяйствах граждан,  
к сожалению, не превышает всего 4 %. 

Чтобы добиться его развития  необходи-
мо повышать востребованность этого вида 
страхования, постоянно совершенствовать 

СОГЛАСНО СТАТЬЕ  
935 ГК РФ:
1. Законом на указанных в нем лиц 
может быть возложена обязанность 
страховать:

    •  жизнь, здоровье или имущество 
других определенных в законе лиц 
на случай причинения вреда их 
жизни, здоровью или имуществу;

    •  риск своей гражданской 
ответственности, которая может 
наступить вследствие причинения 
вреда жизни, здоровью или 
имуществу других лиц или 
нарушения договоров с другими 
лицами.

2.  Обязанность страховать свою 
жизнь или здоровье не может быть 
возложена на гражданина по закону.

3.  По закону страхуется только 
заложенное имущество (за счет 
залогодателя или залогодержателя – 
смотря у кого находится залог).

законодательную базу и условия стра-
хования, стимулирующие его развитие, 
повышать его эластичность и многова-
риантность, и многое другое, а не только 
предлагать гражданам выбор страховой 
суммы и срока страхования.

В развитии этого важнейшего в эко-
номическом и социальном плане вида 
страхования, должны быть одинаково за-
интересованы как государство, так и на-
селение, потому что, компенсируя ущерб 
путем выплаты страхового возмещения, 
страхование не только защищает граждан 
от неблагоприятных и непредвиденных 
обстоятельств, но и вносит значитель-
ный вклад в стабильность национальной 
экономики.  
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ССТ: Как в Минфине оценивают реализа-
цию нормы закона № 68-ФЗ на практике?

– На сегодняшний день программа не 
утверждена в субъектах Российской Феде-
рации.

ССТ: Почему разработка региональных 
программ страхования жилья на случай ЧС 
не получила широкого распространения? 

– Среди причин — отсутствие необхо-
димого уровня мотивации органов госу-
дарственной власти субъектов Российской 
Федерации разрабатывать и реализовывать 
программы, а также отсутствие мотивации 
граждан заключать договоры страхования 
принадлежащих им на праве собствен-
ности жилых помещений. Кроме этого, 
у страховых компаний нет мотивации 
участвовать в программах в субъектах, 
наиболее подверженных чрезвычайным 
ситуациям. Регионы, не подверженные ЧС, 
не видят смысла в подобных программах 
и ссылаются на работающие механизмы 
коммерческого страхования. 

4 августа 2019 года вступила в силу статья 11.1 № 68-ФЗ «О защите населения  
и территорий от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера».  
Он дал субъектам федерации право разрабатывать, утверждать и реализовывать 
программы организации возмещения ущерба жилым помещениям граждан с 
использованием механизма добровольного страхования. Пресс-служба Министерства 
финансов Российской Федерации ответила на вопросы по выполнению новой нормы. 

ЧТО МЕШАЕТ «ВМЕНИТЬ» 
СТРАХОВАНИЕ ЖИЛЬЯ ОТ ЧС?

ССТ: Что должно было измениться в 
формировании бюджетов регионов, в 
социальной защищенности граждан по 
сравнению с текущим порядком выплаты 
компенсаций? 

– Реализация программы позволяет 
задействовать два источника для возме-
щения гражданам ущерба, причиненного 
их застрахованным жилым помещениям: 
бюджетные средства и средства стра-
ховых организаций в пределах объема 
обязательств по договорам добровольного 
страхования.

В случае утраты жилого помещения, 
застрахованного в рамках программы, его 
собственнику, независимо от наличия в 
собственности иных жилых помещений 
или их долей, гарантируется возмещение 
ущерба в денежной форме. Возмещение 
рассчитывается исходя из показателя 
средней рыночной стоимости квадратно-
го метра общей площади недвижимости, 
определенного Минстроем России по реги-
ону, и общей площади утраченного жилья, 
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либо предоставление жилого помещения, 
равноценного утраченному.

Если договор страхования жилого поме-
щения, заключенный в рамках программы, 
отсутствует, то гражданин, не имеющий в 
собственности иного пригодного для про-
живания жилого помещения или его доли, 
имеет право на предоставление жилого 
помещения взамен утраченного в результа-
те чрезвычайной ситуации либо на возме-
щение ущерба в денежной форме за счет 
бюджетных средств. 

При этом площадь предоставляемого за 
счет бюджетных средств жилого помеще-
ния рассчитывается исходя из нормы об-
щей площади жилого помещения в размере 
33 кв. метра для одиноко проживающих 
граждан, 42 кв. метра на семью из 2 человек 
и по 18 кв. метров на каждого члена семьи, 
состоящей из 3 человек и более (далее — 
норма общей площади жилого помещения), 
но не более общей площади утраченного 
жилого помещения. 

Размер возмещения в денежной форме 
рассчитывается, как произведение нормы 
общей площади жилого помещения (но не 
более общей площади утраченного жилого 
помещения) и показателя средней рыноч-
ной стоимости квадратного метра общей 
площади жилого помещения, определенно-
го Минстроем России по субъекту Россий-
ской Федерации.

Порядок формирования бюджетов 
субъектов Российской Федерации в связи 
с разработкой и реализацией программ не 
изменяется.

ССТ: Какие перспективы видит Минфин 
в реализации статьи 11.1 № 68-ФЗ? 

– Возможность и сроки реализации ука-
занной статьи зависят от большого коли-
чества взаимосвязанных факторов, что не 
позволяет делать достоверный прогноз.

ССТ: Действительно ли необходимо 
введение региональных программ или 
действующий порядок возмещения ущер-
ба оптимален?

– Целью реализации программ является 
оптимизация использования бюджетных 
средств на возмещение ущерба, причинен-
ного жилым помещениям, находящимся в 
собственности граждан, и постепенное из-
менение менталитета граждан от уверенно-
сти в получении безвозмездной помощи от 
государства в случае причинения ущерба 
их жилым помещениям к осознанию соб-
ственной ответственности за обеспечение 
защиты своих имущественных интересов. 

ССТ: Если региональные программы 
страхования жилья все-таки нужны, то 
каким образом можно стимулировать их 
развитие?

– Внести изменения в законодательство 
Российской Федерации, предусматриваю-
щие систему мотивации субъектов феде-
рации разрабатывать программы, страхов-
щиков — участвовать в них на приемлемых 
для регионов и граждан условиях. 

ССТ: Активно обсуждалось введение 
для губернаторов KPI's по разработке 
и реализации региональных программ 
страхования жилья. Почему идея не была 
реализована?

– Вопрос относится к компетенции Мин-
экономразвития России.

ССТ: Может ли страхование жилья на 
случай ЧС стать вмененным видом стра-
хования?

– Законодательством Российской Федера-
ции определено, что страхование осущест-
вляется в добровольной или обязательной 
форме. 

Под «вмененным» страхованием на 
практике понимается обязательность 
заключения договора страхования для 
осуществления какого-либо вида профес-
сиональной, предпринимательской или 
иной деятельности. Основания «вменения» 
заключения договора страхования принад-
лежащего гражданину жилого помещения 
неочевидны.  
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В принципе сравнивать абсолютные 
цифры по количеству пожаров не вполне 
корректно, потому что на статистику 
влияют численность населения, геогра-
фия, климат, традиции и др. Поэтому 
из данных CTIF сравним сопоставимые 
города — Москву, Лондон и Нью-Йорк 
в 2016 году. Тогда в столице Брита-
нии зафиксировали 20 тыс. пожаров, в 
Нью-Йорке — 41 тыс., в Москве — 5,5 
тыс. пожаров, но примерно в 4 раза боль-
ше число жертв. 

Причина, по которой в Англии и США 
погибших и пострадавших при пожарах 
значительно меньше, — культура стра-
хования. Страхование и ответственность 
граждан за свое здоровье и жизнь за-
ставляют собственников жилья обеспе-
чивать эффективную систему пожарной 
безопасности. Благодаря страхованию 
учитываются все возгорания, где хотя бы 
сколько-нибудь пострадало имущество. 

В России противопожарное страхо-
вание жилья практически отсутствует. 
Кроме того, до введения в 2019 году из-
менений системы учета пожаров (Приказ 

О том, какое место занимает Россия в мировой статистике пожаров 
и пострадавших в них людей, говорить сложно из-за различий в системах 
учета. Однако, вне зависимости от способов подсчета, очевидно, что вопрос 
обеспечения безопасности жилья и жильцов стоит остро.

КАК СОХРАНИТЬ ЖИЗНИ?

№ 431 от 08.10.2018) в нашей статистике 
анализу подлежали только пожары. Воз-
горания, не нанесшее вреда жизни и здо-
ровью граждан или материального ущер-
ба, не попадали в отчетность. Теперь с 
игрой в «положительную статистику» 
закончили – из статотчетов исчезло «воз-
горание», а погибшими будут считать не 
только тех, кто умер непосредственно на 
пожаре, но и скончавшихся из-за его по-
следствий в течение 30 дней. Изменились 
и данные о травмированных при пожаре 
по разным причинам.

Сложнее обстоят дела с оценкой 
материального ущерба. В 2020 году в 
России зафиксировано 439 тыс. пожа-
ров, в которых погибли 8,3 тыс. человек, 
уничтожено 44,7 тыс. строений, а прямой 
материальный ущерб оценен примерно 
в 20 млрд руб. Однако материальные по-
тери граждан подсчитываются оценочно, 
часто — со слов пострадавших, а потому 
реальный ущерб может до 10 раз превы-
шать отчетные цифры. 

По данным Минэкономразвития еже-
годно в России на обеспечение пожар-

СРЕДНЕЕ ЧИСЛО ПОЖАРОВ В ГОД В ЖИЛЫХ ЗДАНИЯХ РАЗНОЙ ЭТАЖНОСТИ. 2014–2020

более 80 тыс. пожаров,  
около 6,5 тыс. погибших

2,5 тыс. пожаров,  
около 150 погибших

до 650 пожаров,  
около 20 погибших

около 10 пожаров, 
погибших нет

1-2 ЭТАЖА
10-16  ЭТАЖЕЙ

17-25 ЭТАЖЕЙ25  
ЭТАЖЕЙ 
И БОЛЕЕ
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Евгений Мешалкин 
Генеральный директор ООО «Гефест групп», 

академик Национальной академии наук 
пожарной безопасности и Всероссийской 

академии наук комплексной безопасности, 
доктор технических наук, профессор

ной безопасности тратят примерно 100 
млрд руб., по экспертным оценкам до 
60 % этой суммы составляют затраты на 
обеспечение конструктивной противо-
пожарной защиты зданий и сооружений, 
что незначительно влияет на гибель и 
травматизм людей при пожарах. Среди 
основных причин пожаров — неосторож-
ное обращение с огнем (40 %), нарушение 
эксплуатации электроприборов (24 %), 
печное отопление и поджоги (по 12 %). 

Для сокращения числа жертв пожаров 
нужны совершенно другие меры и подхо-
ды. В США за 10 лет сократили число по-
гибших на пожарах благодаря реализации 
национальной программы установки дат-
чиков пожарной сигнализации всех жилых 
помещений. Это эффективно, потому что 
в большинстве случаев люди погибают 
во время сна или не успевают покинуть 
горящий дом, квартиру. Их нужно вовре-
мя оповестить о возникновении пожара и 
дать время для собственного спасения.

С 1 января 2021 года в нашей стране 
вступила в силу новая редакция «Правил 
противопожарного режима»1, согласно 
которым реализация мер пожарной без-
опасности во многом зависит от органов 
местного самоуправления, руководителя 
организации, должностных лиц. Однако 
в отношении жилья, домов и хозпо-

1 Постановление Правительства РФ от 16.09.2020 
№ 1479 «Об утверждении Правил противопожар-
ного режима в Российской Федерации»

строек на садовых земельных участках и 
участках для ИЖС меры пожарной безо-
пасности по-прежнему зависят от уровня 
знаний и сознательности собственников. 

Одна из проблем — для квартир и жилых 
домов не предусмотрено обязательное 
наличие огнетушителя, но такое требова-
ние действует для каждого автомобиля! 
Говорить о реальной безопасности жи-
лья можно только тогда, когда в каждой 
квартире будут стоять датчики пожар-
ной сигнализации и первичные средства 
пожаротушения, а собственники не будут 
их снимать, например, «чтобы не портили 
дизайн». Кроме того, нужно поддерживать 
работоспособность извещателей и огнету-
шителей, а при необходимости — оказы-
вать социальную помощь в их установке 
малообеспеченным гражданам.

Есть целый пласт проблем, решить 
которые можно только постоянной про-
светительской и волонтерской работой, 
т. к. пожарный надзор в квартирах и 
домах существенно ограничен. Нужно 
учить людей заботиться о своем жилье и 
жизни, правильно действовать в случае 
пожара, а в идеале — не допускать беды.

Трагедия в Красноярском крае 
17 марта 2021 г. в Лесосибирске в результате 
страшного пожара погибли четверо детей из 
многодетной семьи — двух, пяти, десяти и 17 лет. 
Спасти удалось только бабушку и ребенка 12 лет.
Как сообщает региональное МЧС, огонь в квартире 
жилого дома вспыхнул ночью. По предварительной 
версии, причиной пожара в двухэтажном деревянном 
бараке стала неисправная электропроводка, 
пожарные извещатели при этом отсутствовали.
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О том, почему на сегодняшний день ни в одном регионе не утверждена 
программа страхования жилых помещений, как заинтересовать 
собственников жилья и губернаторов, рассказывает Михаил Порватов, 
заместитель директора Департамента развития имущественного страхования 
физических лиц Всероссийского союза страховщиков.

ЗАКОН    
ДОЛЖЕН «ВЗЛЕТЕТЬ»ДОЛЖЕН «ВЗЛЕТЕТЬ»

14

Современные страховые технологии: 
Закону о страховании жилья уже прак-
тически два года. Почему он все-таки  
не «взлетел»?

Михаил Порватов: Есть сдержанный 
оптимизм, что в этом году ситуация 
изменится. Возможно, в ряде субъектов 
Российской Федерации в этом году реги-
ональные программы страхования будут 
запущены. Но закон действительно пока 
не «взлетел». 

На этапах принятия закона много об-
суждали варианты стимулов при раз-
работке региональных программ и для 
граждан, и для губернаторов. Серьезно 
говорили о включении в KPI, т. е. в оцен-
ку эффективности губернаторов пункта, 
относящегося к наличию региональной 
программы страхования жилья, но, в 
конце концов, этого не сделали. 

Год назад мы направили во все регионы 
развернутые письма о вступлении закона 
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в силу с предложениями всевозможной 
поддержки и помощи в разработке реги-
ональных программ, готовых шаблонов 
программ. Но многие регионы ответи-
ли, что у них вероятность наступления 
чрезвычайной ситуации крайне мала, 
поэтому страховать жилье им просто не 
надо. Регионы не обязаны разрабатывать 
программы, в KPI такого показателя нет.

ССТ: То есть причина — отсутствие 
заинтересованности руководителей 
регионов?

М. П.: Есть еще два аспекта. 320-й ФЗ 
предусматривает долевую ответствен-
ность в возмещении ущерба страхов-
щиков и регионов. Приказ Минфина 
№ 105н от 04.07.2019 утвердил методику 
разработки региональных программ и 
установил долевое соотношение от-
ветственности при возмещении суммы 
ущерба — 95 % страховщик, 5 % — ре-
гион. Это минимальная доля, субъект 
РФ может сделать ее больше. Но боль-
шинство регионов — дотационные, они 
говорят, что даже этих 5 % на компенса-
цию ущерба у них нет.  Сейчас Минфин, 
чтобы минимизировать нагрузку на их 
бюджеты, инициировал кардинальное 
снижение доли участия региона, вплоть 
до 0,1 %.

Третий момент: действующая система 
финансирования помощи пострадавшим 
от ЧС не стимулирует регионы участво-
вать в защите жителей, это тоже большая 
проблема. Случилось наводнение в Ир-
кутской области — нужно людям компен-
сировать потери за утраченное жилье, но 
регион тратит на это не свои,  
а федеральные деньги. 

ССТ: Что поможет все-таки сдвинуть 
решение проблемы с мертвой точки? 
Может быть, вернуться к обсуждению 
обязательного страхования?

М. П.: Чтобы страхование жилья зара-
ботало в полную силу, нужно с учетом 
всех описанных обстоятельств правильно 

поставить задачи и распределить обязан-
ности, чтобы все были заинтересованы 
в наилучшем решении. В процессе три 
стороны — региональные власти, жители 
и страховщики на территории региона. 
Регионы несут посильные для их бюдже-
тов расходы и четко, это самое главное, 
организуют процедуры страхования 
жилья, ведут учет пострадавших, распре-
деляют федеральную помощь. Жители 
несут посильные расходы, им удобно 
заключать договоры и оплачивать стра-
ховые взносы, они понимают порядок и 
объем получения компенсаций в случае 
потери жилья. Страховщики не боятся 
катастрофических убытков в случае ЧС, 
их расходы на администрирование за-
ключенных договоров находятся в разум-
ных пределах, чтобы и страхование было 
экономически оправдано. Это важно, так 
как предстоит сбор и учет мелких плате-

Михаил Порватов
Заместитель директора 

Департамента развития 
имущественного страхования 

физических лиц ВСС
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жей с большого количества жителей на 
территориях с разным уровнем развития 
инфраструктуры, в частности — связи и 
сети Интернет.

Многое зависит от позиции государ-
ства — к нему доверие больше. Плюс в 
каждом регионе нужен свой толчок, как  
20 лет назад в Москве.

ССТ: Есть идеи, как развязать этот 
сложный клубок интересов? 

М. П.: Мы считаем важным, раз стра-
хование жилья не является обязатель-
ным, дать возможность собственникам 
и арендаторам жилья застраховать его 
по региональной программе. Субъектам 
федерации необходимо разработать и 
принять свои программы. Пусть страхова-
ние будет для граждан добровольным, но 
они должны знать, что могут это сделать. 
Например, результаты опроса жителей 
Новосибирской области показали, что 
60 % граждан хотели бы страховать жилье 
по региональной программе.

Отсюда вторая важная задача региона — 
информировать людей о наличии регио-
нальной программы страхования жилья 
на случай ЧС. Это обеспечит доверие к 
программе, поможет гражданам лучше 
ориентироваться. Такая конструктивная 

позиция региональной администрации 
будет воспринята как социальная под-
держка и забота о населении. Важно для 
популяризации программы дать людям 
возможность оплачивать страховые взно-
сы в едином платежном документе, как это 
было организовано в Москве, или дру-
гим максимально простым и доступным 
способом. 

ССТ: Но это же переход на новый 
уровень отношения к страхованию: 
люди хотят застраховать свою квартиру, 
страховщики предлагают им нужный 
продукт, так?

М. П.: Наличие региональной програм-
мы может существенно сдвинуть ситуа-
цию в плане популяризации страхования 
жилья. Но если ее нет, жители даже знать 
не будут, что они как собственники отве-
чают за сохранность своего жилища. 

ССТ: Мы говорили о том, что нужны 
стимулы. Какими они могут быть?

М. П.: Для руководителей регионов — 
установление обязанности субъектов 
федерации разработать, утвердить и реа-
лизовать программу страхования жилых 
помещений граждан на добровольных 
началах. 

МЕРЫ ДЛЯ ПОВЫШЕНИЯ ЗАИНТЕРЕСОВАННОСТИ ГРАЖДАН  
В СТРАХОВАНИИ ЖИЛЬЯ ОТ ЧС ПО РЕГИОНАЛЬНОЙ ПРОГРАММЕ
•   Льготы по уплате налога на жилое помещение при наличии действующего договора 

страхования на случай гибели или повреждения в результате ЧС.

•   Льготы по уплате взносов за капитальный ремонт жилого помещения при наличии 
действующего договора страхования на случай гибели или повреждения в результате ЧС.

•   Собственникам жилых помещений взамен утраченных в результате ЧС, в отношении 
которых отсутствовали договоры страхования жилых помещений, предоставлять жилье 
только по договорам социального найма.

•   Запрет на совершение каких-либо сделок с жилым помещением, в отношении которого 
отсутствует действующий договор страхования, на случай его гибели или повреждения в 
результате ЧС.
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Чтобы заинтересовать людей страховать 
жилье, могут быть установлены льготы по 
уплате налога на застрахованное по регио-
нальной программе жилое помещение. На-
пример, недавно принят налоговый вычет 
при оплате занятий фитнесом, т. к. государ-
ство поддерживает здоровый образ жизни. 
На этом фоне поощрение заботы человека 
о своем жилье просто необходимо. 

Могут быть установлены льготы по 
уплате взносов за капитальный ремонт 
застрахованного по программе жилого 
помещения. Наши суровые климатические 
условия не позволяют относиться к жи-
лью халатно, в случае ЧС восстанавливать 
его дорого и долго.

Есть и другие меры. Например, если не-
застрахованное жилье утрачено в резуль-
тате ЧС, предоставлять гражданам новое 
жилое помещение только по договору со-
циального найма, без права наследования. 
Не должно поощряться иждивенчество, 
если человек сам ничего не сделал, остался 
без жилья и финансового обеспечения.

По аналогии с ОСАГО может быть введен 
запрет на совершение каких-либо сделок 
с жилым помещением, если оно не за-
страховано на случай ЧС. Действующий 
полис страхования жилья может стать 
подтверждением, что помещение находит-
ся в удовлетворительном состоянии, раз 
его застраховали. Нет полиса — возникает 
вопрос, почему и стоит ли покупать такое 
строение вообще. Кроме того, сделка с не-
движимостью занимает не один день — мо-
жет многое случиться, а страховая защита 
обеспечит финансовые гарантии и для 
покупателя, и для продавца. 

Использование таких стимулов поможет 
добиться широкого охвата жилья страхо-
ванием, и страховщики не будут опасаться 
рисков антисилекции и отказывать более 
рисковым территориям. Тем более, когда 
регион работает по единым стандартам, 
с массовым охватом, автоматизация и 
цифровизация процессов администриро-
вания более эффективны.  

ОТНОШЕНИЕ ГРАЖДАН К 
СТРАХОВАНИЮ ЖИЛЬЯ ОТ ЧС 
Новосибирская область

Октябрь 2019

Наличие опыта добровольного страхования 
своей квартиры/ дома/ дачи:

Региональная программа по добровольному 
страхованию жилья от ЧС нужна, потому 
что действующих возможностей по 
страхованию жилья недостаточно:

В программе нужно предусмотреть 
«бытовые» риски, не связанные с ЧС: 

60 %

нетда

39 %

29 %

37 %

60 %

60 %
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НАДЕЖНАЯ ЗАЩИТА  
ОТ ПОТРЯСЕНИЙ

Александр Осипов
Губернатор Забайкальского края 
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4 августа 2019 года вступила в силу статья 11.1 № 68-ФЗ «О защите населения  
и территорий от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера».  
В соответствии с этой нормой органы государственной власти субъектов 
Российской Федерации вправе разрабатывать, утверждать и реализовывать 
программы организации возмещения ущерба жилым помещениям граждан  
с использованием механизма добровольного страхования. О своем отношении  
к нововведению и перспективах развития страхования жилья мы говорим  
с Александром Осиповым, губернатором Забайкальского края.

Современные страховые технологии: 
Как Вы оцениваете возможность реали-
зации региональной программы защиты 
жилья граждан с использованием добро-
вольного страхования? Какова практика в 
Забайкальском крае?

Александр Осипов: Да, действительно, 
нормативная база изменилась. Закон о 
новой системе страхования жилья дал воз-
можность регионам разрабатывать и вне-
дрять собственные программы. Забайкаль-
ский край одним из первых вошел в число 
пилотных регионов, где будет действовать 
программа возмещения ущерба жилья и 
имуществу граждан с опорой на механизм 
добровольного страхования. Это не значит, 
что все расходы перекладываются на плечи 
людей. Для более полного возмещения 
ущерба будут задействованы сразу три 
источника финансирования: федеральный, 
региональный бюджеты и средства стра-
ховых компаний, с которыми граждане 
заключат договоры. 

Одними из первых мы стали неслучайно: 
в Забайкалье погодные катаклизмы — до-
статочно частое явление. Летом 2018 года в 
нашем крае произошло серьезное наводне-
ние, в 2019 году — масштабные природные 
пожары. В апреле 2019 года от огня постра-
дали 17 населенных пунктов, где прожива-
ли почти 500 человек. Сгорело около 120 
частных домов, были уничтожены сель-
хозпостройки, зернохранилища, техника, 
домашний скот в огромном количестве. 

Разработкой программы в регионе зани-
мается краевое министерство финансов. 
При ее подготовке мы учли предложения 

Всероссийского союза страховщиков. В на-
стоящее время идет доработка документа. 

Отмечу, что процесс этот не быстрый. 
Необходимо учесть все нюансы — ведь речь 
идет о наших гражданах. 

ССТ: В Советском Союзе страхование 
деревянных строений было обязатель-
ным, а в современной России страхование 
жилья развито слабо. Есть ли необходи-
мость заимствовать опыт?

А. О.: Вы упомянули Советский Союз, где 
страхование домов было обязательным, 
и это верно. Все, что было действенно в 
СССР, мы сегодня берем в работу, в том 
числе и систему страхования. Страхование 
остается самым надежным методом защиты 
имущества. 

Повторюсь, в Забайкалье высоки риски 
возникновения чрезвычайных ситуаций. 
Уже сейчас, с наступлением весны, мы фик-
сируем первые термоточки на территории 
региона. 

ССТ: Сейчас поддержку пострадавшим 
гражданам оказывает государство на 
федеральном и региональном уровне, а в 
случае ЧС основную помощь оказывает 
федеральный бюджет. Возможно, дей-
ствующие механизмы выплаты компенса-
ций и порядок оказания помощи постра-
давшим оптимальны для нашей страны, а 
введение каких-то региональных страхо-
вых программ просто избыточно? 

А. О.: Избыточно? Я так не думаю. 
Как правило, стихия приходит неожидан-

но. Пожар или наводнение — это всегда 
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серьезное социальное потрясение для 
людей. Когда человек или семья оказались в 
такой ситуации, мы выплачиваем единовре-
менную денежную компенсацию в размере 
20 тыс. руб. независимо от материального 
положения. 

Программы страхования необходимы, 
чтобы гарантировать полноценную компен-
сацию на случай повреждения или уничто-
жения жилья в чрезвычайной ситуации. 

ССТ: Если региональные программы 
страхования жилья все-таки нужны, то 
каким образом можно стимулировать их 
развитие? Разрабатываются ли перспек-
тивные планы по защите населения на 
случай ЧС в Забайкалье? 

А. О.: Надеяться на авось — не наш метод. 
Для информации, в 2019 году в Забайкаль-
ском крае возникло более 10 тыс. пожаров. 
В 2020 году ситуация немного улучшилась, 
но тем не менее их было порядка 7 тыс. 
Поэтому перспективные планы по защите 
населения на случай ЧС есть, и они уже 
реализуются. 

Например, в прошлом году для защиты 
населения в Забайкалье созданы три по-
жарные части, в 2021 году запланировано 

еще 14. Всего же по поручению президента 
в Забайкальском крае будет возведено 37 
пожарных частей. Те, что уже построены 
в селах Новая Заря, Ундино-Поселье, на 
станции Мирная, находятся на дежурстве. 
Возведение пожарных частей именно в 
этих селах позволяет прикрыть 15 населен-
ных пунктов, где проживают почти 8 тыс. 
человек.

Кроме того, в рамках национального 
проекта «Экология» мы приобретаем ле-
сохозяйственную, лесопожарную технику 
и оборудование — в 2011 году планируем 
закупить 1445 единиц. Для предотвраще-
ния природных пожаров будет привлечено 
несколько тысяч человек — сотрудников 
«Забайкаллесхоза», добровольных пожар-
ных, МЧС и других противопожарных 
формирований.

Постоянно следим за паводковой ситуаци-
ей. На реках Забайкалья, особенно в север-
ных районах края, где осадков выпало выше 
обычной нормы, ведется мониторинг. 

ССТ: Возможно ли предусмотреть нало-
говые льготы для граждан, страхующих 
свое жилье — по аналогии, например, 
с расходами на лечение?

ПОЖАРЫ В ЗАБАЙКАЛЬЕПОЖАРЫ В ЗАБАЙКАЛЬЕ

10 тыс.10 тыс. – в 2019 г. – в 2019 г.

  7 тыс.  7 тыс. – в 2020 г. – в 2020 г.
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А. О.: Об этом лучше расскажет налоговая 
служба России. Налоговым кодексом на 
сегодняшний день такого рода вычеты не 
предусмотрены, но в перспективе, думаю, 
возможно.

ССТ: ВСС выступал с инициативами в 
поддержку развития страхования жилья 
на случай ЧС. Звучали предложения о 
запрете на сделки с недвижимостью без 
полиса страхования, предоставлении 
гражданам, потерявшим незастрахован-
ное жилье в результате ЧС, новых жилых 
помещений только на условиях социаль-
ного найма, о льготах по оплате взносов 
на капитальный ремонт при наличии 
действующего полиса страхования жилья 
на случай ЧС. Такие инициативы нужны?

А. О.: Действительно, такие меры были бы 
актуальны. 

ССТ: Может ли страхование жилья на 
случай ЧС стать вмененным видом стра-
хования? 

А. О.: Думаю, да. Но такой шаг требует 
внимательного подхода и тщательной под-
готовки.

ПРОТИВОПОЖАРНАЯ  
ЗАЩИТА ЗАБАЙКАЛЬЯ

3 пожарные части 
построены в 2020 г. — они защищают 15 населенных 
пунктов с населением 8 тыс. чел.

14 пожарных частей  
планируется построить в 2021 г.

37 пожарных частей  
возведут по поручению Президента РФ

1445 единиц  
лесохозяйственной, лесопожарной техники  
и оборудования приобретут в 2021 г.
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КАК НЕ ПРЯТАТЬСЯ  
ЗА «БУМАЖКУ»

Современные страховые технологии: 
Как представители «Молодежки ОНФ» 
оказались в Тулуне?

Игорь Кастюкевич: Мы начали работать 
в зонах чрезвычайных ситуаций в 2019 
году. Весной того года случились пожары 
в Забайкалье — огонь уничтожал целые 
населенные пункты. В Иркутской области 
мы работали и на пожарах (помогали с 
защитой населенных пунктов: создавали 
минерализованные полосы, производили 

опашку деревень и сел, расчищали полосы 
от валежника и сухостоя), и после наводне-
ния. В первой группе для помощи жителям 
после наводнения было 120 человек. 

«Молодежка» помогала жителям восста-
навливаться после наводнения: строили 
заборы, разгребали завалы, развозили дро-
ва и продукты. В первую зиму мы раздали 
около 50 тонн овощей, закупленных на 
спонсорские и благотворительные по-
жертвования. В нашей помощи нуждались 

Самый главный урок чрезвычайных ситуаций, обрушившихся на российские 
регионы, — невозможность абсолютно все нюансы предусмотреть в правовом 
акте. Гораздо важнее, чтобы каждый облеченный властью человек на своем 
месте осознавал личную ответственность. В зонах ЧС работали очень разные 
чиновники: кто-то не спал ночами и не оставил без внимания ни одного жителя, 
а кто-то прятался за «бумажкой». Об этом размышляет в своем рассказе о работе 
в Иркутской области команды «Молодежка ОНФ» заместитель руководителя 
Исполкома ОНФ, член Центрального штаба ОНФ Игорь Кастюкевич. 
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Игорь Кастюкевич
Заместитель руководителя исполкома 
ОНФ, член Центрального штаба ОНФ

многодетные семьи, инвалиды, старики. 
У многих «большая вода» смыла весь уро-
жай и допустить, чтобы люди ушли в зиму 
без элементарных продуктов питания, мы 
не могли. В сибирских селах картошка — 
это как хлеб, если не больше. 

ССТ: Почему организацией этой помо-
щи стал заниматься Общероссийский 
народный фронт, а не сотрудники МЧС 
России и региональные власти?

И. К.: Занимались все, каждый по сво-
ему направлению. Мы — общественная 
организация, и наша главная цель — по-
мощь людям. Мы ни в коем случае не 
подменяем собой действующие институты 
власти или специальные ведомства, а лишь 
дополняем. «Молодежка ОНФ» — большая 
команда, более 72 тыс. человек по стране, 
молодые люди в возрасте 18-35 лет. Лиш-
них рук, когда случается беда, как правило 
не хватает. Поэтому оперативно собрались 
и поехали. Команды были полностью 
экипированы. Отличительной особенно-
стью был снегирь — логотип «Молодеж-
ки ОНФ». Теперь жители уже знают нас, 
доверяют, и очень приятно, когда приез-
жаешь в какой-нибудь населенный пункт и 
слышишь — «Наши снегири приехали!». 

В каждом конкретном населенном пун-
кте, в каждом доме мы определяли, что 
сделать, чтобы помочь людям начать жить 
заново. У МЧС России все-таки другой 
функционал. Они тушат пожары, перекры-
вают воду, но не будут стучать молотками 
в каждой избе. А у местных властей просто 
не всегда доходят руки, да и ресурсов не 
всегда хватает.

 
ССТ: Как и кому вы предлагали по-

мощь? 
И. К.: В деревнях, особенно удаленных, 

основной точкой притяжения жителей 
является магазин. Тут люди собирают-
ся, общаются, обмениваются новостями. 
Наши брендированные автомобили оста-
навливались возле магазина и спрашивали 
местных, где и какая помощь нужна. Так 

мы получали адреса: в этом доме осталась 
одинокая бабушка, здесь живет пожи-
лая пара, а тут многодетная семья. Через 
несколько дней вся деревня знала, что мы 
здесь помогаем, поэтому список адресов 
нуждающихся постоянно пополнялся.

В районах бедствия мы встретили крайне 
низкую информированность населения 
о том, какие виды помощи им положены, 
куда необходимо подать пакет документов 
и что делать, если каких-то бумаг не хвата-
ет. Так родилась идея направить в терри-
тории бригады юристов из числа участ-
ников команд «Молодежки ОНФ», чтобы 
жители не отдавали последние деньги за 
консультации коммерческих юристов.

ССТ: На местном уровне не хватало 
каких-то регламентов, согласованности?

И. К.: Ни один регламент не пропи-
шет всех жизненных ситуаций. У одних 
отсутствовало право собственности на 
уплывший дом, хотя они прожили в нем 
всю жизнь. Как раньше продавали дома? 
Деньги отдай, заходи и живи. Другие про-
живали большой семьей, но прописаны не 
все. Кто-то возвел пристройку и не успел 
ее оформить. Президент страны Владимир 
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Путин, который несколько раз прилетал 
в зону ЧС, был в Тулуне, особо отмечал 
«не формальный, а человеческий подход в 
решении вопросов пострадавших жите-
лей». Но, к сожалению, не все местные 
главы администраций его услышали. Для 
многих «своя рубашка была ближе к телу», 
поэтому мы видели ситуации, когда состо-
яние соседних домов на улице оценивали 
настолько по-разному, что одни получали 
сертификат и уезжали, а другие якобы ока-
зывались даже вне зоны затопления. А ты 
спускаешься в подпол этого «нормального 
с точки зрения администрации дома», а 
там фундамент весь в трещинах, печь по-
косилась и большой вопрос, как пережить 
зиму в таком жилье. Учитывая, что дети 
мал мала меньше и морозы в Сибири не то 
что в центральной полосе России. 

Шли к поселковому главе, а он вместо 
конструктива начинает рассказывать, как 
ему самому тяжело. Якобы днями и ноча-
ми не спал, когда вода наступала. Я спра-
шиваю: «А как же иначе-то? Люди тебя 
выбрали, они тебе руководство доверили. 
Неужели заслуживают вот такого отноше-
ния к себе?» 

Любой чиновник может спрятаться за 
«бумажку». Мы видели много откровенно 
халатного отношения. Когда главное не 
решить проблему, а «отписаться». Отка-
зывали в выплатах, например, по причине 
«неполного перечня документов». А у нее 
3 класса образования, многодетная мать! 
Она пишет-то с трудом, откуда ей знать, 
что нужно? Кто ей помог оформить этот 
пакет правильно? Некоторые жители сра-
зу махали рукой на положенные государ-

Затопления с человеческими жертвами происходили летом 2019 года в Иркутской области. Жители Тулуна, 
Уйгата, Кривуши, Красноозерского, Красного Октября и Евдокимовского были эвакуированы. В зону 
подтопления попали Нижнеудинский, Черемховский, Тулунский, Шелеховский, Слюдянский, Зиминский районы. 

35 млрд руб. превысила общая сумма ущерба, в т. ч.:
• более 20 млрд – ущерб инфраструктурным объектам и административным зданиям

• около 11 млрд – ущерб из-за утраты жилья

2600 человек эвакуировали из зон подтопления 

25 человек погибло

10 890 жилых домов во время двух наводнений в Иркутской области были подтоплены,  
из них половина снесена полностью. 
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ством выплаты. В деревне Старошелехово 
Тайшетского района одинокая женщина 
мне говорит: «Да что я буду ходить дока-
зывать? У меня документов на дом нет, 
не оформили в свое время, а сейчас уже 
поздно. Подлатаю, что есть, и буду жить». 

Человеческий подход в моем пони-
мании — это индивидуальная работа с 
каждым. Например, положена бабушке 
выплата на капитальный ремонт. А ей 
94 года! Ну что она одна сможет сделать? 
Только попасться на удочку мошенников. 
А муниципалитет отписался — деньги 
получены, дальше нас не волнует. У нас 
такая в деревне Соляная Мария Цедрик, 
труженица тыла. Мы к ней случайно 
попали, адресом ошиблись. Она плачет,  
кому, говорит, деньги бы отдать, чтобы 
«венцовые балки» (лежат в основании 
деревянного дома) поменяли. Наши 
парни ей за несколько дней сделали все. 
Поменяли венцовые, утеплили. А деньги, 
говорим, бабушка, потратьте на что-ни-
будь более нужное. 

ССТ: Чего не хватало местным адми-
нистрациям, чтобы поддержать своих 
земляков?

И. К.: При правильном положении дел 
документы должны готовиться очень 
быстро, муниципалитет должен вести 
учет, какие дома идут на капитальный 
ремонт, а какие на отселение с выда-
чей сертификата. Для того чтобы было 
понимание, кто из жителей уже получил 
помощь, кто в процессе, у кого проблемы 
и нужно «подтолкнуть». Биться нужно за 
своих людей. Иначе, какой ты глава? Но в 
тех населенных пунктах, где мы работали, 
никто таких реестров не вел. Главы посел-
ковых администраций — это ведь те же 
жители деревни, их компетенции часто 
оставляли желать лучшего. Знания, как 
действовать в экстремальной ситуации, 
были у единиц. 

Да, мы встречали глав поселений, кото-
рые переживали за свое население, бились 
за него и действительно не спали ночами. 

И у них к октябрю–ноябрю ситуация вы-
правилась. Но были и те, кто буквально 
бросал односельчан на произвол судьбы. 
«Поезжайте, куда хотите, и сами восста-
навливайте свои права. А не привезете 
бумажку, мы для вас ничего сделать не 
можем, иначе это будет превышением 
полномочий», — мы встречали такие 
отписки. 

ССТ: Как складывались ваши отноше-
ния с властью?

И. К.: Первый список, с которым мы об-
ратились к региональным властям, вклю-
чал примерно 300 человек, остро нужда-
ющихся в помощи. Тогда во главе региона 
был Сергей Левченко. Он даже не стал 
забирать у нас список, заявив, что лучше 
многих знает о том, какие проблемы есть. 
Поставив политику на первое место, он 
забыл о людях. В населенных пунктах 
мы спрашивали жителей: «А губернатор 
приезжал к вам?». И чем отдаленнее была 
деревня или село, тем чаще мы слышали 
ответ «нет». Некоторые даже не знали, 
как он выглядит.

С назначением И. Кобзева ситуация в 
корне поменялась. Буквально в течение 
первой недели его работы в должности мы 
передали ему список первоочередников, 
ситуация по которым была просто пато-
вой. По каждому он включился лично. 

ССТ: После наводнения прошло уже 
два года. Все проблемы удалось решить?

И. К.: К сожалению, они еще остаются. 
Уже после наводнения серьезную про-
блему жителям создали грунтовые воды. 
В Тулуне и других населенных пунктах 
у многих до сих пор вода в подпольях 
стоит, дома разрушаются. Под руковод-
ством И. Кобзева была сформирована 
целая программа по расселению тех 
домов, которые пострадали в результа-
те воздействия грунтовых вод. Там есть 
и федеральное финансирование. Кроме 
того, сейчас в Тулуне достраивают дома 
в микрорайоне Березовая Роща.
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ССТ: Были какие-то системные про-
блемы, которые Вы видели в Иркутской 
области? 

И. К.: Большинство вопросов было свя-
зано с работой межведомственных комис-
сий, созданных в каждом муниципалитете. 
Их задача — принимать решение о судьбе 
домов: текущий ремонт, капитальный, 
под снос. Но работали комиссии весьма 
«своеобразно». В некоторых населенных 
пунктах были случаи, когда сертификат 

получали люди, у которых даже дома не 
было, только фундамент. А вот тем, у кого 
дом смыло буквально, зачастую приходи-
лось пройти семь кругов ада, чтобы что-то 
доказать. Доказывать приходилось через 
суд. Суды, в свою очередь, отдавали все на 
откуп межведомственным комиссиям, как 
уполномоченному органу по 47-му поста-
новлению Правительства РФ.

По федеральному законодательству в 
такую комиссию должны входить специа-

Евгения Фирсенко, д. Соляная, Тайшетский район.
Воспитывает шестерых детей, из них пятеро приемные. Согласно указу губерна-

тора, такие семьи имеют право на получение дополнительной финансовой помо-
щи — 1 млн руб. Однако Евгения не получила выплату, а ее сильно пострадавший дом 
поставили на текущий ремонт. В ответ на официальный запрос министерство со-
циального развития региона сообщило: так как собственником дома является муж, 
а опекуном детей — жена, то на выплату они не имеют права. «Молодежка ОНФ» 
добилась, чтобы семья получила материальную помощь в полном объеме. После по-
вторной экспертизы дом признан аварийным. В настоящее время семья Е. Фирсенко 
приобрела новый дом в Краснодарском крае и переехала.

Мария Симонова, пос. Гадалей, Тулунский район. 
84-летняя женщина, ветеран труда, лежачий инвалид. После наводнения ее дом 

поставили на текущий ремонт — никаких выплат на ремонт не положено. В доме 
развалилась печка, под полом стояла вода, стены в трещинах. «Молодежка ОНФ» 
добилась проведения повторного детально-инструментального обследования дома. 
Экспертиза признала строение аварийным и подлежащим сносу. М. Симоновой вы-
дан сертификат, на который ей приобрели квартиру в Тулуне. 
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листы, которые обладают необходимыми 
компетенциями, чтобы произвести все 
необходимые обследования и вынести 
решение. А по факту они порой состояли 
из учителей, социальных работников и со-
трудников мэрии. В результате к тем в дом 
не зашли, а к тем зашли, но не осмотрели. 
Осмотр часто проходил без технического 
инвентаря. Возмущенные жители вынуж-
дены были обращаться в независимую 
экспертизу, тратя последние деньги. 

Кроме того, в маленьких населенных 
пунктах очень большую роль играют меж-
личностные отношения. И глава админи-
страции может просто сказать какому-то 
жителю: «Ты у меня ничего не получишь». 
У нас до сих пор остается много проблем 
в поселке Октябрьский. Там глава адми-
нистрации Байков даже решения судов 
не исполнял. У него, кстати, была чехарда 
с постановлениями об определении гра-
ниц затопления. Это основной документ 
для получения выплат, если дом признан 
аварийным или подлежащим капитальному 
ремонту. Мы видели несколько постановле-
ний, в которых то появлялись, то пропада-
ли определенные адреса. И каждое последу-
ющее постановление отменяло предыдущее. 
В итоге это значительно осложняло работу 
по получению положенных выплат. 

Или другая ситуация: в поселке Гадалей 
наша юридическая группа собрала порядка 
200 заявлений от людей по самым разным 
проблемам. Глава местной администра-
ции должен ответить на них в 30-дневный 
срок. Но когда мы через полтора месяца 
спросили у Виктора Сафонова, что прои-
зошло с заявлениями, он их вынул из стола 
и сказал: «Да вот они, все тут». То есть он 
ничего с ними не сделал! 

ССТ: Разве такие главы администраций 
не будут нести никакой ответственности?

И. К.: Мы не карающий и не надзорный 
орган, а общественная организация. Мы про 
помощь, которую можем оказать и оказываем. 

Юристы из «Молодежки ОНФ», кото-
рые работали в Тулуне и других населен-

ных пунктах, — студенты или недавние 
выпускники юридических вузов. Мы 
сформировали собственную базу данных 
о проблемах жителей. Первоначально в 
ней было около 1,5 тыс. человек, сегодня 
осталось человек 70, и решение каждого 
вопроса находится на личном контроле 
губернатора.

ССТ: Какие уроки можно вынести из 
этой ситуации?

И. К.: Законы не всегда могут полностью 
отразить разнообразие местной ситуации 
так, чтобы все было и законно, но и по 
совести. Очевидно, местным властям необ-
ходимо учиться работать в чрезвычайных 
ситуациях. Тренироваться, если хотите, 
чтобы в реальных условиях знать, что и 
как делать.

Если отдельно взятый глава поселка или 
деревни не хочет чего-то делать, он найдет 
для этого тысячу бюрократических пред-
логов. А доверие людей пропадает ко всей 
вертикали власти, жители не разделяют 
чиновников и депутатов на муниципаль-
ных, региональных и федеральных: только 
помог или нет. 

ССТ: Что принес этот опыт команде 
«Молодежки ОНФ»?

И. К.: Ребята, прежде всего, очень вы-
росли и научились отстаивать интересы 
людей, потому что это правильно. Они 
увидели своими глазами много несправед-
ливости, горя и боли. Пропустили через 
себя, научились сопереживать и разделять 
ответственность. Если мы беремся помочь, 
значит на полдороге уже не бросим про-
блему или человека. Это важно. 

Мы готовы собрать наши команды за 
сутки: сначала — адресная помощь, потом 
юристы, психологи, строители. Вырос 
уровень профессионализма. Теперь мы мо-
жем работать в любой зоне ЧС. У нас есть 
четкий алгоритм и собственный нарабо-
танный опыт.
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Дмитрий Руденко
Генеральный директор 

«Абсолют Страхование»

Ипотека ушла в онлайн. Клиенты 
готовы пользоваться услугами онлайн 
при оформлении и страховании 
ипотеки, а страховые компании, 
банки и застройщики готовы им эту 
услугу оказывать. Сейчас «Абсолют 
Страхование» — один из лидеров по 
объему инвестиций в цифровые проекты. 
О том, насколько оказались эффективны 
вложения, рассказывает генеральный 
директор компании Дмитрий Руденко.

 НОВЫЕ РЕШЕНИЯ ДЛЯ ПАРТНЁРОВ — 
ПЛАТФОРМА «В2В ИПОТЕКА»

В 2020 году «Абсолют Страхование» 
запустила новую удобную B2B платформу 
полного цикла по ипотечному страхо-
ванию, учитывающую потребности всех 
участников ипотечного рынка: заемщиков, 
застройщиков, агентств недвижимости, 
риелторов, универсальных агентов, банков. 
С ее помощью можно оперативно офор-
мить ипотечный полис для заемщиков 
ипотечных кредитов. Процедура занимает 
не более 20 минут. Кроме того, платформа 
позволяет застройщикам иметь дополни-
тельные возможности заработка на прода-
же страховых продуктов.

Используя платформу, партнер «Абсолют 
Страхование» имеет возможность оператив-

Лидер цифровизации по ипотеке

КОМПАНИЯ ОДНОЙ ИЗ ПЕРВЫХ СТАЛА
НА 90 % РАБОТАТЬ ПО ИПОТЕЧНОМУ 
СТРАХОВАНИЮ ДИСТАНЦИОННО

КАЖДЫЙ 10-Й ПОЛИС В МОСКВЕ 
И МОСКОВСКОМ РЕГИОНЕ ПРОДАЕТ 
«АБСОЛЮТ СТРАХОВАНИЕ»

СТРАТЕГИЯ КОМПАНИИ ПОСЛЕДНИХ  
ЛЕТ ПОСТРОЕНА НА АВТОМАТИЗАЦИИ 
БИЗНЕС-ПРОЦЕССОВ И НА  
ОНЛАЙН-ОБЩЕНИИ С КЛИЕНТОМ

«АБСОЛЮТ СТРАХОВАНИЕ» — В ЧИСЛЕ 
ПЕРВЫХ 4-Х КОМПАНИЙ, КОТОРЫЕ  
СТАЛИ РАБОТАТЬ ПО ПРОДАЖЕ  
ИПОТЕЧНЫХ ПОЛИСОВ С АГРЕГАТОРАМИ

1

3

4

2

СТРАХОВАНИЕ В РОССИИ
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но проконсультировать клиента по стои-
мости ипотечного страхования при выборе 
того или иного кредитора, заключить дого-
вор ипотечного страхования для заемщика 
любого банка на индивидуальных условиях. 

 РЕШЕНИЕ НА САЙТЕ ДЛЯ  
СКОРИНГА КЛИЕНТОВ

Индивидуальный подход к каждому 
заемщику и заявленному риску стал возмо-
жен благодаря настраиваемой под каждого 
партнера системе скоринга заявленных ри-
сков, которая позволяет оформить полис по 
прошедшим онлайн-скоринг рискам без до-
полнительных согласований, а онлайн-связь 
с андеррайтером страховщика предоставляет 
возможность получения согласования по 
сложным рискам в кратчайшие сроки. Гибкие 
интеграционные возможности платформы 
позволяют выстраивать работу с партнерами 
путем предоставления им доступа через лич-
ный кабинет на базе платформы, а также пу-
тем интеграции с имеющимся ПО партнера. 
Разрабатывая нашу платформу, мы старались 
достичь целого спектра преимуществ.

Благодаря возможности дистанционной 
оценки риска, компания смогла в услови-
ях пандемии ни на день не останавливать 
процесс ипотечного страхования, сохранив 
подход индивидуального, объективного 
тарифа по итогам полноценного андеррай-
тинга для клиента. Процесс ипотечного 
страхования в компании полностью ушел в 
дистанционный канал: оформление полиса, 
заполнение анкеты на сайте, индивидуаль-
ный тариф по итогам андеррайтинга.

Наши клиенты получили максимум пре-
имуществ. Первое — индивидуальный тариф 
по итогам андеррайтинга: здоровые клиенты 
не переплачивают, чтобы компенсировать 
тариф по более высоким рискам других заем-
щиков. Второе — полное отсутствие необ-
ходимости посещать офис СК для решения 
каких-либо вопросов, а также иметь дома 
оргтехнику для распечатки и сканирования 
документов или придумывать, как это сделать 
при невозможности выйти из дома.

За счет цифровизации сервисов «Абсолют  
Страхование» снижает издержки и пред-
лагает клиентам более конкурентные 
продукты. Эффективность заложенных в 
бизнес-процессы идей подтверждается их 
высокой оценкой.

В компании подготовлены все операцион-
ные процессы, позволяющие полноценно 
дистанционно участвовать в ипотечных 
сделках: скоринг заемщика, принятие элек-
тронного заявления на страхование, онлайн 
или дистанционное оформление полиса 
и его выдача. Также удалось практически 
полностью перевести все процессы с пар-
тнерами в цифровой формат.

Благодаря цифровому пути на сайте, 
партнерству с агрегаторами и новой В2В 
платформе компания планирует вырасти по 
сборам по этому виду в 2021 году.

• Учитывает потребности банков, застройщиков, 
агентств недвижимости, агентов.

• Обеспечивает оперативное согласование 
и оформление полисов при индивидуальной 
и коллективной схемах страхования.

• Гибкие интеграционные возможности (API).
• Возможность индивидуальных настроек под 

конкретного партнера.
• Оформление и оплата договора по принципу 

«одного окна».

Компания «Абсолют Страхование» 
стала победителем премии «Russian 
Mortgage Award 2021» в номинации 
«Лучший страховой продукт для 
рынка ипотечного кредитования». 

Компания «Абсолют Страхование» 
отмечена отдельным дипломом 
в номинации «Лидер онлайн 
ипотечного страхования» ежегодной 
премии Finaward 2019.

Компания стала лауреатом премии 
«Права потребителей и качество 
обслуживания» в сегменте 
ипотечного страхования. 

ПРЕИМУЩЕСТВА МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНОЙ 
ИПОТЕЧНОЙ ПЛАТФОРМЫ

НАГРАДЫ: ИПОТЕЧНЫЕ СЕРВИСЫ

2021

2019

2020
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Обязательное страхование конструктива жилого помещения при ипотечном 
кредитовании со временем формирует у людей привычку страховать  
свое имущество. О том, насколько активно сегодня развивается ипотечное 
страхование и его перспективах, рассказал Сергей Скороходов, владелец  
продукта ипотечного страхования недвижимости Сбербанка.

ИПОТЕКА  
КАК ТОЧКА РОСТА 
СТРАХОВАНИЯ

ССТ: Насколько активно развивается 
ипотечное страхование?

Сергей Скороходов: Согласно закону  
«Об ипотеке», заложенное имущество обяза-
тельно должно быть застраховано. Поэтому 
вместе с бурным ростом выдачи ипотечных 
кредитов увеличивается и ипотечное стра-
хование. ЦБ РФ по итогам 2020 года зафик-
сировал более 1,7 млн выданных ипотечных 
кредитов, что на 35 % больше 2019 года. 
Ипотечное страхование покрывает кон-
структивные элементы квартиры или дома: 
стены, пол, потолок. По желанию заемщик 
может застраховать отделку квартиры, 
сантехнику и движимое имущество, а также 
свою ответственность перед соседями. Ино-
гда ипотеку дополняют страхованием потери 
прав собственности. Также во многих банках 
при страховании жизни и здоровья ипотеч-
ного заемщика снижается ставка по кредиту.

ССТ: Есть перспективы того, что потреб-
ность россиян в новом жилье реализована 
пока не полностью, и потому у ипотечного 
страхования есть перспективы развития?

С. С.: Почти год, как ипотека выросла по 
объемам выдачи в условиях снижения клю-
чевой ставки ЦБ РФ и появления льготных 
кредитов под 6,5 %. Благодаря этому в 2020 
году объем ввода многоквартирного жилья 

сравнялся с объемами 2019 года, несмотря на 
действующие в ряде регионов ограничения 
на строительные работы из-за пандемии. 
Интересно, что после карантинных мер у 
людей вырос спрос на индивидуальные дома, 
что приведет к росту этого сегмента рынка.

ССТ: Может ли ипотечное страхование 
стать точкой роста для страхования  
жилья?

С. С.: Учитывая, что уровень финансовой 
грамотности россиян растет, люди приоб-
ретают пользовательский опыт, мы рассчи-
тываем, что ипотека может стимулировать 
и добровольное страхование жилья. Многие 
знакомятся со страхованием впервые, когда 
берут ипотеку. Более 30 % ипотечных заем-
щиков Сбера добровольно страхуют в СК 
«Сбербанк страхование» отделку и граж-
данскую ответственность, а многие из тех, 
кто выплатил ипотеку или у кого выплаты 
подходят к завершению, продолжают стра-
ховаться.

Ипотека обязывает страховать жилье в 
силу закона, что приучает людей думать и 
выбирать оптимальный вариант. Например, 
заключить договор только на сумму задол-
женности либо на оценочную стоимость 
квартиры или дома. Первый вариант дешев-
ле, но и его потребительская ценность ниже: 
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если дом разрушится, то задолженность 
перед банком можно погасить, но человек 
останется и без крыши над головой, и без 
денег. А во втором случае — будут средства 
на покупку нового жилья. 

Ипотечные заемщики Сбера чаще заклю-
чают договор страхования конструктива 
на сумму задолженности и дополняют 
программу добровольным страхованием 
отделки помещения. 

ССТ: Отличаются ваши тарифные ставки 
на ипотечное страхование в зависимости 
от региона?

С. С.: Тарифные ставки по ипотечному 
страхованию в «Сбербанк страхование» еди-
ные для всей территории РФ. Они зависят от 
типа объекта — квартира, частный дом или 
гараж, а также учитывают год и материал 
постройки здания.

Такой подход очень важен, потому что 
находится в одной идеологии с принципом 
выдачи ипотечного кредита. В регионах у 
людей разные жилищные условия: где-то 
больше частных домов, где-то многоквар-
тирных. Но спрос на ипотеку есть везде, и 
Сбер выдает ипотечные кредиты по всей 
стране.

ССТ: Какие планы у Сбера по развитию 
страховых ипотечных программ в этом 
году?

С. С.: Делать наш продукт еще лучше. Мы 
оцениваем потребности клиентов, анали-
зируем страховые случаи. Например, было 
много обращений за выплатой при повреж-
дении только отделки, и мы добавили к обя-
зательному страхованию конструктивных 
элементов еще и добровольное страхование 
отделки, сантехники и гражданской ответ-
ственности. В результате у нас в несколько 
раз выросло количество страховых выплат.

Мы регулярно проводим интервью и 
фокус-группы с ипотечными заемщика-
ми, спрашиваем, с какими трудностями 
и страхами они столкнулись при покупке 
жилья. Одно из ключевых опасений — страх 
потерять работу, как следствие — доход и 

купленную в ипотеку недвижимость. Мы 
разработали продукт по страхованию от 
недобровольной потери работы с защитой 
от 12 распространенных причин увольне-
ния и компенсацией ипотечных взносов до 
6 месяцев, пока клиент ищет новую работу. 
Предлагаем такую страховку с сентября 2020 
года во всех ипотечных офисах Сбербан-
ка при выдаче ипотеки — она сразу стала 
популярной. 

Другой важный повод для улучшения 
страхового продукта — удобство оформ-
ления договора. Год назад, с введением 
карантина, у нас резко выросла доля продаж 
через СберБанк Онлайн и Домклик — мно-
гим клиентам удобнее оформить страховку, 
не выходя из дома. За год доля покупок 
ипотечных полисов онлайн выросла практи-
чески в два раза. При этом можно не только 
купить полис онлайн, но и через мобильное 
приложение СК «Сбербанк страхование» 
СберОсмотр заявить о страховом событии, 
направить необходимые документы и фото 
повреждений. Каждый второй клиент, у 
которого случились неприятности с жильем, 
использует для урегулирования убытков 
мобильное приложение. 

Сергей Скороходов
Владелец продукта ипотечного 

страхования недвижимости Сбербанка
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ЗАЧЕМ РЕГИОНАМ 
СТРАХОВКА ОТ ЧС?

Анатолий Аксаков
Депутат Госдумы ФС РФ,  
председатель Комитета Госдумы ФС РФ 
по финансовому рынку 



33

CСТ № 2  (85) ' 2021

Год прошел с момента вступления в силу закона, предоставившего российским 
регионам возможность разрабатывать собственные программы развития 
добровольного страхования жилья от ЧС. Предприняли реальные шаги для 
создания таких программ только два региона из 85. В чем причина некоторой 
инертности и как можно заинтересовать к участию в программе губернаторов, 
страховщиков и граждан? Об этом — в интервью Анатолия Аксакова, депутата 
Госдумы ФС РФ, председателя Комитета Госдумы ФС РФ по финансовому рынку.

Современные страховые технологии:  
В современной России утеряна советская 
практика обязательного страхования 
деревянных строений, страхования жи-
лья практически нет. Регионы не спешат 
создавать собственные программы по 
защите имущества граждан с помощью 
страховых механизмов. Что необходимо 
было изменить, может быть, в формиро-
вании региональных бюджетов, в порядке 
выплаты компенсаций для социальной за-
щиты людей в ситуациях ЧС? Достигнуты 
ли цели, которые призвано было решить 
введением статьи 11.1 в № 68-ФЗ1?

Анатолий Аксаков: Разница объемов 
страхования жилья и имущества в СССР и 
современной России заложена в вопросах 
собственности. Сегодня в соответствии с 
Гражданским кодексом РФ всю ответствен-
ность за частную собственность несет ее 
владелец, за нанесенный кому-то ущерб — 
гражданская ответственность лежит на са-
мом человеке или предпринимателе. Мил-
лионы людей в России приватизировали 
или приобрели в частную собственность 
квартиры, дома, дачи и т. п., но далеко не 
все хорошо понимают, что за эту собствен-

1   Ст. 11.1 «Полномочия органов государ-
ственной власти субъектов Российской Феде-
рации при организации возмещения ущерба, 
причиненного жилым помещениям граждан в 
результате чрезвычайных ситуаций», внесена 
в соответствии с ФЗ № 320 в ФЗ от 21.12.1994 
№ 68-ФЗ «О защите населения и территорий 
от чрезвычайных ситуаций природного и 
техногенного характера».

ность нужно отвечать, предпринимать 
меры для защиты своего имущества и жиз-
ни. Заставить собственников страховать 
свое имущество по действующему зако-
нодательству нельзя — можно убеждать, 
создавать привлекательные условия. 

Возможность создания региональных 
программ развития добровольного стра-
хования жилья на случай стихийных 
бедствий  — один из таких механизмов, 
способных изменить отношение людей 
к защите собственности. На мой взгляд, 
изменения, внесенные в Закон «О защите 
населения и территорий от чрезвычай-
ных ситуаций природного и техногенного 
характера» и вступившие в силу в 2019 году, 
дают субъектам Федерации приличные воз-
можности, чтобы, с одной стороны, снизить 
финансовую нагрузку на региональный 
бюджет, с другой — обеспечить защиту 
людей, пострадавших в результате ЧС.

Возможно, кого-то пугают расходы на 
программу. Но по закону, региональные 
программы строятся на принципах го-
сударственно-частного партнерства, т. е. 
солидарную ответственность за помощь  
в случае ЧС тем, кто застраховал по про-
грамме свое жилье, несут государство, 
субъект Российской Федерации и стра-
ховая компания. Например, случилось 
наводнение — застрахованные получают 
часть страховой выплаты от региона  
и часть — от страховщика. В каких  
долях — определяется региональной  
программой. Регион, в свою очередь, 
получает финансовую помощь из феде-
рального бюджета.
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4343 региона  региона 
отложили решение о создании 
рабочей группы и разработке программы 
на неопределенное время

приняли решение не создавать 
рабочую группу и программу

отказались от создания рабочей 
группы и разработки программы 
в связи с отсутствием бюджетных 
средств для реализации программы

сформировали рабочие группы

планируют создание 
рабочих групп 

создали рабочую группу, 
разработали программу 
и направили на рассмотрение 
в ВСС (Ростовская область, 
Забайкальский край)

-

РАБОЧИЕ ГРУППЫ И ПРОГРАММЫ РАЗВИТИЯ 
СТРАХОВАНИЯ ОТ ЧС ПО СУБЪЕКТАМ РФ

По данным Комитета по финансовому рынку Госдумы СФ РФ.

43 региона 

3333 региона  региона 14 регионов 

15 регионов 

2 региона 

3 региона 

4 региона 

отложили разработку 
программы до стабилизации 
ситуации с COVID-19

33 региона 

В программе предусмотрено множество 
нюансов, которые могут быть учтены в 
региональной программе в зависимости от 
специфики региона: его климата и часто-
ты различных ЧС, состояния бюджета, 
необходимости или желания включить в 
страхование другие риски, наряду с защи-
той имущества от ЧС, и др. Есть возмож-
ность стимулировать людей, например, за 
счет более быстрой выплаты компенсации 
застрахованным. 

ССТ: С другой стороны, такие регио-
нальные программы могут потребовать 
развития целой инфраструктуры?

А. А.: Если речь идет о том, что в рамках 
региональной программы страховой за-
щиты гражданам должна быть обеспечена 
возможность просто и быстро страховать 
жилье, отчасти — да. Но, как показывает 
опыт Москвы и некоторых других регио-

нов, много лет работавших по собствен-
ным программам, это не требует сверхуси-
лий. Тем более сейчас, когда мы наблюдаем 
взрывной рост самых разных онлайн-сер-
висов и инструментов. 

Кроме того, эффект масштаба будет 
работать только на пользу региональному 
бюджету. Чем больше людей застрахует 
жилье по региональной программе, тем 
дешевле будет стоить страховка, снизится 
финансовая нагрузка в случае выплат по 
ЧС. Плюс закон требует передавать риск 
гибели жилого помещения в результате ЧС 
в размере 95 % в перестрахование в нацио-
нальную перестраховочную компанию2.

2  Создана Банком России в соответствии с 
Федеральным законом от 3.07.2016 № 363-ФЗ 
«О внесении изменений в Закон Российской 
Федерации «Об организации страхового дела 
в Российской Федерации».



35

CСТ № 2  (85) ' 2021

Главное — заинтересовать людей. Для 
этого, повторю, Федеральный закон № 320 
дает достаточно возможностей. Вплоть 
до того, что у людей может быть воз-
можность дополнить страховые риски и 
объекты страхования, например, за счет 
самых распространенных «бытовых» 
рисков — затопление соседями, протечка 
систем водоснабжения и канализации, 
причинение вреда другим собственникам 
жилых помещений и т. п.

ССТ: В таком случае, почему разработ-
ка региональных программ страхования 
жилья на случай ЧС не получила широ-
кого распространения? Что мешает?

А. А.: Все подзаконные нормативно-пра-
вовые акты, необходимые для реализации 
Федерального закона № 320, на сегодняш-
ний день приняты, т. е. законодательных 
ограничений нет. Но за год, в течение ко-
торого новый закон вступил в силу, мы не 
увидели активного применения предло-
женного механизма страхования граждан 
от ЧС. Пока региональная программа не 
утверждена ни в одном субъекте РФ.

Можно выделить три основные причины 
отсутствия региональных программ, но 
все они сводятся к одному — нет заин-
тересованности и мотивации у субъек-
тов Российской Федерации, у граждан и 
отчасти — самих страховщиков. Органы 
государственной власти субъектов Россий-
ской Федерации пока недостаточно хоро-
шо информированы и потому не вполне 
понимают суть введенного Федеральным 
законом № 320 механизма возмещения 
ущерба гражданам в результате ЧС, его 
целей и возможностей. Раз преимущества 
и польза не очевидны, нет и мотивации. 
Исключения — те регионы, которые больше 
всех страдают от ЧС, а значит, нуждаются в 
страховой защите. Но в таких случаях сами 
страховщики не очень охотно участвуют в 
региональных программах из-за высоких 
рисков.

Кроме того, большинство граждан не 
стремится страховать свое имущество, 

поскольку их устраивает существующая 
ситуация, когда государство без каких 
бы то ни было условий возмещает ущерб 
в результате ЧС. Есть страховка, нет 
страховки — все получают компенсацию. 
Но помимо патернализма и привычки 
полагаться на государство, есть и другая 
проблема — уровень доходов населения в 
регионах. Средний класс, реально заинте-
ресованный в страховой защите, пока не 
очень широк, а у других — либо нет денег, 
либо понимания смысла страхования. Плюс 
сложное отношение к страховым компа-
ниям — уровень доверия к ним невысок: 
нужно восстанавливать репутацию, нужно 
искать и находить баланс интересов.

Иначе просто нельзя: мы должны защи-
тить людей, используя при этом максималь-
но рационально бюджетные средства.

ССТ: Сейчас поддержку пострадавшим 
гражданам оказывает преимущественно 
государство — из федерального или регио-
нального бюджета. В случае ЧС основную 
помощь оказывает федеральный бюджет. 
Может быть, такой порядок помощи 
пострадавшим — оптимальный для нас, а 
региональные программы не нужны? 

А. А.: Такую практику сложно назвать 
правильной. Одна из важных задач пред-

В программе предусмотрено 
множество нюансов, которые 
могут быть учтены в региональной 
программе в зависимости от 
специфики региона: его климата и 
частоты различных ЧС, состояния 
бюджета, необходимости или 
желания включить в страхование 
другие риски, наряду с защитой 
имущества от ЧС, и др. 
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ложенного механизма развития страховой 
защиты — снять излишнюю нагрузку с фе-
дерального бюджета и бюджетов субъектов 
Российской Федерации, а также привлечь 
средства коммерческих организаций — 
страховых компаний на ликвидацию ущер-
ба в случаях чрезвычайных ситуаций.

Поэтому, конечно, региональные програм-
мы нельзя считать чем-то избыточным или 
ненужным.

ССТ: Если региональные программы 
страхования жилья все-таки нужны, то 
как можно стимулировать их развитие?

А. А.: Сейчас мы рассматриваем и анали-
зируем несколько вариантов стимулирова-
ния субъектов Российской Федерации на 
разработку и реализацию региональных 
программ. Минэкономразвития России 
посчитал нецелесообразным включить 
наличие программ развития доброволь-
ного страхования как показатель в оценку 
эффективности органов власти субъектов 
Российской Федерации. Поэтому обсуж-
даем другие подходы. При необходимости 
будем готовить изменения в действующее 
законодательство. 

Одним из практически готовых решений 
станет внесение изменений в Методику 
разработки программ организации возме-

щения ущерба жилым помещениям граж-
дан в регионах с использованием механиз-
ма добровольного страхования.  
В идеале изменения помогут снизить риск 
увеличения бюджетных расходов субъек-
тов Российской Федерации в случаях, ког-
да в страховку включены риски, связанные 
не только с ЧС.

ССТ: Можно ли что-то предложить для 
повышения заинтересованности людей 
страховать жилье в рамках региональных 
программ?

А. А.: Безусловно, мы думаем и о том, как 
мотивировать граждан на защиту своего 
имущества и формировать привычку стра-
ховать жилье. Первый важный шаг — это 
постоянное и понятное информирование 
и разъяснение, кто и какие выплаты может 
получать в случаях ЧС или «бытовых» 
рисков, как страхование защищает соб-
ственников и др. В этом плане серьезная 
роль отведена программам и мероприятиям 
по повышению финансовой грамотности 
населения.

Кроме того, Банк России вместе с феде-
ральной и региональной властью разраба-
тывают предложения, как стимулировать 
заинтересованность собственников в 
страховании жилья. Например, рассматри-
вается вариант, когда при выдаче кредита 
на строительство или покупку дома, разре-
шения на строительство будет учитываться 
наличие договора страхования жилого 
помещения.

Министерство финансов РФ при участии 
Банка России готовят, помимо этого, пред-
ложения о внесении изменений в россий-
ское законодательство, которые должны 
установить публичность договора страхо-
вания жилого помещения, заключаемого в 
рамках региональных программ. Будет ли 
этого достаточно, покажет практика.

ССТ: Могут ли привлечь людей к стра-
хованию налоговые льготы для тех, кто 
застраховал свое жилье? Есть же налого-
вые вычеты по расходам на лечение.

Первый важный шаг — это 
постоянное и понятное 
информирование и разъяснение, кто 
и какие выплаты может получать 
в случаях ЧС или «бытовых» 
рисков, как страхование защищает 
собственников и др. В этом 
плане серьезная роль отведена 
программам и мероприятиям 
по повышению финансовой 
грамотности населения.



37

CСТ № 2  (85) ' 2021

А. А.: Такой подход вполне возможен. 
Например, земельный налог и налог на 
имущество физических лиц — местные. 
Размер ставок по ним может варьироваться 
нормативно-правовыми актами на муни-
ципальном уровне, в том числе — в зависи-
мости от того, застрахованы дом, квартира, 
дача или нет.

ССТ: Будет ли что-то сделано, чтобы за-
интересовать страховщиков сотрудничать 
со «сложными» регионами?

А. А.: Да, мы думаем о том, как привлечь 
страховые компании к региональным 
программам в субъектах Российской 
Федерации, наиболее подверженных 
чрезвычайным ситуациям. Одно из пред-
ложений — предусмотреть участие стра-
ховщиков — участников региональной 
программы в разработке планов меропри-
ятий по предупреждению и защите от ЧС. 
Возможно, будет полезно участие стра-
ховщиков и в оценке того, как региональ-
ные власти реализуют предупредительные 
мероприятия. 

Еще один возможный шаг — объявление 
моратория на изменение условий програм-
мы на год с момента ее утверждения или же 
внесение корректировок с согласия страхо-
вых компаний, включенных в реализацию 
программы, и региональной власти. Так 
можно обеспечить некоторую стабильность 
правил игры.

В обсуждении всех предложений участву-
ет ВСС, и, если все посчитают изменения 
целесообразными, будем готовить законо-
дательную инициативу.

ССТ: Как Вы относитесь к инициативам 
ВСС как, например, запрет на сделки с 
недвижимостью без страховки, предо-
ставление взамен утраченного при ЧС 
жилья только по социальному найму или 
льготирование взносов на капремонт при 
наличии страхового полиса? Насколько 
они актуальны и реализуемы?

А. А.: Мы уже говорили о том, что дей-
ствующий Гражданский кодекс РФ запре-

щает вводить обязательное страхование 
имущества граждан. Поэтому главные 
инструменты, с помощью которых можно 
убедить людей страховать свое жилье — не 
санкции, а постоянное информирование, 
обучение. Нужно объяснять, как страховая 
защита поможет им в чрезвычайных ситуа-
циях, какие преимущества она дает, помогать 
в выборе оптимальных условий и программ. 

На мой взгляд, сейчас говорить о кар-
динальных мерах для приучения людей 
к страхованию преждевременно. Сначала 
нам нужно добиться того, чтобы регионы 
разработали и начали реализовывать свои 
программы. Думаю, субъекты Российской 
Федерации тоже вполне способны найти 
оптимальные варианты аргументированно 
объяснить людям, почему нужно страхо-
вать жилье от ЧС. 

ССТ: Как Вы считаете, может со вре-
менем страхование жилья на случай ЧС 
стать вмененным видом страхования?

А. А.: Если под «вмененным страховани-
ем» подразумевается, что всех собственни-
ков обяжут страховать жилые помещения, 
некий аналог ОСАГО, думаю, вряд ли. 
В действующем законодательстве Россий-
ской Федерации предусмотрено деление 
страхования на обязательное и доброволь-
ное. Страхование имущества — добро-
вольное.  

Сначала нам нужно добиться 
того, чтобы регионы разработали 
и начали реализовывать свои 
программы. Думаю, регионы 
тоже вполне способны найти 
оптимальные варианты 
аргументированно объяснить 
людям, почему нужно страховать 
жилье от ЧС. 
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ПЕРЕСТРАХОВАНИЕ  
ДЛЯ ПРОГРАММЫ  
СТРАХОВАНИЯ ЖИЛЬЯ 
Программа страхования и перестрахования жилья от чрезвычайных ситуаций — 
это комплексный проект, успешная реализация которого зависит от вовлечения 
многих сторон: региональной администрации, страховщиков, Всероссийского 
союза страховщиков (ВСС) и АО РНПК. В части субъектов Российской Федерации 
уже созданы или находятся на стадии согласования рабочие группы 
по организации разработки региональных программ и взаимодействию 
со страховыми компаниями. 

ГЛАВНОЕ О ПРОГРАММЕ

Согласно Федеральному закону № 68-ФЗ  
«О защите населения и территорий от 
чрезвычайных ситуаций природного и 
техногенного характера» от 21.12.1994, 
физические лица подтверждают участие в 
региональной программе через заключение 
договора страхования со страховой компа-
нией-участницей региональной програм-
мы путем оплаты страховых взносов за 
соответствующий период страхования.

Порядок вступления в программу страхо-
вых компаний определяется ее условиями, 
предполагается, что это будет конкурсная 
процедура с выбором закрытого перечня 
уполномоченных страховщиков в каждом 
регионе. Сведения о максимальном разме-
ре ущерба, подлежащего возмещению, по 
соответствующим рискам должны быть 
предоставлены страховщиком страхо-
вателю вместе с договором страхования 
жилого помещения. После заключения и 
оплаты страхового полиса в случае утра-
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ПЕРЕСТРАХОВАНИЕ И АИС«ЖИЛЬЕ»

Перестрахование требует механизмов 
обмена информацией, которые должны 
быть реализованы на платформе единой 
автоматизированной информационной 
системы страхования жилых помеще-
ний — ЕАИC «Жилье». Создание системы 
предусмотрено Федеральным законом 

Елена Лифанова
Вице-президент по развитию  

бизнеса АО РНПК

ты или повреждения жилья в результате 
чрезвычайной ситуации, иного события, 
если предусмотрено программой, в пре-
делах оплаченного периода страхования 
пострадавшие имеют право на возмещение 
из двух источников. Выплата страховой 
компании в пределах страховых сумм до-
говора страхования и помощь из бюджета 
сверх сумм, полученных по договору стра-
хования, если страховое возмещение не 
превышает максимальный размер подле-
жащего возмещению в рамках программы 
ущерба по соответствующим рискам.

Обязательства страховщиков по выпла-
те страхового возмещения по договорам 
страхования жилых помещений подлежат 
передаче в облигаторное перестрахование 
в национальную перестраховочную ком-
панию на основании Федерального закона 
№ 320-ФЗ от 3 августа 2018 г. 

Работы по реализации Федерального за-
кона ведутся полным ходом в тесном вза-
имодействии со страховым сообществом 
и Всероссийским союзом страховщиков. 
РНПК разработала типовой облигаторный 
договор перестрахования, подготовила и 
согласовала с ВСС форму бордеро. Парал-
лельно РНПК готовит внутренние системы 
для интеграции, принятия и обработки 
значительных объемов данных.

ОБ УЧАСТИИ РНПК В РАБОЧЕЙ ГРУППЕ РЯЗАНСКОЙ ОБЛАСТИ
АО РНПК взаимодействует с правительством Рязанской области и 
ведущими страховыми компаниями по разработке региональной программы. 
Координатором программы определено Министерство топливно-энергетического 
комплекса и жилищно-коммунального хозяйства Рязанской области. Среди 
факторов успешной работы хотелось бы особо подчеркнуть ответственную 
и заинтересованную позицию правительства области и тесное взаимодействие 
областных органов власти со страховщиками.  В области утверждена «Дорожная 
карта» по разработке программы организации возмещения ущерба, причиненного 
расположенным на территории Рязанской области жилым помещениям граждан  
с использованием механизма добровольного страхования. К работе по ее 
реализации привлечены практически все основные профильные министерства 
и ведомства, а также ведущие региональные страховые компании. 
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№ 320-ФЗ, она призвана обеспечивать 
своевременный обмен данными с инфор-
мационными ресурсами федеральных 
органов исполнительной власти, орга-
нов государственной власти субъектов 
Российской Федерации, Банка России 
и соответствующие расчеты. Успешное 
функционирование региональных про-
грамм будет напрямую зависеть от каче-
ства данных и корректности заложенных 
алгоритмов. Сейчас в этом направлении 
проводится большая работа по уточне-
нию бизнес-требований и технического 
задания ЕАИС «Жилье».

Пока  система еще не готова к опыт-
но-промышленной эксплуатации. Учи-
тывая, что у ВСС имеется большой на-
копившийся опыт, например,  хорошо 
зарекомендовали себя системы по страхо-
ванию владельцев опасных производствен-
ных объектов  и страхованию ответствен-
ности перевозчиков, обеспечивающих в 
том числе цифровой электронный доку-
ментооборот, мы рассчитываем, что ЕАИС 
«Жилье» будет также обеспечивать полно-
ценный цифровой обмен данными.

Отдельного внимания требует полнота 
и корректность загружаемых данных в 
систему. 

Так, для идентификации застрахованного 
объекта и последующего перестрахования 
помимо адреса застрахованного помеще-
ния необходимо использовать уникальный 
код Федеральной информационной адрес-
ной системы — ФИАС.

ОЦЕНКА ОСНОВНЫХ РИСКОВ

Первичный анализ показал, что наибо-
лее крупный ущерб жилью в результате 
чрезвычайных ситуаций наносят на-
воднения, в связи с чем в декабре 2019 
года АО РНПК приступило к созданию 
первой в России базы зон затоплений 
всей территории страны. Это позволит 
получить информацию по объектам, на-
ходящимся в зонах наводнений, а у стра-
ховщиков и других заинтересованных 

лиц появится реальная возможность объ-
ективной оценки рисков на конкретных 
территориях. Кроме того, при АО РНПК, 
по поручению акционера — Банка Рос-
сии, планируется создание риск-офиса, 
который призван стать одним из элемен-
тов общенациональной системы управле-
ния рисками. Главная цель — построение 
моделей оценки влияния определенных 
факторов риска на экономику России. 
В данный момент создается прототип 
риск-офиса, в следующем году будет при-
нято решение о его перспективах. 

УСЛОВИЯ РЕТРОЦЕССИИ

Особого освещения требует непосред-
ственно связанное с перестрахованием 
Указание Банка России № 5504-У  
«О минимальных (стандартных) требова-
ниях к условиям осуществления добро-
вольного страхования жилых помещений». 
На его основании устанавливаются ми-
нимальные требования к условиям осу-
ществления заключения договоров добро-
вольного страхования жилых помещений: 
наличие заключенного договора ретроцес-
сии, предусматривающего право передачи 
в ретроцессию 75 % от объема принятых 
перестраховщиком обязательств страхов-
щика по договорам добровольного стра-
хования жилых помещений или истечение 
30-дневного срока для акцепта перестра-
ховщиком оферты о заключении догово-
ра ретроцессии. Таким решением Банка 
России повышена заинтересованность 
страховщиков в предоставляемых усло-
виях страхования. При перестраховании 
95 % по рискам гибели и 60 % по рискам 
повреждения, ответственность цедентов за 
финансовый результат до введения ретро-
цессии была незначительна.

Указание Банка России вызвало техниче-
ские вопросы у страхового сообщества. На 
обращение ВСС Банк России предоставил 
разъяснения, часть вопросов страховщи-
ков была переадресована в РНПК. Сей-
час мы находимся на стадии разработки 
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детального порядка взаимодействия с рын-
ком. Составной частью документа должны 
стать типовые договоры перестрахования 
и ретроцессии. Проект типового облига-
торного договора разработан РНПК, и мы 
ожидаем обратную связь на площадке ВСС 
для обсуждения. Последующая разработка 
типового договора ретроцессии и форми-
рование в целом порядка взаимодействия 
между страховщиками и РНПК возмож-
на будет после формирования итоговых 
условий перестрахования. Условия ретро-
цессии всегда вторичны по отношению к 
перестрахованию. 

Вместе с тем мы, безусловно, уже проду-
мали базовые подходы, которые пла-
нируем применять в ближайшее время. 
Основный принцип — это избежание 
антиселекции в результате операций по 
ретроцессии. Передаче в ретроцессию 
будет подлежать планируемый портфель 
страховщика в отношении региональной 
программы, в которой он предполага-
ет принять участие. Иными словами, 
страховщик примет свой портфель, по 
которому он сам определяет политику 
страхования, а не портфель иного стра-
ховщика, на условия страхования которо-
го он никак не сможет повлиять.

Условия передачи обязательств в ретро-
цессию будут соответствовать условиям 
передачи обязательств в перестрахование. 
Ответственность, передаваемая в ретро-

цессию, будет постоянной величиной, 
составляющей 75 % от объема принятых 
перестраховщиком обязательств стра-
ховщика по указанным договорам добро-
вольного страхования жилых помещений, 
и не будет варьироваться в зависимо-
сти от региона. Тем самым в результате 
ретроцессии портфель страховщика не 
будет разбалансирован. 

Мы планируем передавать ретроцессию 
по тем же самым тарифам, по которым 
принято перестрахование. Соответствен-
но, итоговым результатом для страховщи-
ков, обладающих лицензией на перестра-
хование, будет увеличение собственного 
удержания исключительно по подпи-
санному им портфелю и без каких-либо 
потерь по премии. 

Страховщику, у которого отсутствует 
лицензия на входящее перестрахование 
и планирующему участие в региональной 
программе, целесообразно провести пред-
варительную работу по поиску ретроцес-
сионера, готового принять обязательства 
по его портфелю и известить о нем РНПК. 
Дальнейший порядок взаимодействия с 
РПНК аналогичен описанному выше, за 
исключением того, что ретроцессионер 
принимает обязательства не по свое-
му портфелю, а в отношении портфеля 
страховщика, не обладающего лицензией, 
с которым у данного страховщика достиг-
нуты предварительные договоренности. 

 

Разработанные подходы по условиям реализации ретроцессии зеркальны 
по отношению к условиям перестрахования и формируют правильные 
стимулы для всех участников процесса, что будет способствовать принятию 
сбалансированных решений.
В целом проект страхования жилья от чрезвычайных ситуаций позволит 
государству систематизировать порядок оказания помощи пострадавшим 
в результате ЧС и снизить нагрузку на бюджет. 
Для страховщиков — это возможность расширить свое присутствие в регионах, 
диверсифицировать портфель, увеличить доли на рынке в зависимости от  
риск-аппетита к этому виду страхования и возможностей капитала. 

В ЗАКЛЮЧЕНИЕ
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КАК  КАК  
НЕ ДЕМОТИВИРОВАТЬ НЕ ДЕМОТИВИРОВАТЬ 
СТРАХОВЩИКАСТРАХОВЩИКА

Страхование жилья — эффективный инструмент, 
который не только дает человеку четкие 
гарантии и понимание объемов защищенности, 
но и накладывает определенные обязательства 
как на собственника жилья. Однако в механизм 
региональных программ должен быть грамотно 
встроен еще один важный элемент — 
перестрахование. Вице-президент ВСС Светлана 
Гусар рассказала читателям журнала, какая 
работа проводится сейчас ВСС и РНПК для 
построения сбалансированной модели.

Современные страховые технологии: 
Какую социальную и экономическую 
роль играет страхование жилья?

Светлана Гусар: У федерального бюд-
жета возникают колоссальные затраты в 
случае наступления чрезвычайных ситу-
аций — природных и техногенных. День-
ги расходуются как на восстановление 

инфраструктуры (дорог, электросетей, 
социальных объектов), так и на помощь 
жителям, потерявшим жилье и имуще-
ство. При этом механизм реализации этой 
помощи сложен и непрозрачен, включает 
большое количество бюрократических 
регламентов. Финансовая поддержка 
государства до конечных пользователей 
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те, для кого риски потери жилья выше. 
А тот, кто думает, что с домом ничего не 
случится, вообще не будет страховаться.

Кроме того, если каждый домовладелец 
будет платить справедливую цену с учетом 
всех рисков, то для какой-то категории 
граждан, подвергающихся наибольшей 
опасности, страхование может оказаться 
недоступно — слишком дорого. Возможна 
ситуация, когда страховая компания вооб-
ще откажется страховать этот объект, если 
вероятность наступления риска близка к 
100 %. Например, этот объект каждый год 
в большей или меньшей степени затапли-
вается при половодье.

Также нужно понимать, что зона ЧС — 
это повреждение имущества, строений, 
коммуникаций на больших площадях, то 
есть кумуляция риска для страховщика. 
Это значит, что страховщик должен од-
номоментно из резервов выделить необ-
ходимую сумму. Такая ситуация может 
снизить платежеспособность страховщика, 
ухудшить его показатели, по которым ре-
гулятор оценивает надежность страховой 

доходит медленно, не всегда в необхо-
димом объеме и, к сожалению, часто не 
учитывает все местные особенности. Это 
воспринимается населением как неспра-
ведливость, как невнимание к гражданам 
со стороны государства.  

Законодательство о страховании жилья 
от ЧС должно было наиболее эффективно 
разрешить эту проблему с помощью суще-
ствующих рыночных механизмов. 

ССТ: Ожидания оправдались?
С. Г.: Обычный гражданин, к сожалению, 

не осознает, зачем ему страховать свое 
жилье. Зачем платить за страхование, если 
государство и так все компенсирует?! 

Мотивации граждан закон не содержит. 
Из него непонятно, какие преференции 
получает человек в случае, если он само-
стоятельно защищает свое жилье через ме-
ханизмы страхования. Наверное, это одна 
из ключевых причин, почему закон «не 
взлетел» — на сегодня у нас нет ни одной 
реализованной региональной программы.

ССТ: Зачем нужно перестрахование в 
программах страхования жилья?

С. Г.: Вероятность наступления чрез-
вычайных ситуаций в разных регионах 
разная. Есть регионы более подвержен-
ные затоплениям, например, Дальний 
Восток. В других часто происходят по-
жары — Сибирь, юг России. Техногенные 
катастрофы угрожают районам вокруг 
крупных промышленных предприятий, 
трубопроводов и т. д. Даже на территории 
одной области вероятность наступления 
событий для разных объектов разная. Все 
имеет значение: дома на горе не попадут 
в зону затопления, а дома у реки, скорее 
всего, пострадают. Одно здание постро-
ено из дерева, а другое — из камня. И в 
данном случае риск разрушения от пожара 
и от залива разный. Если страховщики 
будут страховать все здания подряд, то 
для одних страхование будет дорого, для 
других — дешево.  При этом также понят-
но, что прежде всего придут страховаться 

Светлана Гусар
Вице-президент ВСС
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компании. Чтобы этого не происходило, 
необходимо выравнивание риска, то есть 
нагрузки, приходящейся на отдельно 
взятую компанию. Когда принимались 
изменения законодательства в отноше-
нии страхования жилья, мы предлагали 
различные варианты по созданию необ-
ходимых гарантий, но так как по времени 
это совпало с созданием РНПК1, из всего 
многообразия был выбран механизм  
национального перестраховщика. Так  
в законе были приняты две ключевые 
нормы: по риску гибели мы передаем  
в РНПК 95 %, а по риску причинения  
вреда имуществу — 60 %.

ССТ: Какие еще варианты рассматрива-
лись?

С. Г.: Мы предлагали использовать 
несколько инструментов выравнивания 
риска, в том числе создание гарантийного 
фонда, в который собираются практически 
все средства, собранные страховщиками, 
и из которого финансируются выплаты, а 

1   Акционерное общество «Российская Нацио-
нальная Перестраховочная Компания» создано 
во исполнение Федерального Закона № 363–ФЗ 
от 3 июля 2016 года о внесении изменений в Закон 
«Об организации страхового дела в Российской 
Федерации» решением своего единственного учре-
дителя — Банка России, которому принадлежат  
100 % акций компании.

при недостаточности средств подключает-
ся государственное финансирование, со-
здание перестраховочного пула, который, 
по аналогии со страхованием опасных 
производственных объектов и ответствен-
ности перевозчиков, позволяет распре-
делить равномерным образом убытки на 
весь рынок. 

Второй важный момент — уровень про-
никновения. Когда мы обсуждали с Ми-
нистерством финансов вопрос о размере 
тарифных ставок, то понимали, что наи-
более целесообразно сделать страхование 
как можно более массовым, как это было 
в Советском Союзе. В таком случае стои-
мость страхования усредняется, одновре-
менно страховщик может сформировать 
необходимые резервы для выплаты при 
массовой гибели имущества в случае ЧС. 
Если программа будет не массовой, то на 
этапе старта она будет иметь очень низ-
кое проникновение. Это приведет к тому, 
что в первые годы собранной премии не 
будет хватать на оплату последствий даже 
одного убытка по чрезвычайной ситуа-
ции. 

ССТ: Получается, обойтись без помощи 
государства невозможно в любом случае?

С. Г.: Страховщики не готовы взять на 
себя финансирование всех убытков в 
полном объеме — на такие масштабы у 
них просто не хватит резервов. Сейчас на 
ликвидацию последствий ЧС выделяются 
миллиарды и триллионы рублей из го-
сударственного бюджета. Ни одна стра-
ховая компания в отдельности, да и весь 
страховой российский рынок не обладает 
такой финансовой мощью. Появление в 
страховой модели РНПК позволяло посте-
пенно подключать граждан, воспитывая 
в них ответственность как собственников 
имущества, систематизировать и оптими-
зировать порядок организации страховых 
выплат. Через перестрахование в РНПК 
мощь государственного бюджета может 
использоваться четким и понятным юри-
дическим образом.

 Сейчас на ликвидацию 
последствий ЧС выделяются 
миллиарды и триллионы рублей 
из государственного бюджета. 
Ни одна страховая компания в 
отдельности, да и весь страховой 
российский рынок не обладает 
такой финансовой мощью.
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ССТ: А как этот механизм работает на 
практике? 

С. Г.: Коллеги из РНПК сами иницииро-
вали обсуждение вопроса, как мы будем 
содействовать рынку, как упростить 
процедуру передачи рисков в перестрахо-
вание. В рамках ответственности перевоз-
чика или ОСОПО все процессы полностью 
автоматизированы. Но в случае страхо-
вания жилья мы имеем дело с мелкими 
массовыми платежами, вероятно — еже-
месячными, по одному договору. При этом 
возникает зона неопределенности, когда 
собственник жилья не заплатил за очеред-
ной месяц страхования.   

Зачастую расходы на администрирова-
ние всех этих нюансов либо сопостави-
мы, либо больше, чем сумма страхового 
взноса. Передача в перестрахование также 
увеличивает расходы на ведение дел — и 
страховщика, и РНПК. Эти процессы мож-
но было оптимизировать с помощью уже 
отработанных вторичных инструментов в 
виде автоматизации процесса перестрахо-
вания. 

Работа была проведена большая. Были 
сформулированы требования к системе, 
которая будет способствовать упроще-
нию передачи рисков в перестрахование. 
В то же время и РНПК была обеспокоена 
рядом обстоятельств. Одним из них было 
осознание возможной крупной кумуляции 
убытков.  

В дальнейшем, уже в 2020 году, вышло 
указание Банка России2, которое кар-
динальным образом изменило подход: 
75 % от переданной премии страховщики 
должны забирать в ретроцессию, обрат-

2   18 августа 2020 года Минюст России зарегистри-
ровал Указание Банка России «О минимальных 
(стандартных) требованиях к условиям осу-
ществления добровольного страхования жилых 
помещений», которое уточняет действующие ранее 
требования по страхованию жилых помещений. 
Ввиду неоднозначных трактовок документа, ВСС 
направил ряд писем в адрес Банка России и РНПК 
для уточнения положений Указания.

но себе. К чему может привести такая 
ситуация? Страховщик, понимая свою 
кумуляцию риска на сложной террито-
рии, осознает, что к нему вернется три 
четверти убытка. Очевидно, он будет 
полностью демотивирован работать на 
такой территории. Может случиться, что 
в такие регионы страховщики просто не 
пойдут.

ССТ: Как же быть собственникам  
жилья?

С. Г.: В отсутствие стимулов как для соб-
ственников жилья, так и для региональных 
властей, мы получим страхование только 
в тех зонах, где вероятность реализации 
рисков наиболее высока — только там, где 
жители явно осознают угрозу поврежде-
ния их жилья.

Если мы признаем, что региональные 
программы страхования жилья нужны 
государству и людям, необходимо даль-
нейшее обсуждение, проработка всего 
комплекса мер защиты, включая перестра-
хование. Мы должны прийти к сбаланси-
рованной модели, в которой учитываются 
как задачи, поставленные государством, 
так и обеспечение социальных гарантий 
гражданам и развитие страхового рынка 
как неотъемлемой части развитой эконо-
мической системы. 

 

 Мы должны прийти к 
сбалансированной модели, в 
которой учитываются как задачи, 
поставленные государством, так и 
обеспечение социальных гарантий 
гражданам и развитие страхового 
рынка как неотъемлемой части 
развитой экономической системы.
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БИТВА 
ИНТЕЛЛЕКТОВ

Борьба с мошенничеством часто 
превращается в битву интеллектов, 
которую с обеих сторон ведут 
высококлассные эксперты. Чтобы 
пресечь действия злоумышленников, 
нужны слаженные действия служб 
безопасности, юристов, содействие 
органов внутренних дел и смелость 
судов, полагает Антон Кулагин, 
специалист по урегулированию 
претензий по имущественному 
страхованию и страхованию 
ответственности компании AIG  
в России.

Современные страховые технологии: 
Как часто встречается мошенничество в 
корпоративном страховании? Можно ли 
выделить какие-то тренды?

Антон Кулагин: Мошенничество встре-
чается во всех видах страхования, просто 
в розничных его хорошо видно, мы давно 
называем его по имени. Иначе в корпо-
ративном страховании, где случаи могут 
быть единичными, но по своему размеру 
и наглости способны затмить все другие. 

Мировые эксперты отмечают новые 
методы мошенников, которые все чаще 
используют компьютерные уязвимости 
баз данных и систем, доступность инфор-
мации из социальных сетей, социальную 
инженерию. Это предъявляет новые 
требования к специалистам в противо-
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осложнена из-за удаленного формата 
работы, отсутствия защищенного доступа 
к системам. При этом сотрудники отделов 
урегулирования стараются изо всех сил 
угодить клиентам в сложное время, со-
хранить стандарты обслуживания, порой 
принимая поспешные решения. Все это 
требует большего вовлечения СБ, наличия 
автоматизированных систем детекции.

ССТ: Какими способами мошенники 
чаще всего пытаются ввести в заблужде-
ние страховые компании? 

А. К.: Например, российским страхов-
щикам давно известно о схемах подделки 
исполнительных документов суда, но 
для наших зарубежных коллег они стали 
новинкой сезона: мошенники представ-
ляются работниками суда, судебными 
приставами, активно используют спуфинг 
и подделку документов. Страховщики 
привычны к самым разнообразным и ци-
ничным способам, вплоть до ампутации 
конечностей. В коммерческом же страхо-
вании порой удивляет особая наглость 

стоянии мошенникам, адаптации к работе 
с принципиально иными источниками 
доказательств. 

Безусловный тренд — постоянная 
миграция мошенников из одних видов 
страхования в другие, расширение сферы 
деятельности, трансграничное мошен-
ничество. Здесь необходимо усиление 
взаимодействия СБ внутри страны и на 
международной арене. Наши асы авто-
мошенничества реализуют свои схемы 
в Европе, переходят в сферу страхова-
ния ответственности юридических лиц, 
предъявляя претензии нашим страхова-
телям, инсценируя убытки. «Проверка 
боем» ждет и вновь возникающие виды 
страхования. 

Рост случаев мошенничества наблюдает-
ся повсеместно и по всем линиям бизнеса, 
что, безусловно, связано с пандемией.  
Например, наши английские коллеги 
отмечают, что объемы мошенничества 
за последнее полугодие выросли более 
чем в два раза на фоне падения доходов 
и проблем легального бизнеса.

В корпоративном сегменте своя спец-
ифика. Пандемия изменила привычные 
бизнес-процессы. Появились новые 
уязвимости и слабые места, которые 
мошенники, конечно, используют. Изме-
нились способы коммуникации, верифи-
кация и проверка валидности претензий 

Антон Кулагин
Cпециалист по урегулированию претензий 

по имущественному страхованию и 
страхованию ответственности  

компании AIG в России

Мировые эксперты отмечают новые 
методы мошенников, которые все 
чаще используют компьютерные 
уязвимости баз данных и систем, 
доступность информации из 
социальных сетей, социальную 
инженерию. Это предъявляет 
новые требования к специалистам 
в противостоянии мошенникам, 
адаптации к работе с принципиально 
иными источниками доказательств. 
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преступников, когда они создают полно-
ценную картину убытка при его реальном 
отсутствии, всесторонне инсценируют 
события, используют экспертов в различ-
ных областях. 

ССТ: Встречаются ли в корпоратив-
ном сегменте случаи злоупотребления 
правом?

А. К.: Чем сложнее юридические кон-
струкции, тем больше возможностей 
для злоупотребления, поэтому в очень 
сложном корпоративном страховании так 
много места для манипуляций правом 
со стороны профессионалов. Юристы 
находят основания для требований, даже 
когда их клиент вообще не понес убытков. 
Тут идет борьба интеллектов! Есть це-
лый класс юристов, которые занимаются 
такими делами. Они либо сами создают 
схемы, либо покупают очень спорные, так 
называемые «инвестиционные» дела. Этот 
тренд из Америки дошел и до нас.

В подобных делах мы рассчитываем на 
судью, но он не всегда готов разбираться 
в тонких юридических схемах: много дел, 
мало времени, мы их за это ценим. Стра-
хование достаточно сложный предмет для 
спора, поэтому мы привлекаем высоко-
классных юристов, которые полноценно 
раскрывают правовую сторону спора, 
представляют доказательства, изоблича-
ющие недобросовестную сторону. Мы бы 
хотели рассчитывать и на смелость судьи 
называть вещи своими именами: белое — 
белым, черное — черным. Страховщики 
знают, как невероятно трудно добиться 
от суда полного отказа в удовлетворении 
мошеннического иска, даже если стра-
ховщик вскрывает подделку документов, 
инсценировку. Обычно хоть что-то, да 
будет взыскано, пусть и со значитель-
ным снижением размера. Мошенники же 
успешно мимикрируют под обманутых 
потребителей, слабую сторону договора, 
угрожая суду риском отмены решения в 
вышестоящей инстанции. 

Сейчас мы фиксируем всплеск мошен-
ничества в области страхования граж-
данской ответственности. Потребители 
одолевают наших страхователей — отели, 
гипермаркеты, собственников и эксплуа-
тантов недвижимости, производителей то-
варов массового потребления, чью ответ-
ственность мы страхуем. Претензии самые 
разные: посторонние предметы в пищевой 
продукции, инсценировка травмы на 
застрахованной территории, повреждение 
автомашины. 

ССТ: Но ведь нужно защищать права 
потребителей?

А. К.: Несомненно. Цель страхования — 
предоставить добросовестным потре-
бителям защиту. Мы урегулируем все 
обоснованные потребительские споры на 
досудебной стадии. Но оборотной сторо-
ной процесса является злоупотребление 
правом. Когда страховщик сталкивается 
с мошенничеством, он обязан проявлять 
принципиальность до конца, защищая 
интересы добросовестных пользовате-
лей страхового продукта. На это же мы 
настраиваем и наших клиентов — страхо-
вателей ответственности. Мы видим до-
верие наших клиентов, готовых передать 
полное урегулирование претензий в руки 
принципиального страховщика, при этом 

Мы привыкли, что это личное 
дело страховщика — выявить 
признаки мошенничества, собрать 
доказательную базу, передать 
материалы следователю, долго 
умолять возбудить уголовное дело 
и направить его в суд. Несмотря на 
то, что страховое мошенничество 
относится к категории дел 
публичного обвинения с явным 
публичным интересом.
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осознаем высочайшую ответственность за 
деловую репутацию и имидж клиента.

ССТ: Как можно доказать, что стекла в 
йогурте не было?

А. К.: Здесь мы во многом полагаемся на 
экспертизу самого страхователя. Большин-
ство из них действуют в соответствии с 
международными стандартами, которыми 
регламентированы все технологические 
процессы. Но если нет 100 % уверенности 
в нашей правоте, мы платим.

ССТ: Мошенничество в вашей практи-
ке чаще «бытовое» или связано с рабо-
той ОПГ?

А. К.: Встречаются разные варианты 
мошенничества. Широко распространены 
на практике случаи завышения размера 
ущерба и полная инсценировка страхово-
го события, например, пожара или кражи 
несуществующего товара на складе, нелик-
видного товара. Есть бизнесмены, кото-
рые хотят поправить дела в неудавшемся 
бизнесе. Товар не пошел — можно сжечь 
склад. Сломалось дорогостоящее обору-
дование — приобрету страховку, умолчу 
о факте поломки и сделаю ремонт за счет 
страховщика. Есть и работа ОПГ, когда 
злоумышленники создают видимость 
наличия бизнеса, имущества, заключают 
договор страхования, фабрикуют доку-
менты и инсценируют случай.  

Интересным примером может служить 
мошенничество в D&O, страховании от-
ветственности директоров и должностных 
лиц. Это страхование от непреднамерен-
ных ошибок и упущений «директоров», 
при этом покрытие недобросовестных 
действий, а тем более преступлений прямо 
исключается договором и правилами стра-
хования. Это общеизвестный факт. 

Останавливает ли это страхователя, ска-
жем, новую администрацию разоренного 
прежним менеджментом банка, от привле-
чения страховщика в соответчики по иску 
о взыскании многомиллионного ущерба? 
Будет ли при этом суд в арбитражном 

процессе задаваться вопросами о формах 
вины в гражданско- и уголовно-правовом 
смыслах, соотношении недобросовест-
ности и умысла? На чью сторону встанет 
регулятор? Является ли выбивание ущерба 
любым способом само по себе добросо-
вестным и этичным? Хватит ли нам духу 
назвать это громким словом «мошенниче-
ство»? Оставляю вопросы вам на раз-
мышление. Но в результате подобных дел 
терпит ущерб сам страховой продукт, и 
добросовестным страхователям становит-
ся слишком дорого приобретать защиту. 
А это, как мы знаем, характерное послед-
ствие страхового мошенничества.

Со своей стороны, к рекомендациям 
могу отнести скрупулезную проверку 
контрагента, его финансового положения, 
особенностей бизнеса, вплоть до изучения 
андеррайтером новостей на момент при-
нятия к страхованию и, что важно, при 
пролонгации полиса.

ССТ: Достаточно ли действий служб 
безопасности страховщика для выявле-
ния мошенничества или всегда требует-
ся подключение сотрудников МВД? Есть 
здесь место для страховых детективов?

А. К.: Проблема серьезная и давняя, 
кроется в неопределенном статусе служб 
безопасности страховщиков, отсутствии 
должных прав по сбору и фиксации 
доказательств при тотальной незаин-
тересованности правоохранительных 
органов. Мы привыкли, что это личное 
дело страховщика — выявить признаки 
мошенничества, собрать доказательную 
базу, передать материалы следователю, 
долго умолять возбудить уголовное дело 
и направить его в суд. Несмотря на то, что 
страховое мошенничество относится к 
категории дел публичного обвинения с яв-
ным публичным интересом. Полагаю, что 
передача государством ряда полномочий 
в этой сфере профессионалам страхового 
рынка послужила бы общему благу и оздо-
ровлению финансовой системы в целом.  
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РАСТИМ КУЛЬТУРУ 
СТРАХОВАНИЯ

Программа страхования жилья 
в Москве была успешна именно 
благодаря участию города, и 
повторить этот опыт в регионах 
пока не удается. Серьезным 
драйвером для развития этого 
вида страхования сегодня 
может быть только ипотека. 
Из ипотечных клиентов 
страховщики могут вырастить 
ответственных страхователей 
имущества, недвижимости 
и ответственности, надеется 
руководитель центра развития 
продуктов блока развития 
бизнеса ВСК Юлия Шимова.

Современные страховые технологии: 
Как Вы оцениваете опыт работы вашей 
компании по страхованию жилья в  
Москве? 

Юлия Шимова: Мы участвовали в 
московской программе с самого ее начала 
и считаем, что она была очень полезной 
для жителей города и успешно развива-
лась. Поддержка властей Москвы давала 
программе дополнительную стабильность 
и гарантию того, что граждане получат 
помощь в тяжелой жизненной ситуации, 
если их жилье пострадает. Правила стра-
хования были едиными для всех страхо-
вых компаний, принимавших участие в 
программе. Также были стандартизирова-
ны условия выплат, а участие города обе-
спечивало контроль за своевременностью 
и корректностью выплат, а также отказами 
в выплате.

ССТ: Сколько полисов по городской 
программе было оформлено в ВСК  
в 2020 году?
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Ю. Ш.: Условиями конкурса, который 
проводил город, было предусмотрено, что 
каждый страховщик может претендовать 
на обслуживание не более двух округов. 
ВСК обслуживала ЮЗАО и СЗАО. В двух 
округах было оформлено почти 200 тыс. 
договоров. 

По данным нашего анализа, стабильно 
такой программой пользовались 22 % 
граждан. Это те, кто платил регулярно в 
ЕПД. Половина жителей каждого округа 
хоть раз, но оплатили участие в програм-
ме. Нашими клиентами являлись люди 
самых разных возрастов: и пенсионеры, 
и люди среднего возраста, и молодежь. 

ССТ: Были ли в вашей практике слу-
чаи, когда люди добровольно расширяли 
страховую программу, предложенную 
городом?

Ю. Ш.: Да, конечно. Многие граждане 
Москвы — как минимум 1000 на каждый 
административный округ — обращались 
за заключением договора страхования 

Юлия Шимова
Руководитель центра  

развития продуктов блока  
развития бизнеса ВСК
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своего имущества. В основном расширя-
ли свои программы люди более старшего 
возраста, которые имели возможность 
зайти в наш офис в рабочее время, обсу-
дить все условия программы и оформить 
ее на полный год.   Возможно, были и те, 
кто заключали договоры через агентов или 
на нашем сайте.

ССТ: Много ли было обращений за 
выплатами по городской программе за 
последний год?

Ю. Ш.: Выплаты росли каждый год. Это 
было связано с тем, что городской центр 
страхования ежегодно проводил реви-
зию страховых случаев, по которым было 
отказано в выплате. Смотрели практику, 
изучали причины отказов и корректиро-
вали соответствующим образом страхо-
вые программы. При проведении оче-
редного конкурса город расширял объем 
покрытия на те случаи, по которым чаще 
всего происходили отказы в выплате либо 
были осознаны какие-то новые актуаль-
ные риски. Страховщики перерабатыва-
ли правила под каждый новый конкурс. 
Даже по сравнению с нашими классиче-
скими правилами городская программа 
была гораздо шире и комфортнее для кли-
ентов. Например, у города гораздо шире 
трактовка аварий инженерных систем. 
Допустим, покрываются гибкие подводки, 
что есть не во всех стандартных програм-

мах, но в городскую программу это было 
включено.

ССТ: Как работал механизм софинанси-
рования?

Ю. Ш.: По московской программе софи-
нансировались именно страховые вы-
платы, при этом доля города каждый год 
сокращалось. В 2020 году она составляла 
15 % по платежам ЕПД и 5 % по годовым 
программам. Но это небольшая финансо-
вая составляющая была важна потому, что 
город помогал доносить важность страхо-
вых программ для населения. Изначально 
доля города была достаточно велика, более 
50 %. Но по мере того, как стали понятны 
убыточность программы, ее базовая ком-
поновка, у города появилась возможность 
снизить свою долю, но сохранить направ-
ляющую и руководящую роль. Для жите-
лей это очень важно!

Очень часто гражданин, физическое 
лицо, чувствует себя слабой стороной, 
незащищенным в каких-то сложных или 
трагических ситуациях. А тут есть город, 
который встанет на сторону жителя, и ему, 
по понятному всем алгоритму, выплатят 
компенсацию за потерянное имущество. 

ССТ: Сейчас, когда город отказался от 
этой программы, поступают ли к вам 
обращения от жителей, которые хотят 
ее продолжить?

СТАТИСТИКА ПО РАБОТЕ ГОРОДСКОЙ ПРОГРАММЫ В МОСКВЕ  
2020 год

Сумма выплат 169 млн руб.

Средняя выплата 39 917 руб.

Количество страховых случаев 4 242 шт. 
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Ю. Ш.: Это страхование, прежде всего, 
было очень удобно организовано. Можно 
было заплатить через единый платеж-
ный документ (ЕПД). Наши граждане не 
привыкли думать о страховании каждую 
минуту, поэтому, скорее всего, они про 
продление или заключение договора 
страхования забудут. А система оплаты 
страховых взносов через ЕПД каждый раз 
напоминала о необходимости застрахо-
ваться, с одной стороны, и предоставляла 
право выбора — с другой. Было удобно, но 
без принуждения. 

Сейчас нет самого важного — понима-
ния, что программа страхования не зави-
сит от той или иной страховой компании. 
Каждая страховая компания предлагает 
свои условия. Людям может быть слож-
но выбрать, так как сравнивать разные 
программы они пока не умеют. Мы попы-
тались сохранить программу для жите-
лей Москвы и предложили возможность 
оплачивать взносы на сайте. Но обра-
щений стало существенно меньше. Хотя 
в контакт-центр поступает множество 
звонков с вопросами, каким образом мож-
но продолжить страхование. Но сам факт 
отказа города от страховой программы 
уже послужил неким подрывом доверия к 
ней: если город считает, что страховаться 
не нужно, то, наверно, я как собственник 
жилья смогу получить помощь другим 
образом? К сожалению, это иллюзия. 

ССТ: Какой опыт есть у вас в других 
регионах?

Ю. Ш.: В области муниципального стра-
хования у нас очень хороший опыт работы 
с Подмосковьем. Мы работаем в Пушкино, 
имеем возможность продавать муници-
пальное страхование через включение в 
платежный документ. 

Также был опыт работы в Краснодаре, 
но там система реализации региональной 
страховой программы была несколько 
иная, чем в Москве. Без включения в 
платежные документы взносов за страхо-
вание проникновение было очень низким. 

Жителям была крайне неудобно платить, 
поэтому мы вообще вышли из нее. 

К сожалению, таких больших программ, 
как была реализована в Москве, больше 
ни в одном регионе нет. Но во многих 
регионах у нас есть локальные страхо-
вые программы. Мы работаем с ТСЖ, с 
управляющими компаниями. Но на уровне 
региона аналогов нет.

ССТ: Если страхование жилья в регио-
нах развивается с таким трудом, может 
быть, оно вообще не нужно, и достаточ-
но той помощи, которую оказывает при 
потере жилья государство?

Ю. Ш.: Граждане не страхуют жилье 
потому, что частота пожаров или заливов 
не так высока. Кто-то прожил жизнь, а у 
него ни разу ничего не происходило, вот 
и нет понимания, что это делать нужно. 
Нашим собственникам жилья никто не 
рассказал, что если они приватизировали 
жилье или купили его, то отвечают за свою 
собственность сами. Все с советских вре-
мен рассчитывают на помощь государства. 
Но если владелец жилья виноват в пожаре 
или заливе, то все пострадавшие соседи, 
а также управляющая компания претен-

Нашим собственникам жилья 
никто не рассказал, что если они 
приватизировали жилье или 
купили его, то отвечают за свою 
собственность убрать сами. Все 
с советских времен рассчитывают 
на помощь государства. Но 
если владелец жилья виноват 
в пожаре или заливе, то все 
пострадавшие соседи, а также 
управляющая компания претензии 
по материальному ущербу предъявят 
виновнику. 
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зии по материальному ущербу предъявят 
виновнику. И судом с него будет взыскана 
сумма нанесенного ущерба.

Когда мы были в Хабаровске, в мест-
ной администрации нам жаловались на 
странную мотивацию жителей. Ожида-
ют наступления воды, рядом с десяти-
этажным домом строится дамба. Людям 
говорят: «Пока вода не пришла, страхуйте 
имущество!» Но жители отвечали: «Зачем 
тратить деньги? У нас есть закон, нам все 
прекрасно возместит государство, если 
вода повредит наше имущество». Это от-
личный пример того, что сейчас у граждан 
нет никакой мотивации самостоятельно 
страховаться.  

ССТ: А есть ли заинтересованность у 
региональных властей — развивать стра-
хование жилья?

Ю. Ш.: Мы, вместе со всем страховым 
сообществом, пытаемся замотивировать 
региональные власти разрабатывать и 
внедрять программы страхования жилья. 
Но на нас смотрят исключительно, как 

на коммерсантов, которые наживаются 
на гражданах. Информация со стороны 
страховщиков к гражданам, к сожале-
нию, воспринимается негативно, как 
некое вымогательство: нам не верят и 
нас не слушают. Роль региона именно в 
том, чтобы поддержать идею страхования 
жилья. Когда власть, которую мы выбрали, 
нас просвещает и о нас заботится, пред-
лагая страховые программы и надежные 
страховые компании, эффект достигается 
совершенно иной.  

ССТ: Но какая мотивация разрабаты-
вать страховые программы может быть у 
региона? Ведь основные средства на ком-
пенсацию ущерба поступают из федераль-
ного бюджета…

Ю. Ш.: Если нет мотивации в виде KPI 
губернатора, то мы стараемся акцентиро-
вать внимание на том, что такая програм-
ма — это реальная социальная поддержка 
граждан, дополнительная возможность по 
низкой, за счет масштаба, цене защитить 
свое жилье на случай гибели. Механизм 
страхования в данном случае существенно 
упрощает все процедуры организации вы-
плат.  Местная администрация, согласовы-
вая страховую программу, как бы формули-
рует техническое задание страховщикам и 
контролирует его исполнение.  

Показать, что власть заботится о граж-
данах, обеспечить четкую, понятную и 
прозрачную процедуру выплаты компенса-
ций — это настоящее большое достижение 
в социальной сфере. Этим власть  на местах 
реально сможет гордиться!

ССТ: А эти аргументы местные власти 
слышат?

Ю. Ш.: Да, слышат! Несмотря на то, что 
региональные программы пока еще не при-
няты ни в одном субъекте. В ряде субъектов 
уже созданы рабочие группы, идет очень 
активный диалог по разработке программ.

Но тут важны два фактора. Страховщи-
ки, Банк России и Минфин подогревали 
интерес к региональным программам в 2019 
году и казалось, что в 2020 году региональ-
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53 %

17 %

13 %

12 %

3 %

2 %

Авария 
внутреннего 

водостока

Авария 
канализации

Последствия 
пожаро-
тушения

Авария 
систем 

водоснабжения

Авария 
систем 

отопления

Пожар



55

CСТ № 2  (85) ' 2021

ные программы заработают. Но пандемия 
спутала все планы. Приоритеты местных 
руководителей переключились на другие за-
дачи — нужно было спасать людей от коро-
навируса. Так что в переговорном процессе 
мы еще не вышли на уровень 2019 года.

ССТ: Что сдерживает развитие регио-
нальных страховых программ?

Ю. Ш.: Методические рекомендации, 
которые разработал Минфин, вызывают у 
региональных властей очень много вопро-
сов. В частности, есть запрет Минстроя на 
включение в единый платежный документ 
дополнительных строчек. С другой сторо-
ны, записано, что местные власти имеют 
право утверждать региональную программу 
и включать строчку об оплате страхового 
взноса в ЕПД.  Регионы опасаются брать от-
ветственность на себя. Нужны разъяснения 
и Минфина, и Минстроя. Причем страхов-
щики обращаться за такими разъяснения-
ми не могут, так как не являются стороной 
отношений — запрос должны направлять 
сами регионы. Время на ответы не быстрое. 
А таких вопросов не один. По каждому 
нужно писать запросы.

Например, еще вопрос, как правильно 
проводить аккредитацию страховых компа-
ний, ведь программа для всех стандартная. 
На основании чего аккредитацию прово-
дить? Это конкурс или не конкурс? Какими 

должны быть критерии отбора? Как не 
нарушить антимонопольное законодатель-
ство? Все эти вопросы также были направ-
лены в Минфин.

Еще никто из регионов не прошел эту 
трассу бега с препятствиями до конца, хотя 
некоторые уже подходят к финалу. Но за-
пуск программ на горизонте 2021 года еще 
нигде не ожидается. Регионы ждут первого, 
кто соберет все кусочки пазла и сможет 
запустить программу, не нарушив норма-
тивных документов. 

ССТ: Сейчас очень активно развивается 
ипотека. Может ли она стать отправной 
точкой для нового витка развития страхо-
вание жилья?

Ю. Ш.: Действительно, ипотека сегодня 
может служить драйвером для страхования 
жилья, так как при ипотечном кредито-
вании требуется страхование предмета 
залога. И сейчас это самый большой канал 
страхования жилья. 

В прошлом году объем выдачи ипотеки 
показал прирост на 80 % к 2019 году. Хотя, 
казалось бы, в период пандемии коронави-
руса люди не понимали, что будет проис-
ходить дальше, тем не менее — они брали 
кредит на покупку жилья. Так как в этом 
случае мы имеем минимум 15 лет, чтобы об-
щаться с клиентами и заботиться о них, мы 
пытаемся им рассказывать о расширенном 
страховании.  Ведь само  по себе страхова-
ние ипотечной квартиры — это страхование 
голых стен. Мне кажется, что через ипотеч-
ное страхование мы растим в наших клиен-
тах культуру страхования жилья. В один год 
клиент захотел застраховать отделку квар-
тиры, в другой — расширил программу на 
страхование гражданской ответственности. 
Это не мои фантазии, а реальные обращения 
клиентов, которые к нам приходят ежеднев-
но. Да и новостройки не всегда достаточно 
качественны, так что частота страховых слу-
чаев в них растет, и это также служит факто-
ром, подталкивающим спрос на страхование 
жилья и домашнего имущества. 

Мне кажется, что через ипотечное 
страхование мы растим в наших 
клиентах культуру страхования 
жилья. В один год клиент захотел 
застраховать отделку квартиры, 
в другой — расширил программу 
на страхование гражданской 
ответственности. Это не мои 
фантазии, а реальные обращения 
клиентов.
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Анатолий Выборный
Депутат Государственной Думы ФС РФ, 
заместитель председателя Комитета по 
безопасности и противодействию коррупции

КАК ПОДКЛЮЧИТЬ ЧАСТНЫХ КАК ПОДКЛЮЧИТЬ ЧАСТНЫХ 
СЫЩИКОВ К БОРЬБЕ  СЫЩИКОВ К БОРЬБЕ  
С МОШЕННИКАМИ?С МОШЕННИКАМИ?
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О том, какую роль в противодействии мошенничеству в сфере 
страхования могут играть частные детективы и почему они 
рассматриваются сегодня как действенная сила для защиты 
клиентов финансового сектора, нам рассказал Анатолий Выборный, 
депутат Государственной Думы ФС РФ, заместитель председателя 
Комитета по безопасности и противодействию коррупции.

Современные страховые технологии:  
О мошенниках и разных мошенни-
ческих схемах в СМИ пишут каждый 
день. Есть способ избавиться от этого 
неприятного явления?

Анатолий Выборный: По статисти-
ке тоже можно судить о том, что чис-
ло случаев мошенничества растет не 
только в сфере финансов и страхования. 
В условиях пандемии коронавируса, 
когда бизнес перешел на дистанционные 
формы работы, мошенники тоже начали 
активно осваивать киберпространство, 
использовать новейшие технические 
средства. Есть случаи, когда злоумыш-
ленники находились в разных регионах 
или даже заграницей, а свои действия 
координировали через социальные сети 
и мессенджеры.

Развитие цифровой экономики требу-
ет нового взгляда и более современных 
подходов в противостоянии мошен-
ничеству. Правоохранительные орга-
ны захлебываются в потоке жалоб на 
виртуальных мошенников. Граждане не 
знают, как обезопасить себя и близких 
от злоумышленников. Особенно сложно 
приходится людям старшего поколения. 
Кроме того, бывает трудно доказать факт 
мошенничества: обманщики тщательно 
прорабатывают свои схемы с юридиче-
ской стороны. 

В такой ситуации нужны реальные 
возможности для развития детективной 
деятельности. Если есть киберпреступ-
ность — должны появиться киберполи-
цейские, кибердружинники и киберде-
тективы.

 
ССТ: Вы считаете, что детективы 

помогут справиться с волной мошенни-
чества?

А. В.: У правоохранительных органов 
не всегда достаточно ресурсов, чтобы 
оперативно проводить расследования. 
Раскрытие мошеннических схем, особен-
но в финансовой сфере, требует времени, 
это долго и сложно. Без быстрого и чет-
кого пресечения мошенничества жулики 
чувствуют свою безнаказанность. 

Значит, надо искать дополнительный 
ресурс. Нужна сила, которая способна 
взять на себя часть работы по рассле-
дованию фактов мошенничества. Такой 
силой вполне могут стать детективы. Они 
способны качественно собрать доказа-
тельную базу, подготовить необходимые 
документы для правоохранительных орга-
нов, т. к. это в большинстве своем — вы-
ходцы из тех же органов и спецслужб. На 
основании квалифицированно собранных 
материалов сотрудники правоохраны мо-
гут сделать вывод о том, есть ли признаки 
преступления и может ли быть возбужде-
но уголовное дело. 

Подготовка документов, правильный 
сбор и оформление доказательств и 
многие другие вопросы, связанные с мо-
шенничеством, могут быть решены, если 
частных детективов будет достаточно. 
Еще одно условие — расширение их прав 
и полномочий. 

ССТ: Деятельность частного детекти-
ва — коммерческая. Нет ли здесь пре-
пятствия для отстаивания интересов 
потерпевших?
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А. В.: Что вы имеете в виду? Конфликт 
личных интересов заказчика и инте-
ресов правоохранительных органов? 
Коррупционные риски можно урегули-
ровать законодательно. Детективная де-
ятельность — это частное предпринима-
тельство. Как и для любого бизнеса, для 
детектива важны репутация и доверие 
клиентов. 

Множество случаев мошенничества 
связано с куплей-продажей недвижимо-
сти, банковскими вкладами и т. д. Для 
любого человека в такой ситуации поте-
ря финансов — серьезный удар. Поэтому 
граждане хотят обезопасить себя, свои 
интересы и готовы заплатить за защиту 
профессионалу, который может рассле-
довать мошенничество, собрать матери-
алы, доказать факты и так далее. Кстати, 
так детективы значительно разгрузят 
службы безопасности банков, страховых 
и других компаний — у клиентов не бу-
дет необходимости обращаться к ним по 
каждому случаю мошенничества. 

Если же речь об опасениях, что детек-
тив может злоупотреблять личными 
данными, это можно сравнить с боязнью 
разглашения врачебной тайны со сто-
роны частных докторов. Мне кажется, 
такие страхи надуманны. Например, для 
расследования мошенничества персо-
нальная информация не нужна — только 
данные о факте наличия автомобиля в 
данное время в данном месте. В крайнем 
случае, всегда можно обговорить ответ-
ственность за разглашение или неправо-
мерное использование информации.

ССТ: Частный детектив — это дефи-
цитная специальность?

А. В.: Официально на декабрь 2019 года 
в России было зарегистрировано около 
900 частных детективов, а их должны 
быть десятки и сотни тысяч. Спрос на их 
услуги есть — потребность в детективах 
в обществе назрела. Но сегодня эта сфера 
настолько слабо развита, а полномочия 
детективов настолько ограничены, что 

граждане просто не понимают, что они в 
принципе есть. Для сравнения на всю Ве-
ликобританию приходится 2000 частных 
сыщиков, с населением в три раза меньше, 
чем в России. 

На рынке сейчас много частных ад-
вокатов, но у них совершенно другая 
специализация — адвокат не расследу-
ет, а защищает интересы гражданина в 
суде. Чтобы построить защиту, должны 
быть собраны вещественные доказатель-
ства, установлены все значимые факты 
и т. п. Тогда судья может их принять и 
рассмотреть. Вопрос в том, кто будет 
проводить расследование и собирать эти 
доказательства.

ССТ: Может ли провести квалифи-
цированное расследование сотрудник 
службы безопасности банка или стра-
ховой компании?

А. В.: У них нет для этого необходи-
мых полномочий, правовой базы. На 
каком основании они будут проводить 
расследование? Сотрудник банка или 
страховой компании не обладает правом 
собирать информацию, а страховщикам 
сегодня не во всех регионах доступны 
записи с видеокамер.

Кроме того, служба безопасности стра-
ховой компании будет защищать инте-

 Официально на декабрь 
2019 года в России было 
зарегистрировано около  
900 частных детективов,  
а их должны быть десятки  
и сотни тысяч.  Для сравнения  
на всю Великобританию 
приходится 2000 частных 
сыщиков, с населением в три 
раза меньше, чем в России.
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ресы страховщика. А служба безопасно-
сти банка защищает, в первую очередь, 
интересы банка. Например, у человека 
обманным путем выведали код доступа 
к зарплатной карте и сняли все деньги. 
Пострадавший обратился в банк, где ему 
с большой долей вероятности скажут: 
«Вы сами, добровольно дали код досту-
па, мы ничего сделать не можем — будь-
те в следующий раз внимательнее». 

Или другая ситуация. Например, 
страховой случай по ОСАГО: страхов-
щик оплатил по закону, скорее всего, 
судом определенную сумму, а деньги по 
страховке ушли к мошенникам — по-
страдавшему же досталось требование 
оплатить подоходный налог за получен-
ную мошенниками неустойку. Пойдет 
ли в такой ситуации пострадавший 
жаловаться к страховщику?

 
ССТ: А как же организации по защите 

прав потребителей, Роспотребнадзор, в 
конце концов?

А. В.: Есть, конечно, Роспотребнадзор, 
но у него другая функция — он рассма-
тривает отношения между потребителем 
и поставщиком товара или услуги. Вопро-
сы о мошенническом списании денег со 
счета или передача права на получение 
страховой выплаты по договору уступки 
права требования мошеннику — вне его 
полномочий. В Роспотребнадзоре просто 
нет таких служб и подразделений, кото-
рые бы занимались подобными расследо-
ваниями.

ССТ: Предположим, что у человека уг-
нали автомобиль. Он написал заявление 
в полицию, следователь сделал запросы 
и направил ответ, что видео нет, как 
угнали машину — непонятно. Уголовное 
дело возбудили, но действий по нему не 
происходит. Что может сделать частный 
детектив?

А. В.: Расследование автоугона пра-
воохранительными органами может 
занимать полгода и больше. За это 

 Нужно наделить частных 
детективов необходимыми 
полномочиями. Создать 
правовую базу для их 
деятельности: лицензирование, 
ответственность за 
разглашение данных и др.

время машину могут угнать в другой 
регион. Детектив же, работающий в ин-
тересах пострадавшего за гонорар, мог 
бы «прошерстить» базы, поговорить с 
соседями, поискать свидетелей, собрать 
факты и передать их полиции. Тогда и 
дело можно раскрыть быстрее. И даже 
найти машину. Ведь человеку важно 
не столько наказать виновника, сколь-
ко вернуть имущество. Кстати, оплату 
работы детектива пострадавший может 
взыскать после раскрытия преступления 
с виновного в суде. 

Одним словом, потребность в услугах 
детективов сегодня есть. Поверьте, они 
могут переломить ситуацию с разгулом 
мошенничества. 

ССТ: Что для этого нужно сделать?
А. В.: Наделить частных детективов 

необходимыми полномочиями. Создать 
правовую базу для их деятельности: 
лицензирование, ответственность за 
разглашение данных и др. В этом году мы 
должны вернуться к закону о детектив-
ной деятельности. Частных сыщиков —  
в полноценном понимании этой про-
фессии — ждут в банковской и страхо-
вой сфере, где мошенничества много, а 
службам безопасности не хватает помо-
щи независимых квалифицированных 
детективов. Надеюсь, что в этом году мы 
дойдем как минимум до второго чтения. 
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Современные страховые технологии: 
Каким был прошедший 2020 год с точки 
зрения страхового мошенничества? 

Сергей Ефремов: Год был достаточно 
«интересным»: мы увидели и новые способы 
мошенничества, и использование старых 
схем. В основном они продолжают концен-
трироваться в сфере урегулирования убыт-
ков: фальсификация страхового события, 
завышение суммы ущерба и т. д. Пандемия 
подтолкнула страховщиков к созданию до-
статочно большого количества коробочных 
продуктов, продаваемых онлайн на сайтах, 
без осмотра представителя страховой компа-
нии. Особенно активно на сайтах страховых 
компаний заключались договоры личного 
страхования. Договоры на сайтах могут 
заключаться без ограничений по количеству 
и, покупая десятки коробочных продуктов 
страхования от несчастного случая до стра-
хования жизни в разных компаниях, люди 
потом предъявляют заявления на выплату 
сразу всем по поддельным документам либо 

РАКОВИНЫ 
НЕ ГОРЯТ 
Прошедший год был интересным с точки зрения появления новых способов 
мошенничества и сложным для страховщиков, которым пришлось учиться работать 
в новой парадигме — с расширением зоны страхования и урегулированием убытков 
в онлайне. Вице-президент Всероссийского союза страховщиков Сергей Ефремов в 
своем интервью обозначил новые тренды и вызовы, стоящие перед отраслью.

по умышленным травмам. При этом заявле-
ние о страховом событии также предостав-
ляется через онлайн-сервис. 

Мы видим процесс, когда мошенничества 
из сферы урегулирования убытков начина-
ют активно перетекать в сферу заключения 
договора страхования: заплатить мень-
ше страховой премии, получить больше 
страховую выплату. Например, в ОСАГО 
недобросовестные страхователи пытаются 
минимизировать страховую премию путем 
фальсификации данных, которые влияют 
на ее размер. Порой застрахован внедорож-
ник, а взнос получается, как за мотоцикл. 
Но теперь это делать значительно сложнее, 
так как в АИС ОСАГО внедрены справоч-
ники марок и моделей ТС.

ССТ: Какие данные чаще всего фальси-
фицируются?

С. Е.: Занижают мощность автотранспор-
та, регион регистрации проживания, стаж, 
возраст застрахованных. Искаженные 
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Сергей Ефремов
Вице-президент ВСС

данные вводятся в систему АИС ОСАГО, 
поэтому при проверке ДПС или при реги-
страции транспортного средства выявить 
мошенничество очень сложно. Но в случае 
ДТП такой полис будет признан страхов-
щиком недействительным с момента его 
заключения. Так что «экономный» страхо-
ватель вынужден будет за свой счет оплачи-
вать ремонт пострадавшей машины. Но об 
этом граждане обычно не думают.

ССТ: Некоторое время назад мы гово-
ри ли с Вами об огромном количестве 
фальшивых полисов ОСАГО на рынке. 
Как обстоят дела сейчас?

С. Е.: Проблема с поддельными фальшивы-
ми бумажными полисами остается, но, безус-
ловно, ситуация улучшается. Если мы примем 
за 100 % долю фальсификации бумажных 
полисов в 2016 году, то сейчас этот уровень 
составляет не более 10–15 % от того показате-
ля. Фальсификация бланков процветает там, 
где массово используются именно бумажные 
полисы, например, в отдаленных регионах, 
где люди больше доверяют бумаге, чем элек-
тронной записи, или исторически привыкли 
работать со страховыми агентами. 

Но вернемся к статистике 2020 года. Показа-
тель возбуждения уголовных дел по обраще-
ниям от страховщиков снизился в сравнении 
с 2019 годом практически в два раза: с 20 % до 
10 %. Это, безусловно, печально.

ССТ: Почему это происходит?
С. Е.: Думаю, что проблема связана с пан-

демией. Мошенники успешно действовали 
на удаленке, а сотрудники правоохрани-
тельных органов были ограничены в воз-
можностях передвижения и расследований. 

Однако хотим отметить, что работа с ОПГ 
усилилась. В прошлом году была пресечена 
деятельность нескольких крупных крими-
нальных группировок в Ростове, Волго-
граде, Челябинске, Ульяновске. Созданные 
нами рабочие группы страховщиков по 
противодействию мошенничеству на местах 
и их активное взаимодействие с правоохра-
нительными органами дают свой эффект.

А вот по бытовым преступлениям, 
которые составляют 70 % от общей мас-
сы злоупотреблений и мошенничества, к 
сожалению, процент раскрытия упал. Осо-
бенно высок этот процент в каско, ОСАГО, 
страховании от несчастного случая, страхо-
вании выезжающих за рубеж. 

ССТ: Почему в нашем обществе украсть 
у страховщика не считается таким уж 
большим преступлением?

С. Е.: Страхование ОСАГО для наших 
граждан является обязательным. Они 
должны тратить деньги, не всегда понимая, 
зачем это нужно. Поэтому граждане стре-
мятся это как бы «компенсировать» за счет 
страховых событий. 

Но массовое привлечение граждан к стра-
хованию невозможно без обязательности 
или вменённого того или иного вида стра-
хования. Например, в Советском Союзе и в 
царской России было обязательным страхо-
вание жилых домов, основной риск — это 
страхование от огня, потому что именно 
пожары были бедствием деревянной 
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России. И мне сложно предположить, что 
крестьяне тогда с огромным удовольствием 
платили за страхование своих домов.

Как бы то ни было, пока у нас есть лазейки 
в законодательстве и неидеальна система 
контроля, всегда будут желающие этим вос-
пользоваться. Когда нет ответственности 
за бытовое мошенничество или его легко 
избежать, тогда оно расцветает.

Также важно развитие финансовой гра-
мотности. Ведь зачастую даже законодатели 
разных уровней путают каско и ОСАГО! 
Массовый потребитель тем более часто не 
понимает, как работает тот или иной стра-
ховой продукт, а значит, он может делать 
ошибки несознательно. Но сейчас Банк 
России внедряет ключевые информацион-
ные документы (КИД), которые должны 
разъяснять основную суть страхового 
продукта и простым языком доносить ее до 
потребителя.

ССТ: Расскажите, пожалуйста, об 
особенностях мошенничества в разных 
видах.

С. Е.: Больше всего злоупотреблений мы 
видим в ОСАГО. Сейчас внедряется новая 
информационная платформа, с большим 
количеством всевозможных проверок, что, 
надеемся, позволит существенно сократить 
количество мошенничеств. И хотя мы уже 
видим попытки мошенников подключать-
ся к новой платформе, защита продумана 
достаточно глубоко, поэтому пока все атаки 
отбиты.

Также достаточно большое количество 
мошенничеств нам помогает отбить фин-
омбудсмен. Когда клиент может напрямую 
обратиться к финансовому уполномоченно-
му, причем все процедуры проходят легко 
и понятно, то мошенники уже не могут 
влиять на людей как раньше, и втягивать 
пострадавших в ДТП граждан в преступле-
ния или нарушать их права.

Для каско всегда традиционны угоны, под-
ставы, фальсификации страховых событий. 
Здесь работают организованные преступ-
ные группы, потому что сумма возмещения 

существенно выше. Мошенники по угонам 
и тотальным злоупотреблениям, используя 
один и тот же автомобиль, могут несколько 
раз попытаться получить страховую выпла-
ту. Но у нас сейчас работает бюро страховых 
историй, и когда мы выявляем такие ситуа-
ции — мошенничества становится меньше. 

Все больше начинают привлекать внима-
ние мошенников страхование от несчаст-
ного случая и страхование жизни. Также 
мы видим рост мошеннических акций в 
добровольном медицинском страховании.

ССТ: В ДМС ведь лечиться надо, как там 
действуют мошенники?

С. Е.: Коммерческие клиники заинтере-
сованы в оказании как можно большего 
количества медицинских услуг и как можно 
большего спектра. В страховые програм-
мы включены далеко не все из них. Когда 
клиенту оказывается медицинская помощь, 
которая не покрывается договором страхо-
вания, в страховую компанию сообщается, 
что предоставлялись медуслуги, включенные 
в договор. При этом клиент может даже не 
знать о такой подмене, а может быть вовле-
чен в сговор: с него могут просить меньшую 
сумму денег, если он подтвердит, что ему 
была оказана помощь другого рода. Двой-
ной интерес: человек получает услугу, не 
включенную в медицинскую программу, или 
платит за нее не очень много, клиника же в 
полном объеме получает оплату от страховой 
компании, искажая данные в отчетности.

При страховании от несчастного случая 
достаточно сложно контролировать, в какой 
именно момент человек получил травму — 
до заключения договора или после. На этом 
мошенники пытаются зарабатывать, входя в 
сговор с врачами и подделывая медицинские 
документы. Заключив договор страхования 
в 10–20 компаниях и предоставив одни и те 
же документы о фальшивом переломе руки, 
можно получить достаточно существенную 
страховую выплату.

Также много случаев мошенничества и 
нечистоплотных споров связаны со стра-
хованием выезжающих за рубеж. Люди 
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пытаются всеми силами что-то заработать 
или компенсировать потери, связанные с 
испорченным отдыхом.

ССТ: Как же этому можно противодей-
ствовать?

С. Е.: Проблема в том, что все эти «коро-
бочные» договоры — публичные: страховая 
компания не может отказать в их заключе-
нии. Но понимая, что заключено большое 
количество договоров с одним и тем же 
человеком, страховщики должны более тща-
тельно проверять документы, предоставлен-
ные при наступлении страхового случая.

ССТ: Страхование имущества также 
является зоной мошенничества?

С. Е.: Сегодня на рынок активно выходит 
«СберСтрахование», предлагая массовый 
коробочный продукт по страхованию иму-
щества с достаточно высокими лимитами 
ответственности. Мошенники к таким про-
дуктам сразу присматриваются и начинают 
искать их слабые места. 

Наиболее активным страховщиком жилья 
всегда был «Росгосстрах». Компания и 
сейчас продолжает активно страховать в 
небольших поселках и городах. В малых на-
селенных пунктах все друг друга знают. Бед-
ствующая семья может попросить сделать 
справку в местной администрации у своих 
знакомых, которые помогут «хорошему» че-
ловеку в попытке получить неправомерную 
страховую выплату.

ССТ: Что происходит в сегменте юриди-
ческих лиц?

С. Е.: Проблемной зоной остается стра-
хование, связанное с лизинговым транс-
портом. Зачастую специально создается 
юрлицо, которое берет в лизинг дорогосто-
ящий автомобиль, а тот через определенное 
время оказывается в угоне. Мы боремся с 
этой ситуацией. В частности, заключаем 
соглашения о взаимодействии с другими 
государствами (с Казахстаном, с Белорусси-
ей), чтобы пресечь вывоз угнанных автомо-
билей в ближнее зарубежье.

Также серьезная ситуация с точки зрения 
мошенничества сложилась в направлении 
страхования грузов. Компании, которые 
специализируются на страховании грузов, 
например, «Пари», имеют большой опыт 
работы и уже научились предотвращать мо-
шеннические схемы. Но если страхованием 
грузов начинает заниматься новый стра-
ховщик, он неизбежно столкнется с валом 
мошенничества.

ССТ: Как в борьбе с мошенничеством 
участвует ВСС?

С. Е.: В основном через рабочие группы, 
которые мы создали в каждом регионе и ко-
торые обеспечивают комплексный подход 
во взаимодействии с правоохранительными 
органами по всем видам страхования. Такая 
работа позволяет раскрывать мошенниче-
ские схемы, доводить их до судов. 

ССТ: Помогли бы в этой работе страхо-
вые детективы?

С. Е.: Расследование страхового мошен-
ничества, безусловно, требует специальных 
знаний и методик. Правоохранительным 
органам не всегда хватает именно такого 
опыта. Мы сейчас занимаемся подготовкой 
минимальных стандартов для страховщи-
ков при расследовании страховых событий, 
чтобы повысить качество расследования, ка-
чество проверки страховых событий самими 
страховыми компаниями. И здесь нам очень 
не хватает позиции детектива. Мы видим, 
что в ряде случаев службам безопасности 
страховых компаний просто не хватает 
полномочий, чтобы своевременно собрать и 
обработать данные с необходимым статусом 
вещественного доказательства.

Если закон о детективной деятельности 
опишет все необходимые полномочия по 
проведению расследований и сбору данных 
соответствующим процессуальным образом, 
то этим функционалом смогут пользоваться 
и страховщики. Проект такого закона уже 
подготовлен. Мы надеемся, что в этом году 
он будет принят в первом и втором чтении.
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Современные страховые технологии: 
Как Вы оцениваете текущий уровень 
мошенничества в страховании? Измени-
лось что-то за последний год?

Владислав Парамонов: Думаю, можно 
говорить о том, что идет планомерный 
двусторонний процесс реагирования на 
неправомерные действия в отношении 
страховых компаний. Страховые компа-
нии совершенствуют методы и способы 
фиксации возможных случаев мошен-
ничества, а правоохранительные органы 
ведут целенаправленную работу во взаи-
модействии со страховыми компаниями и 
активно принимают меры по пресечению 

СТРАХОВАНИЕ  
      И «РОБИН ГУДЫ»

Мошенничество в страховании — одна 
из тех проблем, причины которых 
лежат и в правовой, и в экономической, 
и в социальной плоскостях. О том, 
какие шаги предпринимают для 
противодействия мошенникам 
правоохранители и как работать 
с искаженными представлениями 
о справедливости, мы говорим 
с Владиславом Парамоновым, 
заместителем начальника 11 отдела 
ГУУР МВД России.

противоправных действий, выявлению 
мошенничества. Судя по статистике  
Всероссийского союза страховщиков, в 
ряде регионов есть существенные пози-
тивные сдвиги в части возбуждения уго-
ловных дел, их расследования и направле-
ния в суд.

ССТ: Некоторое время назад от стра-
ховщиков поступали жалобы на то, что 
сотрудники органов внутренних дел в 
регионах не всегда оперативно реагиро-
вали на их заявления, не всегда открыва-
ли уголовные дела и оперативно прово-
дили следствие. Как дела обстоят сейчас?
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Заместитель начальника отдела 

организации деятельности 
подразделений уголовного розыска 

по борьбе с преступлениями 
против собственности (11 отдел) 

ГУУР МВД России

В. П.: Чем больше мы возбуждаем таких 
уголовных дел, тем больше вырабатываем 
практику их расследования, раскрытия, 
объединения многих эпизодов в одно про-
изводство для направления в суд. 

Например, сотрудниками Управления 
уголовного розыска ГУ МВД России по 
городу Москве пресечена деятельность 
группы, участники которой подозревают-
ся в мошенничестве в сфере страхования.

Предварительно установлено, что зло-
умышленники предоставляли в одну из 
столичных страховых компаний поддель-
ные документы о наступлении страховых 
случаев по фактам, якобы произошедших 
дорожно-транспортных происшествий. В 
целях конспирации для перечисления стра-
ховых возмещений указывались расчетные 
счета подставных лиц, которых подозре-
ваемые подыскивали заранее. Полученные 
денежные средства обналичивались и 
распределялись между фигурантами.

Благодаря информации, предоставлен-
ной сотрудниками службы безопасности 
страховой компании, в результате оператив-
но-розыскных мероприятий на территории 
Московского региона и Волгоградской обла-
сти полицейские при содействии Росгвардии 
задержали предполагаемого организатора и 
пять активных участников группы.

ССТ: Как удалось расследовать это дело 
и довести его до суда?

В. П.: По различным эпизодам собирали 
информацию в рамках ОРД. Отдельных 
участников группы контролировали, через 
них выходили на остальных.

Для привлечения к ответственности 
крупных группировок мы используем два 
основных метода. Первый — от престу-
пления: есть реальные факты, по которым 
возбуждено уголовное дело о страховом 
мошенничестве — устанавливаем, кто, 
возможно, к ним причастен. Второй — от 
лиц, возможно, занимающихся преступ-
ной деятельностью. Поступает инфор-
мация — проверяем, потом выходим на 

других участников, на группу в целом, 
изучаем зарегистрированные в различных 
субъектах Российской Федерации факты 
мошенничества.

Самое неприятное в этом деле — вов-
лечение в преступную деятельность 
граждан, которые не имеют постоянного 
источника дохода или потеряли работу, но 
раньше никогда не совершали противо-
правных деяний и даже не задумывались 
об участии в преступной деятельности.

ССТ: Какую роль такие люди выполня-
ли в преступной группировке?

В. П.: Чаще всего они выступали в 
качестве участников ДТП, подбирали 
или искали побитые бамперы или другие 
запчасти, которые потом устанавливали 
на подставной битый автомобиль для 
инсценировки ДТП. Да, они не были 
организаторами, но им придется нести 
ответственность за участие в преступной 
деятельности.
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ССТ: А если человек не понимал или не 
до конца понимал свою роль в престу-
плении?

В. П.: Квалификацию преступления и 
оценку деятельности каждого обвиняемого 
дает следователь, а окончательную — суд 
на основании материалов дела и обвини-
тельного заключения. С учетом обстоя-
тельств дела по каждому из фигурантов 
устанавливается его роль в группе: кто 
был организатором, кто выполнял разовые 
поручения. Если конкретный исполнитель 
не был осведомлен о целях своей деятель-
ности, его ответственность будет не-
сколько ниже, чем у организаторов. Будет 
доказано, что человек влиял на результаты 
преступления — он все равно понесет 
ответственность.

Трудно предположить, что работник ав-
тосервиса, устанавливая на машину битый 
бампер, не догадывается зачем. Как и тот, 
кто выезжает на машине с разбитым бам-

пером, а потом заявляет, что повредил его 
во время ДТП, понимает, что совершает 
противоправные действия. Они прекрасно 
знают цель своих действий — необосно-
ванное получение страховой выплаты.

ССТ: Можно ли говорить, что страхо-
вое мошенничество косвенно поощряет 
мнение большой части общества: обма-
нул страховщика — благо сделал. Почему 
бытует такое мнение?

В. П.: Вопрос довольно дискуссионный. 
Проблема в том, что, с одной стороны, 
многие видят в страховании прибыльный 
бизнес, иначе им бы никто не занимался. 
С другой стороны, есть люди, которые 
страховали свои автомобили 10 лет, с 
ними ничего не происходило. Случилось 
ДТП — они стараются получить со стра-
ховщика потраченные деньги сполна, не 
случилось — все равно хотят со страхов-
щика получить хоть что-то.

Пример из практики. Москва

Следственное управление УВД по Северо-Западному административному округу ГУ МВД России по городу 
Москве возбудило 16 уголовных дел по признакам преступлений, предусмотренных ч. 3 ст. 159.5 УК РФ. 
Лидеру группы избрана мера пресечения в виде домашнего ареста, остальные находятся под подпиской 
о невыезде и надлежащем поведении.

Есть основания полагать, что задержанные могут быть причастны к совершению 100 аналогичных эпизодов 
мошеннических действий. По предварительным данным, общая сумма ущерба может превышать 30 млн 
руб. Проведено 20 обысков по местам фактического проживания подозреваемых и в офисных помещениях. 
Обнаружены и изъяты банковские карты, компьютерная техника, поддельные печати, средства связи 
и документы, имеющие доказательственное значение для уголовных дел.

В ходе работы организовано взаимодействие со службами безопасности 10 страховых компаний, 
по результатам составлены схемы преступлений.
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Полагаю, над решением этой проблемы 
нужно думать, прежде всего, самим стра-
ховщикам, и предпринимать конкретные 
шаги, чтобы в корне изменить мнение 
граждан.

ССТ: Есть ли сегодня контроль работы 
со случаями мошенничества в страхова-
нии на местах?

В. П.: Ведомственный контроль за рабо-
той местных сотрудников МВД есть всегда 

Пример из практики. Ульяновск

В 2021 году следственная часть СУ УМВД России по Ульяновской области завершила расследование 
дела, к уголовной ответственности привлечено 35 обвиняемых, включая трех организаторов преступного 
сообщества (организации) и сотрудника экспертного учреждения.

В итоге 33 обвиняемым (двое умерли) предъявлено обвинение в совершении мошенничества в сфере 
страхования в составе преступного сообщества (преступной организации) по 89 эпизодам преступной 
деятельности. Объем уголовного дела составил 448 томов.

Изъято 25 транспортных средств, мобильные телефоны, документация и другие предметы, имеющие 
доказательственное значение. Установленный ущерб 13 страховым компаниям превысил 38 млн руб. 
Наложен арест на имущество, добытое преступным путем. Проведен большой объем оперативно-
розыскных и следственных действий, в том числе на территории других субъектов Российской Федерации. 
В настоящее время уголовное дело рассматривается в суде.

Установлено, что злоумышленники приобретали дорогостоящие иномарки и оформляли страховые 
полисы обязательного страхования гражданской ответственности. Автомашины оформляли на себя, 
своих родственников, друзей, а также малознакомых лиц, вовлеченных ими в преступное сообщество. 
Трое организаторов привлекали для участия в созданном ими преступном сообществе лиц, не 
имеющих материального дохода, либо имеющих низкий материальный доход, которым за участие 
в инсценированных ДТП платили символическую сумму, ставя тем самым в зависимое положение.

После регистрации и страхования автомашин их перегоняли в автосервисы к знакомым мастерам, 
устанавливали кузовные детали с повреждениями. Далее в безлюдных местах инсценировали ДТП, 
в основном в темное время суток, документировали материальный ущерб. Организаторы преступного 
сообщества сами выезжали в указанные места, руководили расстановкой автомашин, составляли схему и 
давали указания участникам ДТП, каким образом описывать в своих объяснениях факт инсценированного 
происшествия.

В дальнейшем сотрудникам ГИБДД и в страховые компании представляли ложные сведения о месте, дате, 
времени совершения ДТП и фотоизображения места ДТП, ложные заключения экспертов, где указана 
завышенная сумма ущерба. Впоследствии страхователи получали крупные выплаты от страховщиков, 
введенных в заблуждение. 
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и с самого низового звена. Мы руковод-
ствуемся Уголовно-процессуальным ко-
дексом, где есть четкая регламентация: при 
наличии преступления нужно возбудить 
уголовное дело и квалифицировать его по 
специальной норме УК.

Вопрос в том, насколько качественно 
и полно местное подразделение может 
собрать информацию, чтобы понять и 
определить, есть ли в конкретном случае 
состав преступления, нужно ли возбу-
ждать уголовное дело вообще.

ССТ: Как на решение о возбуждении 
уголовного дела может повлиять страхо-
вая компания?

В. П.: Все зависит от убедительности 
материалов, поступивших от страховой 
компании, насколько качественно они 
подготовлены. Иногда и от того, свободен 

ли оперативный работник, который про-
водит проверку по материалу, какова его 
нагрузка — 40 материалов в сутки или 
два. Когда время есть, сотрудник может 
уделять больше внимания заявлению от 
страховщика.

Загруженность сотрудников сильно за-
висит от конкретных территорий: где-то 
люди перегружены, где-то — с нормаль-
ной нагрузкой. Руководитель террито-
риального органа МВД является про-
водником государственной политики в 
области борьбы с преступностью. Именно 
он определяет, какие силы и средства, в 
каком направлении необходимо задей-
ствовать, распределяет нагрузку. Но хочу 
подчеркнуть, что при раскрытии престу-
плений нет особых приоритетов: каждое 
должно быть раскрыто, а виновные долж-
ны понести наказание.

Федеральный округ Направлено
Сумма 

ущерба,  
млн руб.

Возбуждено Отказано
Не 

принято 
решение

Центральный федеральный округ 2 098 1 516 449 502 1 246

Северо-Западный федеральный округ 553 310 124 155 372

Южный федеральный округ 2 243 1 272 281 730 1 412

Северо-Кавказский федеральный округ 1 388 919 100 204 980

Приволжский федеральный округ 1 973 830 217 773 1 287

Уральский федеральный округ 450 124 99 96 270

Сибирский федеральный округ 913 323 146 331 451

Дальневосточный федеральный округ 417 234 131 138 184

Всего по РФ 10 035 5 527 1 547 2 929 6 202

ИТОГИ ОБРАЩЕНИИ СТРАХОВЩИКОВ ПО ФАКТАМ  
И ПРИЗНАКАМ ПРЕСТУПЛЕНИЙ В СФЕРЕ СТРАХОВАНИЯ.
Все виды страхования. 2020
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ССТ: Помогут ли цифровые технологии 
улучшить ситуацию с сокращением вре-
мени рассмотрения заявлений о возмож-
ном мошенничестве?

В. П.: Естественно, МВД включено в 
процесс развития цифрового общества до 
2030 года, так поставил задачи Президент 
РФ. В ряде регионов у сотрудников есть 
хорошие возможности с рабочего места 
подключаться к необходимым информаци-
онным ресурсам. Мы вышли на заключе-
ние соглашений об обмене информацией 
в электронном виде с государственными 
органами, кредитными организациями, 
операторами связи и другими участника-
ми информационного обмена. Это очень 
важно для своевременного раскрытия 
преступлений.

РОСТОВ-НА-ДОНУ. 2021

Полиция и ФСБ разоблачили крупную преступную группировку из Ростова-на-До-
ну, участники которой нанесли ущерб страховым компаниям на сумму более 30 млн 
руб. При поддержке спецназа, по адресам мест жительства и в офисах членов ОПГ 
проведены обыски, все подозреваемые задержаны.

По версии следствия, преступники инсценировали подставные аварии с участи-
ем дорогих автомобилей с марта 2019 г. и предоставляли в страховые компании 
документы с заведомо ложными обстоятельствами ДТП. Мошенники обращались в 
офисы нескольких страховых компаний, включая «АльфаСтрахование», и получали 
денежные выплаты. ФСБ и полиция разоблачили и задержали преступников.

В ходе обыска у членов преступной группы изъяли дорогостоящие автомобили, 
оружие и деньги. В отношении задержанных возбуждены уголовные дела по статье 
«Мошенничество в сфере страхования».

Ростов-на-Дону — один из лидеров по числу случаев мошенничества в автостра-
ховании на юге России. По данным «АльфаСтрахование», 90 % всех случаев при-
ходится на полисы ОСАГО со средней суммой ущерба 200–250 тыс. руб. Обычно 
используются автомобили высокой ценовой категории. Чаще всего преступники 
объединяются в действующие по сговору группы лиц. Они инсценируют ДТП, на-
носят транспортным средствам искусственные повреждения или меняют кузовные 
элементы и затем заявляют «убыток» в страховую компанию.

ПРИМЕРЫ ИЗ ПРАКТИКИ. «АЛЬФАСТРАХОВАНИЕ»

ССТ: Как вы взаимодействуете со Все-
российским союзом страховщиков?

В. П.: Сейчас идет взаимодействие на 
уровне методического обеспечения, это 
один из наших приоритетов на этот год. 
Нам необходимо создать основу, когда 
сотрудники хорошо понимают порядок 
действий, тогда с них можно будет что-то 
требовать.

Мы получили от ВСС несколько методи-
ческих рекомендаций, которые раскрыва-
ют нюансы общения со страховыми ком-
паниями, получения от них информации, 
описание признаков страхового мошен-
ничества и идентификации мошенниче-
ства. Материалы планируется направить 
в территориальные органы МВД России 
после доработки.
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ПОСЛЕДНЯЯ 
ИНСТАНЦИЯ 

Несмотря на активную работу финансового уполномоченного, в суды все еще 
поступает достаточно много дел, и для мошенников все еще остаются лазейки, 
которыми они иногда успешно пользуются. Снежана Антимонова, начальник 
управления региональной судебной работы АО «СОГАЗ», анализирует судебную 
практику для читателей нашего журнала. По ее мнению, необходимо продолжать 
работу по отстаиванию позиции страховщиков в спорах с недобросовестными 
заявителями, сокращению судебных споров после рассмотрения дел финансовым 
уполномоченным и повышению знаний потребителями финансовых услуг. 

Современные страховые технологии: 
Стало ли более конструктивным взаи-
модействие страховщиков с судами за 
последний год?

Снежана Антимонова: Конечно, есть по-
зитивные подвижки. Например, раньше, 
чтобы Верховный Суд Российской Феде-

рации рассмотрел жалобу страховщика 
по существу, судебные акты нижестоя-
щих инстанций должны быть вынесены 
исключительно с грубым нарушением 
законодательства. В настоящее время мы 
видим, что по жалобам страховщиков все 
чаще истребуются материалы судебного 
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дела, но хотелось бы и увеличения количе-
ства жалоб, переданных для рассмотрения 
в судебном заседании Судебной коллегии 
по гражданским делам Верховного Суда 
Российской Федерации.

Потребители уже перестали быть исклю-
чительно слабой стороной в отношениях 
со страховщиками, учитывая разнообра-
зие схем недобросовестных практик в 
страховании, в частности, в автострахо-
вании.

Верховный Суд Российской Федерации 
для нас уже последняя инстанция. Стра-
ховщики стараются принципиальные 
вопросы в страховых спорах доводить до 
Верховного Суда Российской Федерации, 
если их не получается решить на более 
низких уровнях.

ССТ: Как повлияла на количество су-
дебных споров активная работа службы 
финансового уполномоченного?

С. А.: Закон о службе финансового омбу-
дсмена работает эффективно, но есть еще 
некоторые пробелы. Так, в соответствии 
с требованием Федерального закона от 
04.06.2018 № 123-ФЗ «Об уполномочен-
ном по правам потребителей финансо-
вых услуг» (далее — Федеральный закон 
№ 123-ФЗ), для того чтобы обратиться в 
суд, нужно обязательно пройти службу 
финомбудсмена. Однако, например, в 
Краснодаре мы столкнулись с тем, что 
наши потребители просто закидывают 
заявления, не отвечающие требованиям 
статьи 17 Федерального закона № 123-ФЗ, 
т. е. оформленные заведомо с наруше-
ниями (обращается не потребитель, не 
приложены документы и т. п.). Фином-
будсмен, руководствуясь требованиями 
законодательства, ставит в известность 
потребителя о несоответствии обращения 
требованиям, по существу не рассма-
тривает либо прекращает рассмотрение 
обращения. Получив от финансового 
уполномоченного такое разъяснение, 
клиенты обращаются в суд, который не 
всегда учитывает, что стадия рассмотре-

ния финансовым уполномоченным не 
пройдена должным образом, и рассматри-
вает исковые требования, в том числе и 
по истечении срока, на обращение в суд. 
Доводы страховщиков о пропуске срока, 
о том, что решение финомбудсмена всту-
пило в силу и потребитель не выразил 
своего несогласия с ним в установленном 
порядке, суды в ряде случаев не слышат. 
Исковые требования рассматриваются, 
как если бы вообще не была предусмо-
трена стадия обращения к финансовому 
уполномоченному. К сожалению, таких 
случаев по югу России достаточно. 

Несмотря на разъяснения по вопросам, 
связанным с применением Федерального 
закона № 123-ФЗ, утвержденные Пре-
зидиумом Верховного Суда Российской 
Федерации 18 марта 2020 года (далее  — 
Разъяснения ВС РФ), вопросов остается 
достаточно много, из наиболее часто 

Снежана Антимонова
Начальник Управления региональной 

судебной работы АО «СОГАЗ»
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встречаемых — это подсудность рассмо-
трения заявления об обжаловании реше-
ния финансового уполномоченного.

ССТ: Есть ли еще какие-то новации 
в творчестве «добытчиков страховых 
выплат»? 

С. А.: Раньше была экспертиза стра-
ховщика, экспертиза истца и судебная 
экспертиза. В Разъяснениях ВС РФ указал, 
что если при рассмотрении обращения по-
требителя финансовым уполномоченным 
было организовано и проведено эксперт-
ное исследование, то вопрос о необходи-
мости назначения судебной экспертизы по 
тем же вопросам разрешается судом при-
менительно к положениям ст. 87 ГПК РФ 
о назначении дополнительной или повтор-
ной экспертизы. Несогласие заявителя с 
результатом организованного финансо-
вым уполномоченным экспертного иссле-
дования, наличие нескольких экспертных 
исследований, организованных заинте-
ресованными сторонами, безусловными 
основаниями для назначения судебной 
экспертизы не являются.

Из данных разъяснений следует, что 
судебная экспертиза не должна назначать-
ся автоматически, ее назначение должно 
быть обосновано заявителем в порядке, 
установленном ГПК РФ.

В настоящее время, несмотря на разъ-
яснения ВС РФ, результаты экспертиз, 
организованных финансовым уполно-
моченным, зачастую не принимаются 
судами. Теперь наши оппоненты приносят 
в суды рецензии на экспертизу финан-
сового уполномоченного, которые не 
содержат в себе ссылок на допущенные 
нарушения при проведении такой экс-
пертизы. По сути, это новое экспертное 
заключение, составленное после рассмо-
трения обращения финомбудсменом. 
Решение финансового уполномоченного 
втаком случае опускается и, как и раньше, 
спор возвращается к несогласию с вы-
платой страховщика. Есть случаи, когда 
суд в такой ситуации назначает судебную 
экспертизу, тем самым просто нивелируя 
деятельность службы финансового упол-
номоченного. Я считаю, что здесь важно 
соблюдение судами Разъяснений ВС РФ,  
иначе мы перегружаем суды по спорам, в 
которых компетентным органом уже было 
принято решение, и стороны не восполь-
зовались своим правом и не выразили 
своего несогласия с ним.

ССТ: У всех страховщиков сейчас есть 
проблемы в связи с заключением дого-
вора ОСАГО в электронном виде, когда 
заявители искажают информацию при 

Нами было подано заявление об отмене решения финансово-
го уполномоченного в Дербентский городской суд Республики 

Дагестан. Определением суда со ссылками на нормы Федераль-
ного закона № 123-ФЗ было удовлетворено ходатайство представителя 

потребителя и заявление было необоснованно передано по подсудности на рассмо-
трение мирового судьи. Впоследствии частная жалоба АО «СОГАЗ» была удовлет-
ворена, но это дополнительные трудозатраты и судов, и страховщиков.
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заполнении данных для оформления 
полиса. Как суды работают с этой ситу-
ацией?

С. А.: Это одна из самых неприятных си-
туаций. Как правило, страховщик узнает 
о двойнике договора страхования уже на 
стадии обращения потерпевшего за вы-
платой в связи с наступлением события, 
обладающего признаками страхового слу-
чая. При выявлении подобной ситуации, 
на страховщиков ложится дополнительная 
нагрузка по обращению в суд о признании 
договора страхования недействительным. 
Как правило, суд видит две абсолютно 
одинаковые маски полиса, только на од-
ной в верхнем правом углу будет напи-
сана страховая премия 8460 рублей, а на 
другой, которую приносит страховщик, 
втом же месте будет написано 400 рублей. 
Как судье признать один из них недей-
ствительным? Мы начинаем поднимать 
всю электронную начинку заполнения 
полиса. Но иногда просто невозможно 
даже подать исковое заявление о призна-
нии договора недействительным, потому 
что адрес клиента указан, например: город 
Грозный, дом 9.

Необходимо обратить внимание на тот 
факт, что, как правило, такие ситуации 
возникают именно по крупным обращени-
ям, включающим в себя в том числе подо-
зрения о постановочных дорожно-транс-
портных происшествиях.

ССТ: Как можно преодолеть эту про-
блему?

С. А.: Законодательством предусмотре-
на обязанность каждого собственника 
транспортного средства страховать свою 
гражданскую ответственность. На мой 
взгляд, решение данной проблемы должно 
быть возложено не только на страховщи-
ков. Важно наладить обмен информацией 
данными о наличии договора ОСАГО, 
отдельно уделить внимание разъяснениям 
гражданам о последствиях обращений 
к недобросовестным агентам, обещаю-
щим экономию при оформлении полиса 

обязательного страхования гражданской 
ответственности владельцев транспорт-
ных средств, в виде отказа в выплате стра-
хового возмещения и признания договора 
страхования недействительным. Эти же 
последствия применимы и при предостав-
лении недостоверной информации при са-
мостоятельном оформлении электронного 
полиса. Подобные меры заставят лишний 
раз подумать граждан, стоит ли экономить 
на безопасности. 

Личных данных в открытом доступе 
становится все больше и больше. Имея па-
спортные данные человека, через систему 
электронного ОСАГО можно заключить 
от его имени любое количество договоров 
на любые машины, и не всегда автомати-
ческая система может уследить мошенни-
чество. Договор ОСАГО — публичный, и 
страховая компания не может отказать в 
его заключении. Мошенники этим сейчас 
активно пользуются.

СРЕДНЯЯ ЦЕНА ИСКА ПО ОСАГО 
ПО ОДНОМУ ПОТРЕБИТЕЛЮ  
В КРАСНОДАРСКОМ КРАЕ 

• 400 тыс. руб.  
   – страховое возмещение

• 400 тыс. руб. 
   – неустойка 

• 400 тыс. руб. 
   – штраф

• 1–2 млн руб. 
    – компенсация морального вреда
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ССТ: Некоторое время назад часто 
звучали жалобы со стороны судей, что 
страховщики не приходят в суды, не от-
стаивают свои интересы, плохо готовят 
документы, подтверждающие аргументы 
своей стороны. Сейчас ситуация изме-
нилась?

С. А.: С учетом изменения подхода к 
урегулированию заявленных событий, 
направленного на минимизацию судебных 
разбирательств, изменился и принцип 
работы юридических подразделений. Так, 
в частности, АО «СОГАЗ» усилило пози-
ции в региональной сети, наладило обмен 
информацией, судебной практикой между 
юристами различных регионов. 

Необходимо учитывать и изменения в 
технологических процессах непосред-
ственно судебной системы, позволяющей 
уделить больше внимания к подготовке 
позиции. Упрощенная система рассмотре-

ния дел как в арбитражном, так и в граж-
данском процессе позволяет рассмотреть 
дело без очного участия сторон.

Мы вправе подать документы с исполь-
зованием ГАС «Правосудие» и активно 
этим пользуемся. В арбитражном про-
цессе работает kad.arbitr.ru — Картотека 
арбитражных дел. Имея код доступа, мы 
можем посмотреть полностью материалы 
дела, представить нашу позицию и дока-
зательства в ее подтверждение. Данная 
процедура существенно экономит время, 
которое затрачивали для ознакомления 
с делом, сдачи документов, заявлений, 
жалоб.

Кроме того, сейчас количество споров по 
ОСАГО существенно уменьшилось бла-
годаря финансовому уполномоченному. 
Появилась возможность более пристально 
рассматривать те дела, которые все-таки 
переходят в суды.

На одно физическое лицо было заключено порядка 15 
договоров ОСАГО. При этом он не являлся собственником 

этих 15 машин и даже не знал, что от его имени заключены эти 
договоры. Все эти полисы были оформлены в электронном виде. 

В список лиц, допущенных к управлению, были вписаны лица, кото-
рые являются собственниками машин или управляют ими по доверенности. 

Убытки по одному из таких договоров были заявлены в страховую компанию в 
Краснодаре. Спор был оставлен без рассмотрения в связи с несоблюдением досу-
дебного порядка (жалоба потребителя не прошла службу финансового омбудсмена). 
В свою очередь, страховщик обратился с иском о признании договора недействи-
тельным и доказал, что это физическое лицо на момент заключения договора ОСА-
ГО не владело транспортным средством, которое фигурирует в качестве объекта 
страхования, а значит — при заключении договора страхования были сообщены 
недостоверные сведения. «Страхователь» пришел в суд и подтвердил, что никогда 
не заключал договоры страхования. В результате суд признал договор недействи-
тельным. Так незащищенность персональных данных породила мошенничество с 
заключением договора страхования, с последующими претензиями по страховому 
случаю и заявленной сумме выплаты.

СЛУЧАЙ ИЗ ПРАКТИКИ
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ССТ: Какие пожелания у страховщиков 
есть сегодня к судьям, которые рассма-
тривают споры в области страхования?

С. А.: Хотелось бы, чтобы суды обра-
щали больше внимания на доводы стра-
ховщиков, учитывали как процедуру 
рассмотрения обращения потерпевших к 
финансовому уполномоченному, так и его 
решение, вступившее в силу. У страхов-
щиков не стоит задача отказать в выплате 
любой ценой. Можно сказать, что рекламу 
страховой компании делают именно бы-
стрые и справедливые выплаты. Страхов-
щики крайне заинтересованы заботиться 
о своих клиентах. Но это не значит, что 
нужно платить каждому, кто пытается 
злоупотребить правом или ввести в за-
блуждение страховую компанию. 

Если после вступления в силу решения 
финансового уполномоченного и при 
отсутствии со стороны потребителя обра-
щения в установленный 30-дневный срок 
о несогласии с вынесенным решением, 
поступает исковое заявление — значит, с 
этим спором точно что-то не то. Сейчас 
все страховщики стараются урегулиро-
вать обращения клиента по максимуму — 
все сделано для клиента. Внедряются тех-
нологии для удобства его обслуживания, 
для улучшения коммуникации клиента со 
страховщиком. Страховщик заинтересо-
ван разрешать все споры до суда. Поэтому 
если дело переходит в суд, здесь что-то 
серьезно не так. 

Суды считают, что если истец пришел в 
суд, то он априори слабая сторона. Сейчас 
это уже далеко не так. В суды ходят про-
фессиональные, специализирующиеся на 
страховых спорах юристы, в ряде случаев 
они — представители мошеннических 
группировок, что подтверждается кон-
кретными уголовными делами. Вся огром-
ная судебная практика, динамика судеб-
ной статистики, которая есть в том числе 
в открытом доступе, показывает профес-
сионализм бывшей «слабой стороны». 
При этом страховая компания вынуждена 
выстраивать внутренние системы борь-

СЛУЧАЙ ИЗ ПРАКТИКИ

бы с мошенничеством и усиливать меры 
защиты от мошенников, желающих полу-
чить как можно больше денег.

Мне кажется, что сейчас пришло время 
обратить внимание населения именно на 
действия так называемых «помощников 
выбить страховое возмещение у страхо-
вой компании». Именно данные лица, 
пользуясь пробелами в знаниях юриспру-
денции в страховании у граждан, под 
видом помощи якобы принимают на себя 
все тяготы взаимодействия со страховой 
компанией, оформляют договоры уступки 
прав требования, выплачивая гражданам 
незначительные суммы (в среднем от 3 до 
15 тыс. руб.), а потом получают со стра-
ховщика без особых усилий в десятки, а 
то и в тысячи раз больше. Причем есть и 
явные нарушения. Так, заключение дого-
вора уступки права требования исключа-
ет оформление на данных лиц доверен-
ности, но практика показывает обратное. 
Полномочия оформленных доверенно-
стей и срок их действия позволяют не 
только совершать определенные действия, 
связанные с досудебным урегулирова-
нием заявленного события, получением 
дополнительных документов, но и дают 
возможность применения и персональ-
ных данных, указанных в них, в иных 
сферах, в том числе и криминальных. 

Большинство людей не задумывает-
ся о последствиях, слыша фразу, что 
это обычная стандартная форма такой 
доверенности. Однако именно она дает 
право на открытие счетов в банках на имя 
выдавшего доверенность, оформление 
личного кабинета с получением PIN кода 
и PUSH уведомлений и т. п. А ведь потом 
именно к выдавшему такую доверенность 
лицу обратится налоговая инспекция за 
уплатой налогов. Об этом надо обязатель-
но говорить, чтобы пресекать попытки 
обмануть граждан и страховщиков.
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Поводом для активности страховых ком-
паний послужило крайне низкое качество 
доследственных проверок их заявлений. 
По статистике, в 2017 году, когда резко 
активизировалось страховое мошенниче-
ство, только по трём процентам от подан-
ных страховщиками заявлений возбужде-
ны уголовные дела, до суда же дошло менее 
одного процента. 

РСА и ВСС признали необходимость 
разработки рекомендаций и для служб 
страховых расследований страховых компа-
ний — вопрос был решен довольно быстро, 
поскольку это внутреннее дело страховщи-
ков. Методические рекомендации по доку-
ментированию противоправной деятельно-
сти мошенников и составлению заявлений в 
правоохранительные органы подготовлены 
и направлены страховщикам в 2018 году. 

Реакция представителей МВД на эти 
рекомендации, если кратко, звучала при-

мерно так: «Мы не нуждаемся в реко-
мендациях со стороны. Все необходимые 
документы, включая методические, для 
успешной проверки заявлений страховщи-
ков, в МВД имеются». При этом, предста-
витель следствия в одной из республик, где 
мне пришлось рассматривать заявленное, 
явно мошенническое, страховое событие 
на сумму более 100 млн руб., прямо просил 
помощи. Цитирую: «Уголовных дел, кроме 
кражи коров, в моем производстве не 
было». 

От руководства Генпрокуратуры по-
следовала положительная реакция. На 
региональном совещании в Приволжском 
федеральном округе в 2018 году под пред-
седательством заместителя Генерального 
прокурора нашу инициативу поддержали. 
Более того, подобные совещания предста-
вителей прокуратуры и страховщиков про-
вели еще в целом ряде регионов. Основ-

КАК ЛОВИТЬ  
СТРАХОВЫХ МОШЕННИКОВ?

Страховое сообщество давно поднимает вопрос о подготовке методических рекомендаций 
для сотрудников ОВД по проверке заявлений страховых компаний о признаках состава 
преступления, предусмотренного ст. 159.5 УК РФ. Его неоднократно поднимали и 
рассматривали на различных уровнях — от Генпрокуратуры до Центрального банка.
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ным итогом стало создание рабочих групп 
по противодействию мошенничеству 
практически в каждом субъекте РФ. Имен-
но тогда дело сдвинулось с мертвой точки, 
появился реальный положительный опыт 
взаимодействия. Статистика возбуждения 
уголовных дел начала расти, и сегодня она 
достигает 25–30 % от поданных заявлений 
именно благодаря опыту взаимодействия 
и методическим рекомендациям.

Что касается страховых детективов, исто-
рия повторяется. Вопрос о полномочиях 
служб страховых расследований внутри 
сообщества обсуждается с 2002 года, когда 
моторные виды страхования стали предме-
том внимания мошенников. Импульсом для 
объединения усилий служб безопасности 
страховщиков стал созданный на базе РСА 
комитет по противодействию страховому 
мошенничеству. Кроме текущих дел, ключе-
выми задачами комитета стали включение 
в уголовный кодекс специальной статьи — 
страховое мошенничество, создание бюро 
страховых историй (БСИ) и получение 
определенного статуса и полномочий для 
служб страховых расследований. 

Первую задачу удалось реализовать, 
потратив около 5 лет кропотливой ра-
боты. Частично реализована задача по 
созданию БСИ, хотя предстоит приложить 
еще немало усилий, чтобы бюро стало 
эффективным инструментом для борьбы 
с мошенничеством. Третья задача, стра-
ховые детективы, осталась на начальной 
стадии, хотя в Европе и Америке подобные 
службы работают десятки лет и доказыва-
ют свою эффективность. 

Впервые серьезно этот вопрос страхов-
щики подняли в 2019 году на заседаниях, 
созданной по инициативе ЦБ России 
рабочей группы по противодействию стра-
ховому мошенничеству. Первая реакция 
представителей правоохранительных орга-
нов: «Есть закон о частной детективной де-
ятельности, пользуйтесь услугами частных 
детективов и агентств». Но речь не о том, 
чтобы сотрудникам служб безопасности 
страховых компаний получить лицензию 

частного детектива и действовать в рамках 
указанного закона. Вопрос в реальных пол-
номочиях и возможностях для эффектив-
ной борьбы с мошенниками. Полномочия, 
заложенные в закон о частной детективной 
деятельности, мизерны и никогда не позво-
лят решить задачи по предотвращению 
и пресечению страхового мошенничества. 

Проект закона о страховых детективах, 
который сейчас обсуждают на уровне РСА 
и ВСС, предусматривает возможность 
детектива получать письменные объяс-
нения от граждан, направлять запросы и 
получать ответы от различных организа-
ций, включая государственные органы, 
иметь доступ к базам видеонаблюдения и 
информационным базам по специальным 
запросам, административным материалам 
ГИБДД по фактам ДТП. Сегодня таких 
возможностей у страховщиков нет. Вот 
и приходится изощряться, чтобы добыть 
и задокументировать факты противоправ-
ной деятельности мошенников.

Виктор Алексеев
Заместитель генерального  

директора СК «МАКС»
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Современные страховые технологии: 
«Ингосстрах» — одна из тех компаний, 
которые работают по программе стра-
хования жилья в Москве. Расскажите, 
пожалуйста, о том, как шла работа по 
московской программе все время вашего 
участия и в 2020 году? 

Евгения Литвина: СПАО «Ингосстрах» 
обеспечивало реализацию Системы стра-
хования в жилищной сфере города Мо-
сквы в 2018–2020 годах. Услуги страхова-
ния предоставлялись жителям Восточного 
и Центрального округов столицы. Ежегод-
но заключалось около 270 тыс. договоров 

КТО ЗАСТРАХУЕТ 
СТОЛИЧНУЮ 
НЕДВИЖИМОСТЬ?

Без малого три десятилетия жители столицы могли застраховать свое жилье 
быстро и удобно благодаря специальной программе Правительства Москвы. 
В 2021 году Москва не стала продолжать эту программу. О том, что изменится 
для людей и как страховщики планируют действовать, рассказывает Евгения 
Литвина, заместитель начальника управления жилищного страхования 
компании «Ингосстрах». 
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страхования жилых помещений в Восточ-
ном административном округе и около  
150 тыс. в Центральном административ-
ном округе. Количество договоров страхо-
вания объектов общего имущества в мно-
гоквартирных домах в 2020 году составило 
640 в ВАО и 464 в ЦАО. 

По наступившим страховым случаям в 
ВАО компания выплатила 33,3 млн руб., в 
ЦАО — 27,4 млн руб., что составило 85 % 
от размера понесенного ущерба, а допол-
нительно 15 % от размера ущерба выпла-
чено собственникам пострадавшего жилья 
из бюджета города Москвы.

ССТ: Как было построено информиро-
вание граждан о заключении договора 
на очередной год и как Вы оцениваете 
четкость понимания гражданами объема 
страховой программы и порядка страхо-
вой выплаты?

Е. Л.: Ежегодно все жители Москвы 
получали в свои почтовые ящики стра-
ховое свидетельство — договор оферты с 
предложением застраховать свою кварти-
ру на условиях городской программы. В 
страховом свидетельстве были изложены 
условия страхования, страховая сумма и 
стоимость, порядок расчета размера стра-
ховой премии, порядок возмещения убыт-
ков и другая необходимая информация. 
За 25 лет программа заслужила доверие, 
пользовалась популярностью у москвичей 
благодаря удобному механизму заключе-
ния договора и уплате страхового взноса 
по единому платежному документу вместе 
с коммунальными услугами. 

ГБУ «Городской центр имущественных 
платежей и жилищного страхования» 
совместно со страховщиками проводил 
постоянную работу по разъяснению ус-
ловий программы страхования, порядка 
оплаты взносов, получения страхового 
возмещения. На сайте мэра Москвы, сай-
тах префектур и городских управ, стра-
ховых компаний размещались материалы 
о городской программе. Поэтому инфор-
мированность жителей была высокой, что 

подтверждалось числом участников про-
граммы: в некоторых районах количество 
жителей, оплативших страховку, достигало 
50 %, и большинство страховалось из года 
в год.

Что касается выплат, то у всех страхов-
щиков — участников программы есть 
случаи, когда некоторые страхователи по-
лучали страховое возмещение по несколь-
ко раз — по уже понятной и знакомой им 
схеме. 

ССТ: Можете ли назвать категории 
граждан, которые чаще пользовались 
московской программой страхования 
жилья? 

Е. Л.: Стоимость услуги страхования 
по городской программе была доступна 
людям с любым уровнем дохода, поэтому 
нам сложно выделить какую-то опреде-
ленную группу участников. Если говорить 
о тех страхователях, к которым мы вы-
езжали на осмотры квартир, поврежден-

Евгения Литвина
Заместитель начальника управления 

жилищного страхования компании 
«Ингосстрах»



ПОНЯТНОЕ СТРАХОВАНИЕ

80

ьный Централ
ативный адаа министра

р

угокру

Договоров 
страхования объектов 
общего имущества 
в многоквартирных 
домах, 2020

Выплаты 
по наступившим 
страховым случаям
85 % – компания,
15 % – бюджет Москвы

УЧАСТИЕ В РЕГИОНАЛЬНОЙ ПРОГРАММЕ СТРАХОВАНИЯ ЖИЛЬЯ. 

Договоров 
страхования 
жилых помещений 
ежегодно

270 
тыс.

150 
тыс.

33,3 
млн руб.

24,4 
млн руб.

640

464

ный Восточ
ативный администра
угокру

ных в результате наступления страховых 
событий, может быть, несколько чаще это 
были представители старшего поколения, 
пенсионеры. Это подтверждает доступ-
ность программы как цивилизованного 
и удобного инструмента защиты своего 
имущества любой категорией граждан.

ССТ: В 2021 году Москва не стала 
продолжать региональную программу 
страхования жилья. Что изменилось для 
граждан? Кто и в каком объеме оказыва-
ет помощь жителям Москвы, если их жи-
лье оказалось незастрахованным и есть 
ли разница для собственников жилья и 
тех, кто живет в квартире на условиях 
социального найма?

Е. Л.: Город совместно со страховщика-
ми проделал большую работу для форми-
рования цивилизованного рынка услуг 
страхования жилья, поэтому за 25 лет 
существования городской программы для 
многих москвичей стало нормой страхо-
вать свои квартиры. Теперь собственники 
жилых помещений могут обращаться 
напрямую в страховые компании для 
заключения договора страхования, без 
участия города. 

Компания «Ингосстрах» предложила 
жителям столицы продукт «Московская 
программа страхования жилья» на анало-
гичных городской программе «льготных» 

условиях, который включает перечень 
самых востребованных рисков. Наш про-
дукт, конечно, востребован. 

Если жилье не застраховано, то при на-
ступлении страхового случая собственнику 
придется восстанавливать его самостоя-
тельно.

ССТ: Расскажите подробнее о новом 
продукте Ингосстраха, альтернативном 
городской программе?

Е. Л.: В январе 2021 года «Ингосстрах» 
на основе предыдущего опыта осуществил 
рассылку полисов-оферт с приложенной 
квитанцией на оплату страхового взно-
са жителям Восточного и Центрального 
округов Москвы. Отмечу, что предложени-
ем могут воспользоваться жители любого 
округа столицы. 

Продукт «Московская программа стра-
хования жилья» компании «Ингосстрах» 
аналогичен по условиям городской про-
грамме. Величина страхового взноса со-
ставляет 2,3 руб. за 1 кв. м общей площади 
квартиры в месяц или 27,6 руб. в год. Это 
чуть дороже для страхователя, чем по го-
родской программе — на 1,96 руб., так как 
страховщик теперь несет ответственность 
в размере 100 % от страховой суммы.

При этом мы расширили перечень ри-
сков: добавили к пожару, взрыву, стихий-
ным бедствиям, авариям систем отопле-
ния, водоснабжения и канализации такие 
риски, как механическое повреждение и 
короткое замыкание. 

Изменился механизм оплаты страховки: 
ранее достаточно было поставить галочку 
«Итого с учетом страхования» в едином 
платежном документе на оплату комму-
нальных услуг. Теперь внести деньги по 
страховке можно на сайте или в мобиль-
ном приложении «Ингосстраха», в отде-
лении банка или его мобильном прило-
жении. Для помощи жителям продолжает 
работать горячая линия. 

ССТ: По городской программе страхо-
вания повреждения фасада и другого  

Ежегодно заключалось около 
270 тыс. договоров страхования 
жилых помещений в Восточном 
административном округе и 
около 150 тыс. в Центральном 
административном округе. 
Количество договоров страхования 
объектов общего имущества в 
многоквартирных домах в 2020 году 
составило 640 в ВАО и 464 в ЦАО. 
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общедомового имущества оплачивал город, 
если квартира виновника пожара была 
застрахована. Кто оплачивает затраты на 
ремонт общедомового имущества сейчас?

Е. Л.: В случае, если общедомовое имуще-
ство будет застраховано, то страховая ком-
пания произведет возмещение в пределах 
понесенного ущерба. 

ССТ: Предоставляет ли «Ингосстрах» 
какие-либо льготы для своих бывших 
клиентов при перезаключении договора 
страхования?

Е. Л.: В рамках городской программы 
страхования жилья стоимость страхова-
ния пересматривалась ежегодно. Итоги 
года дадут необходимую статистику для 
принятия решения в интересах наших 
клиентов. 

ССТ: Какие планы у компании в раз-
витии проекта страхования жилья  
в Москве?

Е. Л.: Мы продолжаем повышать уровень 
доступности страховых услуг и качество 
клиентского сервиса.
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Современные страховые технологии: 
Расскажите об опыте работы компании 
по страхованию жилья.

Юрий Дёмин: Страхование имущества 
физических лиц — одно из приоритетных 
и наиболее прибыльных направлений 
бизнеса с положительной динамикой в 
последние 10 лет. Исключением стал толь-
ко сложный для всех 2020 год, когда из-за 
снижения платежеспособности и общей 
экономической ситуации объем добро-
вольного страхования жилья снизился. По 
данным ЦБ РФ, страховой рынок по ИФЛ 
продемонстрировал снижение на 0,3 % по 
сравнению с 2019 годом.

Тем не менее, результаты показали, что 
агентская сеть РЕСО-Гарантия остается 
наиболее надежным каналом продаж ИФЛ 
и нашим конкурентным преимуществом, 

агенты умеют справляться с трудностями и 
быстро адаптируются к продажам в новой 
реальности. Помог и определенный опыт 
реализации страховых услуг через парт-
нерский канал — сеть «Связной», МФО, 
банки и др. По сравнению с 2019 годом мы 
сохранили объемы страхования квартир, 
выросли в страховании дач. 

Сейчас экономика постепенно восста-
навливается, растет спрос на страхова-
ние. Если учесть, что рынок страхования 
имущества отличается высокой рентабель-
ностью, ИФЛ останется одним из самых 
привлекательных сегментов для ведущих 
игроков. Значит, будет усиливаться конку-
ренция. Чтобы сохранить клиентов, нам 
предстоит совершенствовать продуктовую 
линейку, пересматривать тарификацию, 
улучшать и расширять сервис по сопро-

СТРАХОВАНИЕ ИМУЩЕСТВА 
ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ:  
ТЕНДЕНЦИИ И ПЕРСПЕКТИВЫ

После небольшого падения рынок страхования имущества физических лиц 
восстанавливается. О том, как в постпандемийный год развивается работа в 
сегменте ИФЛ, рассказывает Юрий Дёмин, заместитель генерального директора 
компании «РЕСО-Гарантия» по розничному страхованию.
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вождению договоров и урегулированию 
убытков, развивать агентскую сеть и повы-
шать профессиональный уровень агентов. 

ССТ: Что определяет успех реализации 
программ страхования жилья для насе-
ления?

Ю. Д.: На развитие программ ИФЛ 
влияет целый ряд факторов: экономиче-
ская ситуация в стране, уровень плате-
жеспособности населения, ряд вопросов 
законодательного характера. Кроме того, 
важны развитие уровня страховой куль-
туры общества, финансовой грамотности, 
и развитие современных технологий для 
агентов: от наполнения личного кабинета 
до мобильных приложений. 

Важным фактором для продаж остается, 
безусловно, соотношение цены полиса и 
качества страховых услуг. Мы стремимся 
сохранять баланс между доступностью 
тарифа для широкого круга клиентов и 
обеспечением необходимого объема защи-
ты. К сожалению, для некоторых компа-
ний демпинг — часть стратегии развития. 
Но нужно понимать: когда страховщик 
предлагает экономически необоснован-
ные тарифы, он ставит под угрозу и свой 
бизнес, и страхователя. 

Наконец, важную роль играет «челове-
ческий фактор» — мастерство продавца 
и постоянное «живое» общение агента 
с клиентами, умение выстроить довери-
тельные долгосрочные отношения, убе-
дить в необходимости страховой защиты 
и грамотно донести преимущества стра-
хования ИФЛ в РЕСО-Гарантия. В про-
цессе общения клиент должен понять, как 
работает страховка, что необходимо для 
заключения договора, осознать ценность 
страхования, чтобы продлевать полис 
ежегодно. Все это входит в программу 
обучения менеджеров и агентов в нашей 
страховой «Школе РЕСО», поскольку 
принцип «Агент РЕСО — всегда рядом» 
заложен в нашу стратегию и играет в ее 
успехе ключевую роль. 

ССТ: Какие программы страхования 
жилья предлагает ваша компания?

Ю. Д.: Линейка наших продуктов широ-
кая и разнообразная, агент РЕСО может 
подобрать оптимальный вариант защиты 

Юрий Дёмин
Заместитель генерального директора 

по розничному страхованию  
компании «РЕСО-Гарантия»

РЕСО-ГАРАНТИЯ  
ПО ИТОГАМ 2020 ГОДА 
6 место по ИФЛ из 83 страховых компаний

6,8 % – доля компании на рынке ИФЛ

ruAA+ – рейтинг финансовой надежности по 
версии рейтингового агентства «Эксперт РА» 

+5 % – рост объемов продаж страхования дач

+5–10 % прогнозируемые темы роста по ИФЛ
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клиента. Коробочные полисы страхова-
ния квартир у нас отличаются просто-
той, удобством и минимальным пакетом 
документов. Главный вопрос — условия 
полиса страхования, т. к. от них зависят 
стоимость и перечень рисков, которые 
будут включены в покрытие и признаны 
страховыми случаями. Можно застра-
ховать любую квартиру, таунхаус, апар-
таменты, кроме жилья в ветхих домах с 
деревянными перекрытиями, и любую 
загородную недвижимость: дома, дачи, 
садовые домики и др. 

Самый актуальный риск для страхования 
квартир — повреждение водой, посколь-
ку 80 % страховых случаев — это зали-
вы. Чаще всего они происходят по вине 
соседей (46 %), из-за аварий трубопровода, 
систем водоснабжения (12 %). В случае с 
дачами мы рекомендуем в первую очередь 
страховать строение от пожаров, т. к. 
их доля составляет 46 % всех страховых 
случаев. На втором месте — стихийные 
явления природы, например, наводнения 
(32 %), на третьем — противоправные 
действия третьих лиц (9 %). 

Наша компания ежегодно проводит 
сезонные акции с привлекательными 
ценовыми предложениями для клиентов, 
предоставляет скидки при переходе из 
другой страховой компании. 

ССТ: Есть ли регионы, в которых ваши 
программы имеют наибольший спрос  
и почему?

Ю. Д.: Многое зависит от специфики рынка 
страхования в регионе, развития филиаль-
ной и агентской сетей, работы директора в 
регионе. В страховании квартир, например, 
лидирующие позиции в нашей компании 
занимают Пермь, Ростов-на-Дону, Сургут, 
Новосибирск, Екатеринбург, в страховании 
домов наиболее успешно развивают про-
дажи филиалы в Нижегородской области, 
Владимире, Екатеринбурге, Казани, Твери. 
Плюс, конечно, на спрос влияют качество 
работы и надежность компании. Хорошая 
репутация помогает агентам РЕСО успешно 
продавать полисы страхования квартир и 
индивидуальных строений по всей России.

Мы стремимся постоянно стимулировать 
спрос, постоянно развиваем агентскую сеть: 
чем больше команда профессиональных аген-
тов РЕСО в регионе, тем больше информации 
у населения об услугах страхования. Мы 
всегда рады и опытным агентам с портфелем 
ИФЛ, и новичкам, которые хотят освоить 
новую профессию и заниматься активными 
продажами страхования имущества. 

ССТ: Расскажите о перспективных пла-
нах компании по развитию страхования 
жилья?

В 2020 ГОДУ В РОССИИ

439,1 тыс. пожаров 

58 % из них — в жилом фонде
Основные причины пожаров в жилых зданиях:
•  нарушения правил пожарной безопасности  

при использовании пиротехнических изделий 
• неосторожное обращение с огнем
•  аварийный режим работы электрического оборудования и сетей
•  нарушение правил устройства и эксплуатации печного оборудования
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Ю. Д.: Мы прошли проверку в кризисный 
2020 год и стали сильнее: агенты и подраз-
деления адаптировались к новым услови-
ям продаж. 

ИФЛ для нас остается одной из точек роста, 
тем более что в России застраховано всего 
10–15 % недвижимости. В этом году берем 
курс на увеличение доли РЕСО-Гарантия на 
рынке страхования имущества физических 
лиц и обеспечение прибыльного роста за 
счет страхования квартир и индивидуаль-
ных строений. В центре внимания — орга-
низация активных продаж ИФЛ через самый 
эффективный, агентский канал. Мы про-
должим повышать вовлеченность агентов в 
продажи ИФЛ за счет индивидуальной рабо-
ты и регулярного обучения, комиссионного 
вознаграждения в зависимости от годового 
портфеля и нематериальной мотивации 
для опытных агентов. В планах — развитие 
кросс-продаж ИФЛ клиентам по автострахо-
ванию и ипотечному страхованию, продажи 
через ТСЖ и УК, а также «полевые выходы» 
агентов для массового страхования строе-
ний в СНТ и ДНТ. 

Для клиентов мы продолжим развивать 
программу льготного страхования при 
переходе из других страховых компаний 
и акции для стимулирования продаж ИФЛ, 
совершенствовать продуктовую линей-
ку, пересматривать лимиты коробочных 
продуктов и многое другое. Главная цель 
любых изменений и улучшений сервиса — 
максимально удовлетворить страховые 
потребности владельцев недвижимости. 

ССТ: Как Вы оцениваете информиро-
ванность граждан о своих правах на по-
лучение помощи и компенсаций в случае 
гибели жилья? Насколько люди вообще 
защищены в таких страшных ситуациях?

Ю. Д.: Знание и понимание людьми своих 
прав зависит от усилий очень многих — от 
СМИ, официальных источников, от актив-
ности самих страхователей и страховых 
компаний, каждая из которых выбирает 
свой основной канал продаж и общения 
с клиентами. 

РЕСО-Гарантия информирует клиентов 
преимущественно через свою агентскую 
сеть: лучшая наша реклама в любом реги-
оне России — это страховые агенты. Они 
профессионально дадут информацию о 
продуктах страхования ИФЛ, расскажут 
о возможностях, проконсультируют. 

Что касается защищенности людей в 
непредвиденных ситуациях, тут многое 
зависит от выбранной клиентом програм-
мы и ее наполнения. Поэтому на этапе 
заключения договора страхования клиенту 
с агентом важно обсудить все тонкости 
договора, чтобы на этапе урегулирования 
получить соответствующую компенсацию. 
Например, чем подробнее составлено 
описание движимого имущества и техни-
ческого оборудования, тем проще при на-
ступлении страхового случая осуществить 
достойную выплату. 

 

РЕГИОНАЛЬНОЕ РАСПРЕДЕЛЕНИЕ 
СБОРОВ В ПОРТФЕЛЕ  
РЕСО-ГАРАНТИЯ ПО ИФЛ 
40 % – региональные филиалы

39 % – Москва и Московская обл.

21 % –  Санкт-Петербург и 
Ленинградская обл.
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ПОНЯТНОЕ СТРАХОВАНИЕ

Современные страховые технологии: 
В чем особенность уроков финансовой 
грамотности в районах Приморья?

Людмила Васюкова: Поездки в райо-
ны для нас не новы — мы проехали весь 
Приморский край. Но Кавалеровский и 
Ольгинский — самые отдаленные районы. 
Уроки финансовой грамотности мы про-
водили в маленьких населенных пунктах, 
где есть школы. Ребят туда собирали из 
деревень, где не ступала нога интернета, 
а чтобы позвонить по телефону, нужно 
идти несколько километров до федераль-

ной трассы. Но мы считаем, что школь-
ники не должны страдать из-за таких 
обстоятельств — их тоже нужно учить 
обращаться с финансами и понимать суть 
страхования.

В Ольгинском районе на наших уроках 
присутствовали представители местной 
администрации. Они увидели, что наши 
занятия проходят на высоком уровне, 
интересны и полезны детям. В итоге мы 
подписали соглашение с администрацией 
Ольгинского района о взаимодействии по 
вопросам финансовой грамотности.

«ГДЕ НЕ СТУПАЛА 
  НОГА ИНТЕРНЕТА»
Волонтеры Центра компетенций финансовой грамотности провели выездные  
и онлайн-уроки финансовой грамотности для школьников двух районов Приморья.  
О том, как проходят уроки и что они дают школьникам, рассказывает Людмила Васюкова, 
руководитель Центра компетенций финансовой грамотности, доцент Школы экономики  
и менеджмента ДВФУ, волонтер Ассоциации развития финансовой грамотности. 
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ССТ: В чем смысл этого соглашения? 
Л. В.: Мы договорились о том, что будем 

помогать друг другу в вопросах продви-
жения и развития финансовой культуры 
и грамотности. Такое соглашение очень 
поможет нам в организации системных 
занятий: можно подготовить сколько 
угодно уроков, но без желания их про-
водить, без заинтересованности школ и 

поддержки муниципалитетов все усилия 
уйдут в пустоту. Но если мы хотим раз-
вития финансовой грамотности, нужна 
система, нужны регулярные и разнообраз-
ные уроки. 

Благодаря соглашению мы получили 
поддержку местной власти, которая фак-
тически дает рекомендации школам, что 
наши занятия нужны и полезны.

«ГДЕ НЕ СТУПАЛА 
  НОГА ИНТЕРНЕТА»

Людмила Васюкова
Доцент Школы экономики  

и менеджмента ДВФУ,   
волонтер АРФГ

ТУР ФИНАНСОВОЙ 
ГРАМОТНОСТИ НА СЕВЕР 
ПРИМОРСКОГО КРАЯ 

1247 км проехала за 4 дня 
команда из 2 преподавателей  
и 6 студентов

604 км — расстояние от 
Владивостока до Кавалерово

40 уроков для школьников 
проведено очно и онлайн

3-4 урока в день проводила 
команда волонтеров одновременно  
в маленьких поселках
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ССТ: Ваши уроки включают темы, свя-
занные со страхованием жилья?

Л. В.: Конечно, у нас есть и специальный 
урок по этой теме, и даже прототип мо-
бильного приложения «Рискометр». Его 
разработали наши студенты-бакалавры 
прошлой весной. Хотели сделать некий 
инструмент, который поможет человеку 
измерять самые распространенные риски, 
в данном случае — риск возникновения 
пожара в жилье. С пожаров мы начали 
потому, что статистика гибели домов 
именно от огня просто катастрофическая. 
«Рискометр» задает вопросы, человек на 
них отвечает, и так в очень простой фор-
ме сам измеряет вероятность пожара. 

ССТ: Как ребята реагируют на уроки 
финансовой грамотности?

Л. В.: Первая реакция — удивление и 
недоверие, что на самом деле страхование 
дома стоит недорого. В представлении по-
давляющего большинства людей застрахо-
вать жилье дорого — называют 50-100 тыс. 
руб. Когда мы прямо на уроке рассчитыва-
ем стоимость полиса для двухкомнатной 
квартиры по реальной программе одной из 
страховых компаний, получается 5,5 тыс. 
рублей в год! А если платить в рассрочку, то 
расходы для семейного бюджета практиче-
ски незаметны. 

ССТ: Дорого или нет — это все-таки 
дело взрослых. А какие вопросы задают 
школьники?

Л. В.: Самые разные, но обычно детские. 
Как-то раз меня спросили, можно ли застра-
ховать любимую кошку и сколько это будет 
стоить. Активность на занятиях очень высо-
кая. У ребят на все темы есть свои примеры 
из жизни — они часто примеряют, можно ли 
было от каких-то случаев застраховаться. 

Когда мы проводили занятия в старших 
классах, задавали много вопросов по 
инвестиционному страхованию жизни 
и о том, как накопить на учебу. На дру-
гом занятии ребят-спортсменов очень 
интересовало, как зависит стоимость 

страхования от вида спорта и на какую 
сумму застрахована сборная России по 
хоккею.

ССТ: Вы используете методические 
материалы, пособия, чтобы можно 
было заниматься самостоятельно?

Л. В.: Обязательно! Все, что мы 
привозим с собой, оставляем: пре-
зентации, методические материалы, 
разработанные нами и переданные 
коллегами из Московского государ-
ственного университета. Есть брошю-
ры и ролики. 

Мы поддерживаем связь со всеми 
школами, где проводили занятия хотя 
бы один раз. Наиболее активные ребя-
та и педагоги по желанию могут быть 
включены в нашу систему Амбассадоров 
финансового просвещения. 

ССТ: По Вашему мнению, такие 
занятия дают результат?

Л. В.: Мы только начинаем фор-
мировать систему, которая поможет 
изменить отношение детей к фи-
нансам и страхованию. Но для этого 
недостаточно пары уроков — нужна 
система обучающих мероприятий, где 
мы сможем говорить о страховании и 
жилья, и от несчастного случая, о том, 
как можно управлять своими рисками, 
чтобы сохранить благополучие семьи и 
дома. Такая система поможет изменить 
ситуацию.

Кстати, в начале мая в рамках конфе-
ренции «Лучшие практики финансо-
вого просвещения в России» на базе 
ДВФУ мы готовим круглый стол, где 
хотим обобщить лучшие практики, 
обсудить опыт работы в отдаленных 
малонаселенных и труднодоступных 
районах. Надеемся, что к нам прие-
дет губернатор Приморского края и 
представители Ассоциации развития 
финансовой грамотности.
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КОНФЕРЕНЦИЯ  
«ЛУЧШИЕ ПРАКТИКИ ФИНАНСОВОГО 
ПРОСВЕЩЕНИЯ В РОССИИ»

Пройдет 4-5 мая 2021 года на площадке 
Дальневосточного федерального университета. 
Участниками и гостями станут представители 
региональных и муниципальных органов 
власти и управления, Ассоциация развития 
финансовой грамотности, преподаватели 
и студенты ДВФУ.
Темы дискуссий в рамках конференции:
•  Что нужно сделать для создания системы  

обучения финансовой грамотности.
•  Практика обучения финансовой 

грамотности школьников в малых городах, 
малонаселенных труднодоступных районах.


